
Академик Андрей Каприн: 
Рак не выбирает 
национальность, пол, 
гражданство. Только 
вместе можно ему 
противостоять

ПРАВО Верховный суд РФ признал банкиров ответственными 
за мошеннический телефонный кредит

Пауки в банке

Марина Трубилина

Б
ольшую часть квартир в 
новостройках по-прежне-
му составляют «однуш-

ки». Ипотечные программы 
немного стимулируют спрос 
на жилье с большим числом 
комнат, на что со временем мо-
гут  переориентироваться 
застройщики. Однако экспер-
ты отмечают, что дело не толь-
ко в стоимости жилья, но и в 
глобальных тенденциях в де-
мографии.

Застройщики продолжают 
строить «однушки». Сейчас од-
нокомнатные квартиры, по 
данным наш.дом.рф, состав-
ляют почти 53% от всех строя-
щихся.  И это соотношение 
сохраняется уже как минимум 
два года. Во многом это объяс-
н я е т с я  ц е н а м и  н а  ж и л ь е . 
Компактные квартиры — самые 

дешевые, и неудивительно, что 
спрос на них наиболее высо-
кий. 

Гендиректор ДОМ.РФ Вита-
лий Мутко уже неоднократно 
предлагал сделать более льгот-
ную ипотечную ставку — ниже 
обычной на один-два процент-
ных пункта — для семей, кото-
рые покупают более простор-
ное жилье. Это поможет «вы-
править» структуру строящего-
ся жилья — ведь девелоперы 
строят квартиры, на которые 
есть спрос, отмечал он.  

Предоставление кредита с 
указанием приоритетности пло-
щади сформирует как предло-
жение, так и понимание целесо-
образности покупки квартиры 
или дома, но не малогабаритной 
студии на первое время, отме-
тил завкафедрой ипотечного 
жилищного кредитования и фи-
нансовых инструментов рынка 
недвижимости Финансового 
университета при правитель-
стве Александр Цыганов. 

Отчасти ситуацию начала 
корректировать «Семейная ипо-

тека». Распространение про-
граммы с начала этого года на се-
мьи с двумя несовершеннолет-
ними детьми стимулирует спрос 
на многокомнатные квартиры, 
поскольку семьей из четырех че-
ловек совсем уж сложно разме-
ститься в «однушке». Так, банк 
ДОМ.РФ отмечал, что в прошлом 
году лишь 22% заемщиков по 
«Семейной ипотеке» приобрета-
ли квартиры с тремя комнатами 
и больше, в этом году показатель 
вырос до 34,4%.

Агентство «Pro обмен» отме-
чает, что в прошлом году «од-
нушки» и студии приобретали 
около 50% покупателей, в этом 
году — лишь 32%. Эксперты 
Группы «Родина» отмечают, что 
даже в премиальном сегменте 
«семейные» лоты — квартиры с 
тремя и более комна-
тами — стали популяр-
нее на 18%.

Наталья Козлова

П
рецедентное и важ-
ное для простых 
л ю д е й  р е ш е н и е 
принял Верховный 
суд РФ, когда изу-
чил гражданское 
дело обманутой мо-
шенниками кли-
ентки банка.

История, в которой разби-
рались судьи ВС, до боли ба-
нальна  и знакома многим — 
телефонные мошенники заста-
вили клиентку банка скачать 
программу удаленного доступа 
и оформили на нее большой 
кредит. 

Гражданка попыталась за-
щититься и оспорить выдачу ей 
этого кредита, но везде получи-
ла отказ. Местные суды хором 
заявили ей,  что женщина  в слу-
чившемся сама виновата — 
передала необходимые данные 
мошенникам, а вот вины кре-
дитной организации в том, что 
произошло, —  нет. 

Сегодня количество подоб-
ных телефонных афер с оформ-

лением кредитов перевалило за 
сотни тысяч. Ущерб людям, 
только по официальной стати-
стике, уже пошел на десятки 
миллиардов рублей. Полицией 
на сегодня возбуждено огром-
ное число уголовных дел. 

Но кардинально картина с 
оформлением на граждан таких 
кредитов пока не меняется. 
Есть предположение, что не по-
лучится изменить ситуацию до 
тех пор, пока мошенникам не 
будут помогать отдельные  кре-
дитные организации или про-
сто недобросовестные сотруд-
ники нормальных банков. 

Именно такой вывод напра-
шивается, когда видишь, что во 
всех аналогичных случаях банки 
почти мгновенно оформляют 
миллионные кредиты,  к приме-
ру, очень небогатым пенсионе-
рам. 

Старым и больным людям 
банки выдают весьма большие 
деньги без залога, без поручи-
телей. Умопомрачительные для 
них суммы моментально пере-
числяют на карту, где лежат су-
щие копейки или давно не было 
движения средств. 

А после зачисления огромных 
денег, банкиры, не задавая ника-

ких вопросов, в считаные мину-
ты переводят кредит в другой 
банк, на другой конец страны и  
не пойми кому. 

Вот и наша история началась 
с того, что некая гражданка взяла 
кредит в банке. Когда его брала, 
то она указала свой номер теле-
фона, чтобы ее можно было иден-
тифицировать. 

После этого прошло бук-
вально несколько месяцев, и 
когда женщина стала вносить 
очередной платеж по этому до-
говору, случайно узнала от со-
трудника банка, что на ее имя 
месяц назад  оформили еще 
один кредит. Его взяли через  
мобильное приложение банка. 

Женщина вспомнила, что 
именно тогда ей позвонил яко-
бы сотрудник банка и сказал, 
что на нее хотят оформить заем. 
Этот липовый банкир обманом 
заставил ее установить прило-
жение для удаленного управле-
ния ее гаджетом. 

Через эту программу мошен-
ники получили доступ к ее 
устройству и взяли деньги в 
банке. На телефон женщины по-

ступали СМС от ее банка — там 
были коды, подтверждающие 
оформление кредита и страхо-
вания. Все входящие сообщения 
мошенники сразу удаляли. По-
лученные 826 000 рублей афе-
ристы тут же перечислили в 
другой банк на чужую карту.

Гражданка сначала попроси-
ла банк провести внутреннее 
расследование, ведь она не бра-
ла у него второй кредит. Еще 
женщина сбегала в полицию. 
Там возбудили дело, но — по фак-
ту хищения денег из банка. По-
терпевшей по делу признали 
финансовую организацию.

И вот тогда жертва мошенни-
ков пошла в суд. Там она проси-
ла признать договор кредита не-
действительным и незаключен-
ным. Понятно, что банк возра-
жал — его клиентка сама дала 
банку номер телефона. При 
оформлении кредита она под-
писала соглашение о 
дистанционном обслу-
живании. 
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Справиться с телефонными мошен-
никами, оформляющими на людей 
кредиты, пока не получается.

А К Ц Е Н Т

Пожилым людям банки выдают большие 
деньги без залога, без поручителей. 
Огромные суммы моментально 
перечисляют на карту, 
где лежат копейки 

А К Ц Е Н Т

Девелоперы строят жилье, 
на которое есть спрос. И в основном — 
это однокомнатные квартиры

Силу русского языка 
обсудили 
русисты 
из 55 стран 
мира 

Андрей Воробьев 
вступил в должность 
губернатора 
Московской 
области

Польша отказалась 
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фермерами 
ради Украины

Легендарный вратарь 
Игорь Акинфеев — 
о сборной, 
ЦСКА 
и амбициях
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ДЕНЬГИ Правительство 
не поддержало идею 
создания алиментного 
фонда

Отца 
не заменят

Петр Орлов

Правительство России не поддержало законопроект, 
предлагающий создать на федеральном уровне Госу-
дарственный алиментный фонд, который бы выплачи-
вал пособие детям, чьи отцы подались в бега. При этом 
в правительстве подчеркнули, что сегодня и так есть 
меры поддержки детей. В том числе — во многих регио-
нах уже предусмотрены пособия на тот случай, когда 
отец забыл о ребенке.

Идея создать единый алиментный фонд обсуждает-
ся уже достаточно давно. На этот раз инициативу от-
правила на отзыв в правительство страны депутат 
Госдумы Нина Останина. Предполагалось, что фонд 
должен действовать при правительстве России, а 
выплаты должны составлять не менее прожиточного 
минимума.

Один из доводов против: сегодня судебные приста-
вы активно работают над тем, чтобы злостных али-
ментщиков стало меньше. «Федеральным законом «Об 
исполнительном производстве» предусматривается 
комплекс мер, направленных на понуждение должни-
ка к полному и своевременному исполнению содержа-
щихся в исполнительном документе требова-
ний о взыскании алиментов», подчеркнули 
правительственные эксперты.

ПРОЕКТ Гражданам 
разрешат бесплатно 
возвращать товары 
в интернет-магазины

Сбросим Сети

Владислав Куликов

Госдума собирает отзывы на законопроект, разрешаю-
щий гражданам ничего не платить при возврате това-
ров в интернет-магазины. В таком случае торговцы не 
смогут выставить человеку счет на оплату доставки 
или почтовых расходов за непонравившийся товар.

Соответствующие поправки в закон «О защите прав 
потребителей» предложила группа депутатов. Доку-
мент внесен в Госдуму. Отзывы и предложения прини-
маются до 18 октября.

У многих сегодня вошло в привычку покупать он-
лайн. Но есть проблема: в Сети товар невозможно по-
трогать и примерить. Неудивительно, что многим по-
том не нравится то, что они получили. Заказывал рос-
кошную карету, а доставили какую-то тыкву. Что де-
лать? Конечно же,  возвращать товар. Однако на прак-
тике оказалось, что иногда отказ влетает человеку в ко-
пеечку. С покупателя требуют деньги за возврат това-
ра. Как подчеркивают авторы проекта, это все равно,  
что если бы в обычном магазине требовали с 
покупателя плату за осмотр или примерку то-
вара, который ему не подошел.

РЕШЕНИЕ Снижены 
нотариальные тарифы 
по важным действиям

Доверимся 
дешевле

Владислав Куликов

Министр юстиции Константин Чуйченко подписал 
приказ, утверждающий формулу расчета нотариаль-
ных тарифов. 

Новые правила вступят в силу с 1 октября. По неко-
торым социально значимым нотариальным действиям 
тарифы будут снижены на 20—30% в зависимости от 
региона.

Напомним, закон изменил систему оплаты нотари-
альных действий. Теперь вводится единый тариф, со-
стоящий из двух частей: федеральной и региональной. 
Федеральная часть — аналог существующей сегодня го-
сударственной пошлины. 

Региональный тариф будет рассчитываться для 
каждого субъекта Российской Федерации в отдельно-
сти по экономически обоснованной формуле. Плюс 
уже подписанным приказом предусматриваются ши-
рокие льготы. Например, для участников Специальной 
военной операции. Эксперты подчеркивают: многие 
льготы введены по инициативе самого нотариата.

«Одним из важнейших качеств нотариата должна 
являться доступность нотариальных услуг, которая 
обеспечивается, с одной стороны, достаточным коли-
чеством нотариусов и повышением качества самих 
услуг, с другой — их адекватной ценой», — подчеркнул 
недавно в интервью «РГ» заместитель мини-
стра юстиции России Максим Бесхмельни-
цын.
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 15.09.23

Австралийский доллар  61,9372
Азербайджанский манат  56,5652
Армянский драм**  24,9096
Белорусский рубль  29,5580
Болгарский лев  52,7690

Бразильский реал  19,5576
Венгерский форинт**  26,8448
Вон Республики Корея***  72,5359
Вьетнамский донг****  40,0454
Гонконгский доллар  12,3062

Грузинский лари  36,5881
Датская крона  13,8333
Дирхам ОАЭ  26,1805
Доллар США 96,1609
Евро  103,2289

Египетский фунт* 31,1265
Индийская рупия*  11,5602
Индонезийская рупия****  62,5762
Казахстанский тенге** 20,7252
Канадский доллар  70,9622

Катарский риал  26,4178
Киргизский сом*  10,8444
Китайский юань  13,1931
Молдавский лей*  53,4548
Новозеландский доллар  57,0426

Новый туркменский манат  27,4745
Норвежская крона*  89,3921
Польский злотый  22,2378
Румынский лей  20,7561
СДР  127,1872

Сербский динар**  88,1958
Сингапурский доллар 70,7325
Таджикский сомони*  87,7292
Таиландский бат*  26,9322
Турецкая лира*  35,7121

Узбекский сум****  79,0664
Украинская гривна*  26,0357
Фунт стерлингов  120,1050
Чешская крона*  42,1186
Шведская крона*  86,0146

Швейцарский франк  107,6348
Южноафриканский рэнд*  50,8885
Японская иена**  65,3622
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

БЕЗОПАСНОСТЬ Минцифры 
решило отрегулировать 
хостинги

Норма 
хранения

Олег Капранов

Минцифры выступило с предложением о внедрении пра-
вил ведения реестра хостинг-провайдеров Роскомнадзо-
ра и взаимодействия хостинг-компаний с регулятором. 

Госдума в июле приняла изменения в Закон «Об ин-
формации, информационных технологиях и о защите 
информации» о регулировании хостинга, а 31 июля до-
кумент подписал президент. Хостинг-провайдеры обя-
заны уведомить Роскомнадзор о начале осуществления 
своей деятельности для их включения в реестр. «Теперь 
мы публикуем подзаконные акты, разъясняющие, как 
технически будут работать новые правила», — рассказа-
ли в минцифры.

Так, предлагается определить критерии, которым 
должен соответствовать оператор реестра хостинг-про-
вайдеров. В частности, организация должна быть за-
регистрирована на 
территории России, 
иметь техническую 
возможность для 
приема уведомле-
ний провайдеров, 
а также технические 
и организационные 
возможности для ве-
дения реестра.

Также докумен-
тами утвержда-
ются правила, по 
которым хостинг-
провайдеры бу-
дут направлять в Роскомнадзор уведомления о начале 
деятельности. Уведомление должно направляться не 
позднее чем за 10 рабочих дней до начала деятельности 
провайдера через личный кабинет на сайте Роскомнад-
зора, а провайдеры, которые уже работают, должны бу-
дут сообщить об этом не позднее 15 декабря.

Кроме того, предлагается утвердить правила, по ко-
торым будет вестись реестр провайдеров. Провайдеров 
будут включать в реестр на основании полученных от 
них уведомлений. Сами уведомления будут рассматри-
ваться в течение 10 рабочих дней. 
«Работа хостингов велась фактически без какой-либо 
организации, что увеличивало и без того высокое коли-
чество рисков в Сети. Например, на IP-адресах хостин-
гов могут быть размещены взломанные домены, кото-
рые будут соседствовать с десятками других сайтов, что 
создает большую угрозу. Зачастую возникают ситуации, 
когда уполномоченные организации выявляют взломан-
ные ресурсы, но не могут связаться с хостингами. Для 
оперативного обезвреживания угроз должна быть нала-
жена четкая система взаимодействия с хостингами, под-
писаны регламенты и налажены каналы оперативной 
связи. Реестр актуализированной информации об ор-
ганизациях, предоставляющих услуги хостинга, станет 
как раз логичным шагом в этом направлении», — ком-
ментирует инициативы депутат Госдумы, член ИТ-коми-
тета Антон Немкин.  

РУССКИЙ ЯЗЫК Словарь иностранных слов, не имеющих русских аналогов,
появится к концу года 

Чье слово закон? 
Елена Новоселова 

М
аленький принц ста-
раниями одного пере-
водчика стал девочкой 

с фиолетовыми волосами, ис-
чез и гражданственный пафос 
Экзюпери. Такое услышали на-
моленные стены Пушкинского 
Дома, где проходил один из круг-
лых столов XV Конгресса Меж-
дународной ассоциации препо-
давателей русского языка и ли-
тературы (МАПРЯЛ). Швейца-
рия и Словакия, Болгария и Ки-
тай, Индия и Казахстан...Более 
500 русистов из 55 стран мира 
говорят в Санкт-Петербурге и о 
силе русского, и о боли с рус-
ским. 

Преподавание русского язы-
ка в современном мире требует 
и силы, и мужества, подчеркнул 
президент МАПРЯЛ Владимир 
Толстой на президиуме Сове-
та при президенте по русскому 
языку, который проходил в рам-
ках Конгресса. В форуме руси-
стов принимают участие и кол-
леги из недружественных Рос-
сии стран. «Они убеждены, что 

профессиональное сотрудни-
чество и верность профессии 
важнее политики. Нам надо их 
поддержать и защитить», — счи-
тает Толстой. Между тем мно-
гие страны просят прислать им 
учителей русского языка. «В 
33 педвузах преподают РКИ, 
но русскому миру нужны ты-
сячи педагогов», — подключи-
лась к разговору проректор Мо-
сковского госуниверситета Та-
тьяна Кортава.

Ректор СПбГУ Николай Кро-
пачев, кстати, у них создан 
Институт русского языка как 
государственного, сообщил, что 
к новому году будет готов Сло-
варь иностранных слов, у кото-
рых нет русских аналогов. «Если 
язык закона неясен и не опреде-
лен, то нельзя требовать его ис-
полнения», — заявил Кропачев 
и добавил, что в университете 
действует требование к доку-
ментам: допустим, более трех 
запятых в предложении убива-
ют смысл. Члены Совета намере-
ны успокоить общественность, 
которая опасается, что государ-
ство собирается регулировать 

наш «великий и могучий». «Речь 
идет только об административ-
но-деловом стиле», — объяснила 
Татьяна Кортава. 

XV Когресс МАПРЯЛ прохо-
дит в Санкт-Петербурге, где уме-
ют чтить память. В СПбГУ нака-
нуне открыли памятник Люд-
миле Вербицкой — предыдуще-
му президенту международной 
ассоциации. Работает и выстав-
ка, посвященная Виталию Ко-
стомарову — человеку, который 
стоял у истоков Института рус-
ского языка имени Пушкина 
и самой МАПРЯЛ. Коллективу 
удалось сохранить тысячи лич-
ных предметов, книг, дневни-
ков Костомарова. И даже найти 

среди вещей и сохранить глав-
ный артефакт — рыжий саквояж, 
с которым Виталий Григорьевич 
и еще семь членов оргкомите-
та ездили в Прагу создавать МА-
ПРЯЛ. Кабинет академика мо-
жет стать мемориальным музе-
ем, научной библиотекой, счи-
тает Маргарита Русецкая, кото-
рая долгое время работала рек-
тором Института Пушкина. 

Город, где собрались руси-
сты, породил множество ми-
фов, которые тоже являются 
достоянием русской и миро-
вой культуры, сообщил в своем 
докладе писатель Евгений Во-
долазкин. «Жизнь города книж-
ная. Это вершина Петербургско-

го мифа, когда он перед Револю-
цией почти заменил собою ре-
альность», — сказал он и привел 
подтверждение этой мысли. Что-
бы книга лучше расходилась, из-
вестные поэты вписали в авторы 
Александра Блока, хотя его сти-
хов в сборнике не было. Но изда-
тели решили по-своему, он вы-
шел с таким авторством: «Блок 
и др.», привел писатель пример 
мифологической жизни города.

Петербург расположен на 
42 островах. «Островная мен-
тальность отличается незави-
симостью суждений и стремле-
нием во всем разбираться и до-
ходить до сути, — делился свои-
ми размышлениями писатель. — 
Есть такое среди петербуржцев 
развлечение. Если прийти на 
западную оконечность Елагина 
острова, можно увидеть закат, 
а потом пройти на восточную — 
рассвет. Тут, наверное, сыграл 
свою роль Александр Сергеевич, 
помните: «Одна заря спешит 
сменить другую...» И по мне-
нию Евгения Водолазкина, сама 
идея, что вслед за закатом следу-
ет рассвет, вселяет оптимизм.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин учтет в проекте бюджета выполнение 
поручений президента на Восточном экономическом форуме

От ипотеки до полетов
Татьяна Замахина 

П
ремьер-министр 
Михаил Мишустин 
рассказал о мерах, 
которые будут при-
няты во исполне-
ние поручений пре-
зидента на восьмом 
Восточном эконо-
мическом форуме, — 

от повышения доступности жи-
лищного строительства до созда-
ния новых экономических сти-
мулов. Также кабмин подготовит 
план по развитию авиаперевозок 
на Дальнем Востоке. Об этом шла 
речь на заседании правительства 
в четверг. 

По словам председателя каб-
мина, поручения Владимира Пу-
тина охватывают целый ряд от-
раслей, успешное развитие ко-
торых необходимо для повыше-
ния качества жизни на Дальнем 
Востоке. Задача — создать новые 
возможности для местных жи-
телей и привлечь молодых ква-
лифицированных специалистов 
из других регионов, отметил Ми-
шустин.

Первое направление рабо-
ты — создание нормативной 
базы для индивидуального жи-
лищного строительства. «Она 
должна быть готова уже осе-
нью, — уточнил глава кабмина. — 
И подразумевает те же механиз-
мы защиты дольщиков, как и для 
многоэтажных домов». Как ожи-
дают в правительстве, реализа-
ция программы позволит людям 
сберечь свои средства или взять 
ипотеку на строительство. «Важ-
но, чтобы учитывались в том 
числе и действующие инстру-
менты, включая дальневосточ-
ную ипотеку, — подчеркнул Ми-
шустин. — Ее размер будет уве-

личен до девяти миллионов руб-
лей для граждан, которым нужно 
жилье более 60 квадратных мет-
ров». 

Вторая задача — сделать льгот-
ную ипотеку под два процен-
та доступной для всех работни-
ков оборонно-промышленного 
комплекса. Эту меру, заявил гла-
ва кабмина, надо ввести без ка-
ких-либо ограничений — как это 
было предусмотрено для врачей 
и учителей на Дальнем Востоке. 

Следующее направление — 
воздушные перевозки в этом 

регионе. До 1 марта будущего 
года правительство собирает-
ся подготовить план меропри-
ятий и учесть там все возмож-
ные меры — от строительства 
новых аэропортов до поставок 
рос сийских самолетов и верто-
летов. 

Другие направления касают-
ся создания стимулов для эконо-
мического развития. В частно-
сти, для задач Дальнего Востока 
будут адаптированы механиз-
мы финансирования предприя-
тий обрабатывающей промыш-

ленности. Кроме того, будет 
подготовлена программа разви-
тия энергетических мощностей 
на ближайшие 26 лет. Кабмин 
предусмотрит и механизмы под-
держки инвесторов. Поддержка 
им нужна, куда бы ни направля-
лись вложения — в социальную 
сферу, пространственное разви-
тие регионов или другие направ-
ления, считает премьер-ми-
нистр. Предстоит и расширить 
стратегию развития минераль-
но-сырьевого комплекса. Фе-
деральный проект по геоло-
гии будет разделом изучения 
недр Дальнего Востока, а также 
Сибири.

Еще одно поручение касает-
ся всей страны — до конца года 
должны быть готовы проекты по 
укреплению береговых линий, 
созданию дамб, плотин в регио-
нах страны. «Их общая протя-
женность составит более 14 ки-

лометров. Они позволят защи-
тить свыше пяти тысяч местных 
жителей. И предотвратить ущерб 
на миллиарды рублей», — пояс-
нил Мишустин. Эти масштабные 
проекты нужны, чтобы уберечь 
наиболее уязвимые территории 
страны от большой воды, доба-
вил он.

Особое внимание правитель-
ство собирается уделить и сохра-
нению уникальной природы 
в этих краях. Планируется выде-
лить дополнительные средства 
для особо охраняемых террито-
рий на Дальнем Востоке.

Глава кабмина заявил о необ-
ходимости внимательно прора-
ботать поручения президента. 
«И, если потребуется, подгото-
вить предложения о возмож-
ных корректировках в проект 
федерального бюджета на бли-
жайшие три года», — обратился 
премьер-министр к коллегам.  

Михаил Мишустин: Задача — создать новые возможности для местных жителей и привлечь молодых, квалифицированных специалистов из других регионов.

А К Ц Е Н Т

Размер дальневосточной ипотеки
увеличат до 9 млн рублей и распространят
на работников предприятий ОПК

Обмен информа-
цией между 
хостингом 
и Роскомнадзором 
будет идти через 
личный кабинет

А К Ц Е Н Т

Более 500 русистов из 55 стран мира 
говорят в Санкт-Петербурге
на XV Конгрессе МАПРЯЛ
и о силе русского, и о боли с русским

Доверимся 
дешевле

Вчера правление Федеральной нотариальной 
палаты утвердило предельные размеры регио-
нального тарифа на нотариальные действия для 

каждого субъекта РФ. Расчет был произведен в соответ-
ствии с формулой минюста.

В итоге, например, предельный размер региональ-
ного тарифа на удостоверение доверенностей физлиц 
заметно снизился в Республике Калмыкия — на 28 про-
центов. На 16 процентов ниже он стал в Камчатском 
крае. Удостоверение согласий супругов на сделки может 
заметно подешеветь в Севастополе (на 27 процентов), 
в Адыгее (на 17 процентов). Предельный размер регио-
нального тарифа на согласия на выезд несовершеннолет-
них стал меньше в Орловской области — на 25,5 процен-
та, Республике Дагестан — на 20 процентов, в Хакасии — 
на 14 процентов. Что касается свидетельств о праве на 
наследство по закону и по завещанию, то здесь предель-
ный размер регио-
нального тарифа 
значительно сни-
зился, к примеру, 
в Республике Тыва — 
на 33 процента, а в 
Карелии и Мур-
манской области — 
на 15 процентов 
и 17 процентов соот-
ветственно.

Предельный раз-
мер регионально-
го тарифа на сви-
детельствование 
подлинности подписи на документах физлиц стал мень-
ше на 40 процентов в Севастополе и на 26 процентов 
в Магаданской области. И так далее. Теперь по закону до 
конца сентября каждая из 88 нотариальных палат Рос-
сии на основании утвержденных ФНП предельных раз-
меров утвердит действующие в своем субъекте РФ зна-
чения регионального тарифа. Такие значения могут 
быть ниже предельных, но не могут его превышать.

Эксперты особо отмечают, что по новым правилам 
ряд важных этапов работы нотариуса при совершении 
нотариального действия получили статус обязательных, 
например — правовой анализ документов и их проек-
тов, консультирование по правоприменению норм за-
кона, регистрация совершенных действий в ЕИС, хра-
нение документов, депонирование имущества и другие 
виды работ нотариуса. То есть нотариус в любом случае 
обязан эти действия совершить, даже если заявитель, 
например, настаивает «просто удостоверить собствен-
норучно написанный и распечатанный текст доверенно-
сти без его проверки».

«Двухкомпонентная тарифная система нотариата, 
которая вступает в силу, позволяет решить поставлен-
ные задачи: обеспечить контроль со стороны государ-
ства и доступность нотариальных действий для граждан, 
сохранить принцип самофинансирования нотариаль-
ной деятельности и иметь ресурсы для ее дальнейшего 
развития. При этом утвержденная минюстом формула 
и рассчитанные по ней предельные значения тарифов 
учитывают ключевые социально-экономические пока-
затели регионов, гарантируя тем самым доступ жителей 
всей страны к столь важной для них квалифицированной 
правовой помощи», — отмечает президент ФНП Констан-
тин Корсик.  

1

Владимир Путин провел в четверг оперативное совещание с постоянными членами Совета безопасности. Глава государства предложил обсудить отношения России
со странами-союзниками и ближайшими соседями. В числе прочего президент проинформировал участников встречи о результатах прошедших накануне переговоров
с лидером КНДР Ким Чен Ыном.

По социально 
важным нотари-
альным дейст-
виям тарифы сни-
жены на десятки 
процентов
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— Запущен сервис, позволяющий узнавать онлайн фамилии 
владельцев недвижимости — подробности узнайте на сайте
rg.ru/art/2640979
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ПАРТИИ 

«Единая 
Россия» начала 
подготовку 
к выборам 
президента

ШТАБ 
ОСТАЕТСЯ
Айсель Герейханова

Партия «Единая Россия» нача-
ла подготовку к президентским 
выборам, которые должны 
пройти в марте 2024 года. Глав-
ной своей задачей единорос-
сы видят победу действующего 
главы государства Владимира 
Путина. Об этом вчера говори-
ли участники заседания бюро 
Высшего совета и Генерально-
го совета «ЕР», которое было 
посвящено итогам Единого дня 
голосования.

Секретарь генсовета пар-
тии Андрей Турчак отметил, 
что результаты региональных 
выборов «Единой России» бу-
дут хорошим заделом на пред-
стоящую кампанию. «Партия к 
этим выборам готова, штаб мы 
не распускаем. С 11 сентября 
по сути этот же штаб начал под-
готовку и непосредственно уже 
участие в выборах президента 
РФ», — сообщил он.

Председатель высшего со-
вета партии Борис Грызлов 
заявил, что главной задачей 
«ЕР» в 2024 году будет обеспе-
чить переизбрание действую-
щего главы государства. «Обес-
печить победу президента при 
безоговорочной поддержке из-
бирателей и с высоким процен-
том явки. Отработать все ме-
ханизмы, которые обеспечат 
абсолютную легитимность ре-
зультатов голосования», — ска-
зал Грызлов, добавив, что пар-
тия должна не допустить про-
вокаций и попыток внешнего 
вмешательства в ход кампании. 
«Единая Россия» сформирует 
базу сторонников президента 
в 33 млн человек к 2024 году, 
рассказал руководитель цен-
трального исполкома партии 
Александр Сидякин. По его сло-
вам, представители партии ра-
ботают над этой задачей весь 
предыдущий и нынешний год. 
Отметим, что сам Владимир 
Путин еще не заявлял о своем 
участии в президентских вы-
борах.

Подводя итоги прошедшего 
Единого дня голосования,  Тур-
чак заявил, что на выборах в 
заксобрания 20 регионов «ЕР» 
получила 81% от общего чис-
ла мандатов. Причем везде у 
партии — квалифицированное 
большинство. «Самую высо-
кую поддержку на выборах в 
заксобрание партии оказали 
жители Запорожской области, 
где наш результат по списку 
составил 83%», — сообщил он. 
А на выборах в гордумы «Еди-
ная Россия» взяла 394 манда-
та, или 78%. «На сегодняшний 
день мы можем говорить о по-
лучении более 23 тысяч из 30 
тысяч разыгрываемых манда-
тов», — рассказал секретарь 
генсовета «ЕР». Турчак напо-
мнил, что на выборах губер-
наторов в 19 регионах и на до-
выборах депутатов Госдумы 
также победили кандидаты от 
«Единой России».

По итогам выборов депутат-
ский корпус «ЕР» обновился на 
57%. В частности, победу одер-
жали более 100 участников 
СВО, которые были выдвину-
ты от партии. Турчак отметил, 
что в ДНР от «Единой России» 
были избраны Артем Жога и 
Константин Кузьмин. «Думаю, 
это командиры, которые не ну-
ждаются в отдельном представ-
лении. Депутатом Херсонской 
областной Думы от «Единой 
России» был избран замко-
мандира казачьей бригады 
«Дон» Андрей Сабинов. В Баш-
кирии депутатом госсобрания 
избран герой, ветеран специ-
альной военной операции Ар-
тур Галеев», — сообщил секре-
тарь генсовета «ЕР».

Итоги прошедших выборов 
продемонстрировали консоли-
дацию российского общества, 
считает Грызлов. Он подчерк-
нул, что этот ЕДГ был исклю-
чительно важным для России, 
«в том числе в борьбе против 
внешнего врага и для достиже-
ния целей специальной воен-
ной операции».

В России с 8 по 10 сентября 
прошли выборы  разного уров-
ня  в 86 субъектах.  

Более 100 
участников СВО, 
которые пошли 
на выборы 
от «Единой 
России» ,
одержали победу 
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РОСГВАРДИЯ

ГЕОРГИЕВСКИЕ КРЕСТЫ — СПЕЦНАЗУ

Иван Дергилев

В 
одном из  населенных 
пунктов Луганской На-
родной Республики во-

еннослужащие и сотрудники 
войск Росгвардии выявили пя-
терых граждан, служивших в 
Вооруженных силах Украины, 
МЧС и украинской полиции. 
«Установлено, что задержанные 
мужчины принимали активное 
участие в так называемой ан-
титеррористической операции 
(АТО), развязанной киевским 
режимом в 2014 году, и скры-
вали информацию об этом. Все 
бывшие участники АТО направ-
лены в отдел уголовного ро-
зыска для постановки на специ-
альный учет и проверку их при-
частности к военным преступ-
лениям и расправам над мир-
ными жителями», — рассказали 
в пресс-службе Росгвардии.

Отмечается, что благодаря 
выявлению подобных лиц и по-
становке их на спецучет удает-
ся  предотвратить противоправ-
ные действия с их стороны в от-
ношении сотрудников россий-
ских силовых ведомств и гра-
жданского населения.

Бойцы Росгвардии активно 
задействованы как непосред-
ственно в зоне проведения спе-
цоперации, так и на территории 
новых российских регионов.

«В ходе СВО росгвардейцы 
задерживают пособников ВСУ, 
выявляют схроны с оружием и 
боеприпасами, обеспечивают 
безопасность гуманитарных 
колонн, ведут охрану и оборону 
коммуникаций, объектов повы-

шенной опасности, энергетики 
и жизнеобеспечения», — сооб-
щили в силовом ведомстве.

Так, на днях в ДНР росгвар-
дейцы совместно с военными 
контрразведчиками обнаружи-
ли тайник украинских боеви-
ков с иностранным оружием и 
боеприпасами. В одном из на-
селенных пунктов при осмотре 
разрушенного дома обнаруже-
ны 40-мм гранатомет М320А1, 
произведенный в США, немец-
кий пулемет MG 42/59, а также 
три пистолета Макарова, три 
автомата Калашникова и более 
8 тысяч патронов к ним.

Чуть ранее военнослужащие 
Росгвардии, получив информа-
цию от военной контрразведки, 
провели разведывательно-по-
исковые мероприятия в лесном 
массиве в Старобешевском рай-
оне ДНР. Росгвардейцы обнару-
жили крупный схрон, в котором 
находилось более 150 боепри-
пасов, включая артиллерий-
ские и танковые снаряды. Опас-
ные находки были переданы во-
енным.

В начале сентября в одном 
из населенных пунктов ДНР в 
разрушенном доме были обна-
ружены автоматы Калашнико-
ва и более 600 патронов к ним, 
пистолеты, выстрелы к грана-
томету, гранаты и взрыватели 
к ним, а также украинские авто-
мобильные номера.

Кроме того, в ходе спецопе-
рации военнослужащие спец-
наза Росгвардии активно при-
меняют беспилотники раз-
личных модификаций. Они ис-
пользуются для выявления ди-

версионно-разведывательных 
групп противника и уничтоже-
ния его бронетехники. 

«Росгвардейцы ежеднев-
но ведут воздушную разведку 
в районах вероятных действий 
диверсантов, запускают дро-
ны-камикадзе для моменталь-
ного нанесения удара по броне-
технике украинских боевиков, 
а также передают координаты 
вскрытых позиций противника 
артиллеристам для нанесения 
огневого поражения», — расска-
зали в Росгвардии. 

Недавно в ДНР командую-
щий группировкой войск наци-
ональной гвардии России вру-
чил госнаграды военнослужа-
щим подразделения специаль-
ного назначения Росгвардии, 
отличившимся при выполнении 
боевых задач спецоперации.

В соответствии с указом пре-
зидента РФ за мужество, отва-
гу и самоотверженность, про-
явленные при исполнении 
воинского долга, 26 росгвар-
дейцам вручены знаки отличия 
ордена Святого Георгия — Геор-
гиевского Креста IV степени, 
медали «За отвагу», Жукова и 
Суворова.

Военнослужащие Росгвар-
дии выполняют и гуманитарные 
задачи. В начале сентября они 
оказали помощь в ремонте зда-
ния детского садика в Запорож-
ской области. Оно сильно по-
страдало после обстрела укра-
инских боевиков. Прибыв на 
место, росгвардейцы восстано-
вили кровлю, оказали помощь в 
ремонте и благоустройстве по-
мещений детского сада.  

АРСЕНАЛ

КОЛЕСНУЮ ПУШКУ «МАЛЬВА» ЖДУТ В ВОЙСКАХ

Иван Петров, 
Сергей Птичкин

М
инобороны рассказало 
о том, на что способно 
новое самоходное ар-

тиллерийское орудие «Маль-
ва», первая в российской исто-
рии колесная самоходная арту-
становка. Она создана госкор-
порацией «Ростех». 

«Самоходное артиллерий-
ское орудие предназначено для 
поражения командных пунктов, 
оборонительных сооружений, 
артиллерийских, ракетных и ми-
нометных батарей, систем ПВО, 
колонн бронетехники и жи-
вой силы противника. Колесная 
самоходка обладает большим 
техническим ресурсом и мень-
шей стоимостью эксплуатации. 
Развертывание на позиции, уход 
с нее и наведение на цель зани-
мают намного меньше времени 
по сравнению с буксируемыми 
орудиями или теми, что имеют 
гусеничную базу», — отметили в 
военном ведомстве.

Уточняется, что «Мальва» 
вооружена 152-мм гаубицей, 
заимствованной у гусеничной 
самоходки «Мста-С». Стрельба 
из новой самоходки может ве-
стись всеми типами боеприпа-
сов, которые применяются на 
152-мм артустановках, таких 
как «Мста-Б», 2 С19 «Мста-С», 
Д-20, 2С3 «Акация» и МЛ-20. 
В том числе корректируемы-
ми снарядами с лазерной под-
светкой «Краснополь». Скоро-
стрельность «Мальвы» — 7 вы-
стрелов в минуту. Возимый бое-
запас — 30 снарядов.

«Гаубица имеет возмож-
ность реализовывать режим 
стрельбы «одновременный ог-
невой налет», когда несколько 
выпущенных боеприпасов од-
новременно достигают цели. 
Комплекс бортового оборудо-
вания облегчает экипажу, со-
стоящему из пяти человек, по-
дачу снарядов и обеспечивает 
автоматизированное управле-
ние огнем. Кроме того, орудие 
получило автономный энер-

гетический агрегат, который 
обеспечивает его электриче-
ством на позиции», — рассказа-
ли военные.

Благодаря колесному шасси 
гаубица способна быстро раз-
ворачиваться на позиции и по-
кидать ее, уходя от ответного 
огня. Это очень важно в услови-
ях активно проводимой в зоне 
спецоперации контрбатарей-
ной борьбы. 

«Конструкторы отлично 
справились с главной задачей — 
повышение мобильности само-

ходных артиллерийских систем 
и защита их экипажей. Кроме 
того, она помещается в транс-
портный самолет Ил-76 и мо-
жет быстро доставляться на 
большие расстояния», — доба-
вили в Минобороны России.

В основе проекта «Мальва» 
лежит концепция высокомо-
бильной облегченной артилле-
рийской системы. База новой 
самоходки — специальное колес-
ное шасси БАЗ-6610-027 «Во-
щина». Это четырехосный пол-
ноприводный автомобиль высо-
кой грузоподъемности. 

В передней части размещены 
двухрядная кабина с местами 
для расчета из пяти человек и 
силовая установка, центр отдан 
под установку различных агре-
гатов и боекомплекта, а в кор-
ме находится артиллерийская 
установка.

Дизельный двигатель ЯМЗ-
8424.10 мощностью 470 л.с. 
позволяет боевой машине 
массой 32 тонны развивать 
на шоссе скорость до 80 км/ч. 
Запас хода — 1000 км. Шасси 

рассчитано на передвижение 
как по шоссе, так и по бездо-
рожью. 

По итогам прошедшего в ав-
густе Международного воен-
но-технического форума «Ар-
мия-2023» Минобороны Рос-
сии заключило госконтракт с 
ЦНИИ «Буревестник» на по-
ставку в войска новейших ко-
лесных гаубиц «Мальва». Воен-
ные сообщали, что все приобре-
таемое вооружение и техника 
закупаются с учетом нужд спе-
цоперации.

В августе также стало извест-
но, что специалисты-оборонщи-
ки уже разрабатывают модер-
низированный вариант «Маль-
вы» с увеличенной дальностью 
стрельбы. Об этом сообщал пер-
вый замгендиректора госкорпо-
рации «Ростех» Владимир Артя-
ков. По его словам, новой рос-
сийской самоходке будет что 
противопоставить дальнобой-
ным гаубицам, которые страны 
Запада поставляют украинским 
военным.

Важно,  что перспектив-
ное изделие 2С43 «Мальва» не 
рассматривается в качестве за-
мены существующих самоходок 
на гусеничном ходу. Оно должно 
дополнить гусеничную технику 
и дать сухопутным войскам но-
вые возможности. 

Комбинированный парк рос-
сийской самоходной артилле-
рии на разной базе сможет эф-
фективнее вести боевую работу 
в разных условиях и успешнее 
решать весь спектр возникаю-
щих в ходе спецоперации бое-
вых и огневых задач.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

В ходе очередного боевого вылета в зоне проведения спецоперации российские боевые вертолеты Ка-52 «Аллигатор» уничтожили пункт управления ВСУ, танки и другую бронетехнику противника.

В основе проекта «Мальва» лежит концепция высокомобильной облегченной артиллерийской системы.

А К Ц Е Н Т

Гаубица «Мальва» имеет режим стрель-
бы «одновременный огневой налет», 
когда несколько выпущенных боеприпа-
сов одновременно достигают цели

МИНОБОРОНЫ

ОТБИТА АТАКА НА КОРАБЛИ ЧЕРНОМОРСКОГО ФЛОТА

Иван Петров

В
чера утром россий-
ские военные отчи-
тались об отражении 
очередной атаки укра-
инских надводных 
беспилотников в Чер-
ном море. «14 сентя-
бря около 05.00 во-
оруженными силами 

Украины осуществлена попыт-
ка атаковать пятью морскими 
безэкипажными катерами па-
трульный корабль Черномор-
ского флота «Сергей Котов» в ак-
ватории Черного моря. В ходе от-
ражения атаки все пять катеров 
противника были уничтожены 
огнем из штатного вооружения 
корабля», — сообщили в Мино-
бороны России.

Чуть позднее вчера в аквато-
рии Черного моря был уничто-
жен еще один надводный дрон. 
Днем ранее патрульный корабль 
«Василий Быков» уничтожил 
еще три таких же морских бес-
пилотника ВСУ.

Вчера украинские военные 
попытались вновь атаковать 
территорию Крыма с воздуха. 

«14 сентября около 05.30 
по московскому времени пре-
сечена попытка киевского ре-
жима совершить террористи-
ческую атаку беспилотником 
самолетного типа по объектам 
на территории Российской Фе-
дерации. Дежурными средства-
ми ПВО  уничтожено 11 беспи-

лотных летательных аппаратов 
над территорией Республики 
Крым», — рассказали в военном 
ведомстве.

Что касается непосредствен-
но зоны проведения спецопера-
ции, то там ситуация немного 
поменялась. 

Если раньше Киев основные 
силы бросал на Запорожское 
направление, то теперь самые 
массовые попытки прорыва на-
шей обороны идут на Донецком 
и Южно-Донецком направле-
ниях. 

О том, что наиболее ожесто-
ченные бои сместились в сторо-
ну ДНР, наглядно свидетельству-
ют потери украинских войск. 

Так, на Донецком направле-
нии потери противника за ми-
нувшие сутки составили до 350 
военнослужащих убитыми и ра-
неными. 

Кроме того, выведены из 
строя три боевые бронирован-
ные машины, пять автомоби-
лей, три артиллерийские систе-
мы М777 и гаубица M109 произ-

водства США, а также одно ору-
дие Д-30.

На Южно-Донецком направ-
лении суточные потери про-
тивника составили до 140 укра-
инских военнослужащих, танк, 
две боевые бронемашины и три 
автомобиля.

В то же время на Запорож-
ском направлении, где еще не-
давно противник терял по 300—
400 человек в сутки, было уни-
чтожено, согласно свежей свод-
ке Минобороны России, до 95 
украинских военнослужащих.

О том, что основные силы 
Киев перебрасывает в ДНР, вче-
ра сообщил и подполковник ЛНР 
в отставке Андрей Марочко. По 
его словам, под Артемовск пере-
брасываются подразделения 
80-й десантно-штурмовой бри-
гады ВСУ, обученной натовски-
ми инструкторами.

«В районах населенных пунк-
тов Клещеевка, Андреевка, 
Курдюмовка на Артемовском 
направлении помимо активных 
боевых действий командование 

вооруженных формирований 
Украины проводит ротацион-
ные мероприятия и заводит на 
позиции боевиков 80-й десант-
но-штурмовой бригады, кото-
рые прошли обучение под руко-
водством натовских инструкто-
ров», — сообщил он.

Эксперт отметил, что эта 
бригада имеет на вооружении 
западную бронетехнику и ар-
тиллерию.

В то же время на участке Ра-
ботино-Вербовое на Запорож-
ском направлении украинские 
войска практически переста-
ли использовать бронетехнику 
для атак российских позиций. 
Об этом РИА Новости расска-
зал боец армейского спецназа 
«Осман» с позывным «Фидель».

По его словам, сейчас ВСУ 
наступают преимущественно 
пехотными подразделениями, 
а перед этим стараются рассре-
доточиться, чтобы снизить по-
тери от ударов авиации и артил-
лерии. 

«Противник до этого насту-
пал с помощью боевых машин. 
Из-за сильного огневого воздей-
ствия нашими подразделения-
ми — реактивных систем залпо-
вого огня, ствольной артилле-
рии — противник перестал скап-
ливаться, передвижения они 
минимизировали. Раньше они 
перемещались  отделениями по 
5—7 человек, а сейчас передви-
гаются по одному или вдвоем», 
— рассказал спецназовец.

С его слов,  украинские 
подразделения «накапливают-
ся» в своих укрытых позициях 
перед очередными атаками, пы-
таясь избежать потерь. При этом 
в последнее время артиллерия 
ВСУ усилила интенсивность об-
стрелов позиций российских 
войск кассетными боеприпаса-
ми на участке Работино-Вербо-
вое, пытаясь поддержать про-
движение украинской пехоты.

«Точки сбора у них находятся 
обычно в километре, а то и двух 
от наших позиций», — отметил 
«Фидель».

Боец также рассказал, что 
бронетехника ВСУ в последнее 
время служит преимущественно 
для переброски личного состава 
ближе к позициям. Использу-
ется как советская, так и запад-
ная техника, к примеру, амери-
канские БМП Bradley или М113, 
немецкие Marder.

Очередные потери понесла 
накануне авиация ВСУ. Россий-
ские истребители в районе горо-
да Красный Лиман в ДНР сбили 
вертолет Ми-8 воздушных сил 
Украины. 

Всего же с начала проведения 
спецоперации уничтожено уже 
467 украинских военных само-
летов, 249 вертолетов и 6759 
беспилотников различного на-
значения.  

А К Ц Е Н Т

ВСУ наступают преимущественно пехот-
ными подразделениями, а перед этим 
рассредотачиваются, чтобы снизить 
потери от ударов авиации и артиллерии

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

КИЕВ ПЫТАЕТСЯ НАВОДИТЬ МОСТЫ
 Андрей Марочко, 
подполковник ЛНР 
в отставке (РИА Новости):
— Киев подвозит танковые мосто-

укладчики на Купянское направле-

ние. В районе населенного пункта 

Сеньково (Харьковская область) 

отмечено прибытие группы инже-

нерного обеспечения 14-й отдель-

ной механизированной бригады 

ВСУ. Среди прочей техники выявле-

ны танковые мостоукладчики (по 

внешним признакам схожи с Biber 

на шасси танка Leopard 1), две уста-

новки дистанционного разминиро-

вания УР-77, а также танковые мин-

ные тралы западного производства.

Виктор Литовкин, 
военный эксперт 
(интернет-издание 
«Подмосковье сегодня»):
— Едва ли не в каждом пакете воен-

ной помощи от стран Запада для 

Украины появляются бронирован-

ные мостоукладчики. Однако на 

поле боя они появляются крайне 

редко, накапливаясь где-то в ты-

лах.

Причин для передачи таких машин 

несколько. Первая из них — жела-

ние вассалов США избавиться от 

устаревшего хлама, но в то же вре-

мя продемонстрировать «щед-

рую» поддержку Киеву. Дело в 

том, что эти мостоукладчики, ко-

нечно, нужны для наступления, 

для преодоления техникой овра-

гов, небольших рек и тому подоб-

ного. Но то, что они не в идеаль-

ном состоянии, сомнению не 

подлежит. Это, скорее, мусор, 

хотя свои задачи выполнять, ско-

рее всего, способен. Немцы и 

танки-то поставляют не самые но-

вые. Тот же «Леопард 1» равен на-

шему танку Т-55 производства 50—

60-х годов.

Пользы поставки упомянутых тех-

средств не приносят никакой. 

Главная проблема заключается в 

невозможности их применения. 

Мостоукладчики пригодились бы 

ВСУ при прорыве, успешном на-

ступлении, но такового киевскому 

режиму добиться не удалось и 

вряд ли удастся.

Дело в том, что инженерная техни-

ка такого рода применяется, когда 

оборона противника подавлена. А 

нашу оборону они подавить не су-

мели, даже не прорвались к пер-

вой линии обороны. У них нет под-

держки с воздуха, они не завоева-

ли господство в небе. Поэтому по-

ставлять, а тем более применять 

мостоукладчики бессмысленно. 

Их применять негде и незачем.

Рустам Сайфуллин, 
Герой России, 
замначальника 
Тюменского высшего 
военно-инженерного 
командного училища, 
полковник (РИА Новости):
— Инженерные машины стран 

НАТО, поставленные Украине, не 

хотят ехать по грунтам, их прихо-

дится вытаскивать, когда они 

застревают. У ВСУ есть на воору-

жении свои машины разминиро-

вания, но их недостаточно, поэто-

му они запрашивают у своих спон-

соров на Западе дополнительные 

поставки инженерных машин для 

разминирования, которые зача-

стую созданы на базе основных 

боевых танков.

Но, опять нюанс, у них все маши-

ны тяжелые, взять те же Leopard и 

Abrams — они более 60 тонн, и ма-

шины разминирования их тяже-

лые. По нашей местности они осо-

бо ехать не хотят, после, как гово-

рится, дождичка они просто вста-

ют под своей массой и их самих 

еще там надо вытаскивать.

 Владимир Прохватилов, 
старший научный сотрудник 
Академии военных наук 
(News.ru):
— Британские танки Challenger, не-

мецкие Leopard и американские 

Abrams не приспособлены к бое-

вым действиям на территории 

Украины, в отличие от советских и 

российских. Challenger сложно на-

звать танком, это хорошо брони-

рованная гаубица для стрельбы из 

закрытых позиций. Такой танк мет-

ко стреляет только на месте, а на 

ходу он не попадает без защиты.

Что касается Leopard и Abrams, 

они не приспособлены для войны 

высокой интенсивности на терри-

тории Украины. Там практически 

любой мост выдерживает 20 тонн, 

не больше. Советские и россий-

ские танки еще более-менее впи-

сываются в эту транспортную ин-

фраструктуру, а Leopard и Abrams 

— нет. Поэтому Украине поставили 

мостоукладчики, чтобы они пере-

ходили по мостам.

Запад пошел по пути создания 

громадных, в полтора раза более 

тяжелых, чем советские, танков, 

которые оснащены великолепной 

электроникой и оптикой, прекрас-

ными системами управления огня, 

но их необходимо обслуживать, а 

для этого  нужно много профиль-

ных специалистов. Для этих бое-

вых машин требуется гигантское 

техническое и топливное обеспе-

чение. Они жрут очень много топ-

лива. Кроме того, для их обслужи-

вания требуются специальные 

инженерные подразделения, нуж-

но множество инженеров и техни-

ков, которых на Украине нет.  

Подготовил Иван ДергилевЗапад поставляет ВСУ танковые мостоукладчики Biber на шасси танка Leopard 1, но толку от них абсолютно нет. 
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ОБЩЕСТВО «Спасательные» археологические раскопки 
в местах будущих строек будут меняться 

Нет «серым» копателям 

Владимир Емельяненко  

М
еханизм и зако-
нодательство во-
круг «спасатель-
ных археологиче-
ских раскопок» 
будут совершен-
ствоваться и ме-
няться. Об этом 
в Доме Россий-

ского исторического общества 
(РИО) на совещании, посвя-
щенном развитию археологии, 
заявил глава РИО, глава Служ-
бы внешней разведки России 
Сергей Нарышкин.   

— «Спасательные раскопки», 
которые проводятся накануне 
масштабного освоения того или 
иного региона страны или нака-
нуне строительных работ, ста-
ли нормой развития современ-
ной археологии, но они требу-
ют существенных доработок, — 
считает Сергей Нарышкин. — С 
одной стороны, только при со-
оружении скоростной трассы 
Москва — Казань ученым уда-
лось своевременно спасти свы-
ше 370 исторических артефак-
тов, с другой — сроки и подготов-

ка научной и полевой экспер-
тизы археологических раско-
пок сильно тормозят не только 
предоставление «открытого ли-
ста» археологам на исследова-
тельские сезонные работы, но и 
сами археологические раскоп-
ки  из-за дефицита сертифици-
рованных экспертов. Поэтому 
нами при содействии эксперти-
зы Госдумы подготовлен новый 
законопроект о нормативных 
сроках, подготовке и механиз-
мах выдачи археологам  «отры-
того листа» на раскопки и сами 
полевые работы. 

При этом, заметил Сергей 
Нарышкин, цель нового зако-

на об археологических раскоп-
ках — сохранность историческо-
го наследия, но без торможения 
строительства и хозяйственно-
го освоения страны, включая но-
вые регионы, требующие восста-
новления. Дело в том, что дефи-
цита археологов, их начитыва-
ется свыше 1,5 тысячи человек, 
в стране нет, а вот развитие ар-
хеологической науки в системе 
«спасательной археологии» тор-
мозится как из-за дефицита сер-
тифицированных экспертов, так 
и из-за замедления, а иногда и не-
квалифицированного хода работ. 

— Проблема в том, что «спа-
сательными» раскопками за-

няты примерно 25% ученых из 
госкомпаний, а до 75% — част-
ные компании, цель которых 
часто не наука, а извлечение 
прибыли, — говорит сопредсе-
датель РИО, заместитель ми-
нистра Минобрнауки России 
Константин Могилевский. — Ну-
жен обстоятельный анализ, как 
мотивировать частные компа-
нии и на научный результат. По-
тому есть примеры того, как в 
исполнении частными компа-
ниями раскопок памятники по-
лучают ущерб. Для анализа при 
РИО создается рабочая груп-
па, куда войдут ученые РАН, со-
трудники минкультуры и ми-
нобрнауки. Наша цель — уве-
личить запрос на подготовку 
сертифицированных экспер-
тов, способных грамотно и без 
ущерба историческому насле-
дию ускорять процесс выдачи 
«открытых листов» на раскоп-
ки. Другая цель рабочей группы 
— в вынесенном на рассмотре-
ние проекте закона обеспечить 
участие археологов.   

Только так, заметил дирек-
тор Института археологии РАН 
Николай Макаров, можно со-

кратить число «серых» копа-
телей, а потом их постепенно 
ликвидировать как вид, тем бо-
лее что комплекс «спасатель-
ных» раскопок ведется от Ка-
лининграда до Сахалина, и их 
объем постоянно растет. 

Еще особую помощь РИО 
окажет археологическим рас-
копкам в Новороссиии и в Кры-
му. «Приоритетом в Новорос-
сии остается гибкое сочетание 
двух целей — восстановление 
хозяйственного комплекса и 
сохранение археологическо-
го наследия. Еще - популяриза-
ция реставрируемых объектов в 
Крыму и объектов Новороссии, 
связанных с так называемыми 
засечными чертами», — сказал 
Сергей Нарышкин. 

Так же в Доме РИО открыта 
выставка ярких находок архео-
логических сезонов 2022—2023 
годов. Это ценные артефакты 
из Новгородской, Волжской и 
Сейминско-Суджинской экс-
педиций Института археологии 
РАН.   

Примером успеха сочетания интере-
сов науки и строительства стал 
Херсонес Таврический в Крыму. 

А К Ц Е Н Т

«Спасательными» раскопками 
заняты примерно 25% ученых 
из госкомпаний, а до 75% — частные 
компании, цель которых часто не наука, 
а извлечение прибыли 

CУД Бывший 
ВИП-чиновник 
получил срок

МИТВОЛЬ 
ВИНУ 
ПРИЗНАЛ
Наталья Козлова

Вчера стало известно, что фигу-
рант громкого уголовного дела 
Олег Митволь признал свою 
вину. И получил срок в четыре 
года лишения свободы за круп-
ное мошенничество при строи-
тельстве красноярского метро.

Процесс шел в Железнодо-
рожном районном суде Крас-
ноярска. Там уточнили, что с 
Митволем было заключено до-
судебное соглашение о сотруд-
ничестве.

Напомним, что почти год на-
зад — в июне 2022 года — пред-
седатель совета директоров 
АО «Красноярск ТИСИЗ» Олег 
Митволь был задержан в аэро-
порту Внуково, после чего 
был доставлен в Красноярск в 
СИЗО-1. При задержании ему 
объявили, что его подозрева-
ют в хищении 900 миллионов 
рублей. В изоляторе Митволь 
пробыл не очень долго — суд от-
правил его под домашний арест. 
Государственный обвинитель 
попросил для Олега Митво-
ля четыре года и девять меся-
цев колонии, плюс к сроку еще 
штраф в 400 тысяч рублей.

В суде Олег Митволь пожа-
ловался, что четыре раза стал 
потерпевшим во время ареста, 
а на его жену покушались. По 
его словам, все деньги, которые 
не были арестованы, были у 
него украдены. 

В этой связи РИА Новости 
напомнило, что официальный 
представитель МВД России 
Ирина Волк сообщала, что по-
лицейские в Ярославской обла-
сти задержали женщину, подо-
зреваемую в хищении более 
136 миллионов рублей у неко-
его мужчины при помощи под-
дельной доверенности, предъ-
явленной в ОАЭ. 

Имени потерпевшего Волк 
не назвала, но источник в сило-
вых структурах Красноярского 
края подтвердил агентству, что 
это Митволь. 

Когда начался процесс, 
Митволь попросил суд сделать 
рассмотрение дела закрытым. 
Якобы это необходимо из сооб-
ражений безопасности его се-
мьи. Но суд ему отказал.

Приговором в четыре с по-
ловиной года лишения свобо-
ды в колонии общего режима, 
а также штрафом в почти мил-
лиард рублей и Олег Митволь и 
его защита остались недоволь-
ны. По их мнению, он чрезвы-
чайно суров.

Защита и осужденный уже 
успели заявить, что приговор 
они будут обжаловать. 

Олега Митволя взяли под 
стражу в зале суда.   

ЕАЭС ЭКСПОРТИРУЕТ 
РАБОЧУЮ СИЛУ
В 2022 году в Россию на работу из остальных четырех 
стран ЕАЭС приехали 1,7 млн человек — столько же, 
как и в 2021 году. Такие данные приводятся в информа-
ционном докладе «Евразийская экономическая инте-
грация», который подготовили минэкономразвития, 
Аналитический центр при правительстве и Всероссий-
ская академия внешней торговли. В документе пред-
ставлена информация об основных этапах развития 
евразийского интеграционного проекта, отражены 
главные торговые и социально-экономические показа-
тели стран ЕАЭС.

Напомним, подписание Договора о ЕАЭС произо-
шло в 2014 году. За 2015—2022 годы взаимная торговля 
государств — членов ЕАЭС выросла на 87 процентов — 
с 44,5 млрд до 83,3 млрд долларов. Внешняя торговля 
увеличилась на 59 процентов. ЕАЭС занимает первое  
место в мире по добыче нефти, второе — по добыче газа 
и производству ми-
неральных удобре-
ний, третье — по 
производству пше-
ницы, картофеля, 
животноводческой 
продукции. Сегодня 
страны ЕАЭС пол-
ностью обеспечива-
ют себя раститель-
ным маслом, зер-
ном, свининой, ба-
раниной. В докладе 
подробно описаны 
сферы интеграции, 
в которых взаимо-
действуют страны 
союза: таможенное регулирование, энергетика и фи-
нансы, транспорт и логистика, промышленность, тех-
ническое регулирование… В том числе и единый ры-
нок труда. Он начал формироваться с момента образо-
вания союза, в 2014—2015 годах. Уже тогда был узако-
нен порядок, позволяющий гражданам стран ЕАЭС ра-
ботать без оформления патента или разрешения на ра-
боту. На них не распространяются квоты минтруда на 
допустимую долю иностранцев в отраслях экономики. 
К 2019 году были урегулированы вопросы пенсионно-
го, медицинского и социального страхования приез-
жающих работников. Большинство из них заняты  в 
строительстве и розничной торговле. 

Рабочая сила экспортируется в Россию не только из 
стран ЕАЭС. Значительная доля приходится на Узбеки-
стан и Таджикистан. Причем массового оттока мигран-
тов в 2022 году не было. Впечатление, что мигранты 
массово покидают Россию, возникло из-за особенно-
стей системы учета. Вероятно, этим объясняется, по-
чему правительство поначалу стало сворачивать про-
граммы упрощенного въезда иностранных работни-
ков, ранее разработанные из-за опасений дефицита на 
рынке труда. 

В 2022 году в России было зарегистрировано даже 
больше мигрантов, чем в 2021-м, — 685 тыс. против 668 
тыс. При этом число прибывших из Таджикистана вы-
росло в полтора раза (до 184 тыс. человек с 127 тыс. в 
2021 году), количество приезжих из Киргизии не из-
менилось, сократился лишь поток мигрантов из дру-
гих стран СНГ. По учетным данным, из России уехало в 
2022 году 668 тыс. мигрантов. 

Опасения, что в 2022 году мигранты начнут массо-
во покидать Россию, высказывали представители диас-
пор. Эксперты, однако, не видели оттока. По данным 
Центра аналитических и практических исследований 
миграционных процессов, за первый квартал 2022 
года было оформлено трудовых патентов почти в два 
раза больше (516,9 тыс.), чем за тот же период прошло-
го года (228,5 тыс.), действительных патентов на конец 
отчетного периода — 2 миллиона 110 тысяч (в прошлом 
году была 961 тысяча). «А куда им ехать? Возвращать-
ся на родину — там вообще работы нет. Или ее очень 
мало, и они там в пять раз меньше, чем у нас, зараба-
тывают, — говорил в интервью «РГ» руководитель Цен-
тра аналитических 
и практических ис-
следований мигра-
ционных процессов 
Вячеслав Постав-
нин. — Если — пред-
ставим гипотети-
чески — таджики 
вернутся в Таджи-
кистан, там появит-
ся огромное коли-
чество безработ-
ных, которым надо 
что-то есть, чем-то 
семьи кормить, а се-
мьи там большие. Это вызовет серьезную социальную 
напряженность. Ну, допустим, невероятное: начался 
массовый отток. Как мы можем одномоментно вывез-
ти миллион человек? Да никак». 

Но, может, не стоить связывать мигрантов только с 
Россией? Разве они не могут уехать в другие страны? 
«Как они поедут? Чтобы перенаправить миграцион-
ный поток в какую-то третью страну, требуются годы, 
— говорит Поставнин. — Кто их там ждет? Чтобы им туда 
приехать, кто-то должен их ждать. Кто-то их должен 
встретить, обеспечить жильем, найти им работу. Это 
массовый въезд. Надо знать язык. Надо получать визы. 
Какое-то  государство должно их принять. Турция? Там 
своих три миллиона мигрантов. Так что места заняты».                                                                                                    

 По данным Фонда «Общественное мнение» (ФОМ), 
большинство россиян (78 процентов) не испытывают 
никакого беспокойства или недовольства по поводу 
мигрантов из Центральной Азии. В частности, присут-
ствие мигрантов не обостряет конкуренции на рынке 
труда и практически не влияет на уровень безработи-
цы в России. Это доказали экономисты дальневосточ-
ных подразделений ЦБ Мария Кудаева и Иван Редозу-
бов. В своей работе «Влияние миграционных потоков 
на экономическую активность и рынок труда России 
в целом и региональном аспекте» они опровергли рас-
хожие представления о мигрантах как о людях, чье 
присутствие в стране обостряет в ней безработицу. 
Исследовались 12 «принимающих» регионов (мега-
полисы, Татарстан, Краснодарский край, Тюменская 
область) и 21 «отдающий» регион (Дальний Восток 
и Забайкалье, Северный Кавказ, части Сибири и По-
волжья), где миграция наиболее выражена. В итоге ав-
торы констатируют, что «последствий миграции для 
безработицы ни в России в целом, ни в регионах не 
определено».

 Что же касается экспорта рабочей силы из ЕАЭС, то 
более половины мигрантов (1 млн человек), прибыв-
ших из стран союза в 2022 году, были гражданами Кир-
гизии.  

В 2022 году 
в Россию 
на работу из стран 
ЕАЭС приехали 
1,7 млн человек —
столько же, 
как и в 2021 году 

Эксперты 
пришли к выводу, 
что массового 
оттока мигрантов 
в 2022 году 
не было 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Пауки в банке
Этот спор первым заме-
тил портал Право.ru.

Еще банк в суде ска-
зал, что согласие женщины на 
сделки подтверждаются сообще-
ниями на телефон, которые она 
получала, а СМС-коды прирав-
нивались к простой электрон-
ной подписи. 

Сначала первая инстанция 
и апелляция встали на сторону 
клиентки банка. Суды признали 
кредитный договор недействи-
тельным, а деньги по нему — не-
полученными. Суды исходили 
из того, что женщина не собира-
лась брать кредит и была увере-
на, что в диалоге с мошенником 
спасает свои деньги. По их мне-
нию, банк как профессиональ-
ный участник кредитных отно-
шений действовал неосмотри-
тельно.  

Кассация все отменила и от-
правила дело на пересмотр. Суд 
отметил, что договоры подписа-
ны СМС-кодами. Они подтвер-
ждают совершение сделок через 
дистанционные сервисы банка. 
Так стороны согласовали все 
условия договоров. Их письмен-
ная форма считается соблюден-
ной, заключила кассация. Банк 

не отвечает за последствия того, 
что клиент представил данные 
посторонним. В общем, суд отка-
зал гражданке. 

Женщине ничего не остава-
лось, как пойти в Верховный 
суд. Там она ссылалась на по-
становление Пленума ВС (от 
23.06.2015 № 25). В нем сказано, 
что сделка — это волеизъявление 
лиц, которое направлено на воз-
никновение, изменение, прекра-
щение прав и обязанностей. Она 
же не проявляла желания заклю-
чить спорные сделки с банком. 
Женщина не получала заемные 
средства: их сразу направили в 
другой банк на карту неустанов-
ленных лиц. Женщина уверяла, 
что договор кредита считается 
заключенным с момента полу-
чения денег. Она же их не видела.

По мнению юриста гра-
жданки, были нарушены прави-
ла закона «О потребительском 

кредите». Там в статье 5 сказа-
но, что кредитор согласовывает 
с заемщиком индивидуальные 
условия договора, а этого не сде-
лали. И не была соблюдена пись-
менная форма сделки по статье 
820 Гражданского кодекса. Жен-
щина не подписывала кредит-
ный договор и не принимала на 
себя обязательства по нему. Это 
говорит о том, что банкиры  на-
рушили требования Банка Рос-
сии к обеспечению защиты ин-
формации при переводе денег. 

Банк возражал: он ничего не 
нарушал. Женщина подписала 
простой электронной подписью 
кредит. Передача кодов посто-
ронним — это ее неосмотритель-
ность. Но судьи ВС поинтере-
совались у банкиров, отменяет 
ли дистанционное оформление 
кредита требования закона «О 
потребительском кредите» о по-
рядке заключения кредита, о со-
держании договора? Пришлось 
банку признать, что не отме-
няет.ВС заметил, что в памяти 
телефона гражданки есть следы 
работы программ, через кото-
рые можно удаленно управлять 
устройством. Но это суды не за-
метили. 

ВС отменил все решения в 
пользу банка. И фактически 
встал на сторону обманутой кли-
ентки банка. И указал банкирам 
на их ошибки, которые способ-
ствовали проведению мошен-
нической сделки. Для всех су-
дей страны это решение являет-
ся указанием, как правильно 
разбирать подобные сложные 
дела.   

Определение Верховного суда 
РФ  № 9-КГ23-10-К1

Наталья Козлова

С
разу после аварийной 
посадки рейса «Сочи 
— Омск» председатель 

СК России Александр Бастры-
кин поручил руководителю 
Восточного межрегиональ-
ного следственного управле-
ния на транспорте СК Алексею 
Александрову представить ему 
доклад о том, как идет рассле-
дование уголовного дела. А еще 
Александров должен доложить 
главе ведомства о том, какие об-
стоятельства этого полета смог-
ли установить его следователи.

Напомним, что аварийную 
посадку самолета, который ле-
тел из Сочи в Омск расследует 
именно транспортное подраз-
деление Следственного коми-
тета РФ.

Само уголовное дело возбу-
ждено, как здесь выражаются, 
по признакам преступления, 
предусмотренного статьей 263 

Уголовного кодекса РФ — «на-
рушение правил безопасности 
движения и эксплуатации воз-
душного транспорта».

Пока официально в След-
ственном комитете подчер-
кивают: установлен лишь сам 
факт того, что 12 сентября 
при выполнении рейса Сочи — 
Омск воздушное судно по тех-
нической причине совершило 
аварийную посадку, как запи-
сано в материалах дела — «на 
открытом участке местности в 
Убинском районе Новосибир-
ской области». Из находящих-
ся на борту людей никто не по-
страдал.

К месту аварийной посад-
ки сотрудники Следственно-
го комитета прибыли практи-
чески одновременно с колле-
гами из аварийных служб. Но 
работать они начали чуть поз-
же, когда к борту их подпусти-
ли коллеги из других ведомств. 
Главная на сегодня новость — 

следователи изъяли блоки реги-
страции полетных данных и об-
разцы топлива по делу о посадке 
рейса Сочи — Омск на пшенич-
ном поле.

«Российская газета» обра-
тилась в Восточное межрегио-
нальное следственное управле-
ние на транспорте СК России 
с вопросом, что еще успели за 
несколько дней сделать по это-
му делу следователи и кримина-
листы.

В транспортном СК сооб-
щили, что в настоящее время 
проведен осмотр места проис-
шествия, изъяты блоки реги-
страции полетных данных, взя-
ты образцы топлива и техниче-
ских жидкостей. Это обязатель-
ные моменты — ведь в случае ЧП 
в полете подвести может и не-
качественное топливо. Также 
следствием уже назначены все 
положенные судебные экспер-
тизы. Понятно, что на их выпол-
нение потребуется немало вре-
мени. И также до сих пор идет 
допрос свидетелей.

— В расследовании уголовно-
го дела задействованы следова-
тели и наиболее опытные сле-
дователи-криминалисты Вос-
точного межрегионального СУТ 
СК России, обладающие ши-
рокими познаниями в области 
авиации, — заявила корреспон-
денту «РГ» старший помощ-
ник руководителя Восточного 
МСУТ СК России (по информа-
ционному взаимодействию с 
общественностью и СМИ) На-
талья Харченко.  

1

Криминалисты Следственного комитета изучат все детали самолета 
и топливо, на котором он летел.

Валерий Выжутович,
политический обозреватель
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СЛЕДСТВИЕ  Отправлены на экспертизу образцы 
топлива и аппаратура с аварийного самолета

«Черные ящики» — 
у криминалистов

— Видео и фоторепортаж 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/2642110

КОМПЕТЕНТНО

Банк России рассчитывает минимизировать риски подобных случаев 

после принятия закона о самозапрете на кредит, который находится в 

Госдуме. 

По этому закону любой гражданин сможет сам официально запретить 

оформлять на его имя кредиты или займы. Отметка о таком запрете по-

явится в его кредитной истории. Банки и микрофинансовые организа-

ции перед выдачей кредитов и займов должны будут проверять в кредит-

ной истории заемщика наличие таких самоограничений. И если такой 

запрет установлен — человеку не выдадут заемные деньги. 

Отменить запрет можно, но для этого потребуется время, своего рода 

«период охлаждения». Даже если человеком управляют мошенники, за 

это время ему смогут объяснить или сотрудники банка, или друзья и 

родственники, что в действительности происходит. 

Если, несмотря на установленный самозапрет оформления на его имя 

заемных денег, кредитор все же выдаст человеку деньги, он по закону не 

сможет требовать погашения долга. Это должно позитивным образом 

повлиять на снижение рисков мошенничества.

Подготовил Роман Маркелов

А К Ц Е Н Т

Верховный суд фактически встал 
на сторону обманутой клиентки банка
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ЭКСПОРТ Россия может 
вложить нефтерупии 
не только в Индию

Бочки без счета 

Сергей Тихонов

Россия может вложить полученные за экспорт нефти 
рупии не только в индийскую экономику. Рупия также 
ходит, например, в Пакистане и Индонезии, где у на-
ших нефтяных компаний есть свои интересы. Все зави-
сит от того, сумеем ли мы договориться с Индией. 

Заявление главы нашего МИДа Сергея Лаврова о 
том, что Россия может вложить зависшие в Индии неф-
терупии в экономику этой страны, было воспринято 
неоднозначно. Часть экспертов говорят, что приобре-
тение индийских нефтеперерабатывающих заводов 
(НПЗ) оказалось бы выгодным вложением. Другие ука-
зывают на то, что эти деньги оказываются выдернуты 
из нашей экономики. Была озвучена даже сумма запер-
тых в Индии средств российских компаний — 39 млрд 
долларов, со ссылкой на агентство Reuters.

История получила неожиданное продолжение, 
когда посол Индии в России Паван Капур сказал, что за 
последние полтора года Индия платила за российскую 
нефть только в твердых валютах. После этого в СМИ 
появились рассуждения о том, что «зависшие рупии» 
были способом недобросовестных трейдеров, в том 
числе и российских, уходить от налогов.

Если начать разбираться в этих противоречивых 
данных, то о торговле за рупии с Индией было извест-
но с середины прошлого года. Да, рупия — не свободно 
конвертируемая 
валюта и по индий-
ским законам вы-
водить ее за преде-
лы страны нельзя. 
А вот дальше начи-
наются одни неиз-
вестные.

Как отмечает 
глава Фонда наци-
ональной энерге-
тической безопас-
ности Константин 
Симонов, сумма в 39 млрд долларов появилась в ре-
зультате простого пересчета объема сделок, который 
фиксируется индийской таможней, в рупии и доллары. 
Сейчас в условиях санкций и противодействия им точ-
ных данных о том, за сколько и за какую валюту прода-
вались те или иные партии нефти, нет ни у индийского 
посла, ни у журналистов, поясняет эксперт.

По его мнению, разговоры о том, что мы ничего не 
получаем от продажи нефти в Индию и даже курс рубля 
упал именно из-за этого, далеки от истины. Простым 
доказательством того, что средства за нашу нефть 
попадают в Россию, служит то, что наши нефтяные 
компании совершают регулярные платежи в бюджет. А 
Индия сегодня — второй по объемам импортер россий-
ской сырой нефти и достаточно крупный получатель 
наших нефтепродуктов. В наш бюджет платежи дела-
ются не рупиями, а рублями, соответственно, какой-то 
механизм конвертации существует. 

Что касается вложений в индийскую экономику, 
то, с точки зрения Симонова, все нужно делать вовре-
мя. Нефтеперерабатывающая отрасль Индии росла 
последние два года, но сейчас вкладываться в нее уже 
поздно. Лучше посмотреть на соседние страны, напри-
мер, Индонезию, где потенциал развития нефтепере-
работки очень высок, отмечает эксперт.  

ФИНАНСЫ ЕЦБ повысил 
процентную ставку 
до 4,5%

Евро дорогого 
стоит

Роман Маркелов

Европейский центробанк (ЕЦБ) повысил базовую 
ставку в десятый раз подряд. Регулятор увеличил ее 
минимальным шагом в 0,25 процентного пункта, до 
4,5% годовых. Повышение ставки может поднять курс 
евро ко всем остальным валютам, включая и рубль. 
Особенно если Федеральная резервная система (ФРС) 
США оставит на следующей неделе процентную ставку 
неизменной.

«Инфляция продолжает снижаться, но, как ожи-
дается, все еще будет оставаться высокой в течение 
слишком долгого времени. Совет управляющих полон 
решимости обеспечить своевременное возвращение 
инфляции к среднесрочному целевому показателю в 
2%», — отмечается в релизе ЕЦБ.

В сентябрьских макроэкономических прогнозах 
ЕЦБ для еврозоны средняя инфляция прогнозирует-
ся на уровне 5,6% в 2023 году, 3,2% в 2024 году и 2,1% 
в 2025 году. Это пересмотр в сторону повышения на 
2023 и 2024 годы и в сторону понижения на 2025 год, 
уточнили в ЕЦБ. Также регулятор ожидает, что эконо-
мика еврозоны вырастет на 0,7% в 2023 году, на 1% в 
2024 году и на 1,5% в 2025 году.

Повышение ставки влияет на торможение европей-
ской экономики. Как считают в ЕЦБ, текущий показа-
тель ставок уже достиг уровня, который, если поддер-
живать его в течение достаточно длительного периода 
времени, внесет существенный вклад в своевременное 
возвращение инфляции к целевому уровню в 2%. Таким 
образом, ЕЦБ, возможно, остановил повышение ставки 
и не будет менять ее уровень на следующем заседании 
26 октября. Однако глава ЕЦБ Кристин Лагард сообщи-
ла на пресс-конференции о своей неуверенности о том, 
что ставка достигла пика.

Хоть уровень инфляции в еврозоне и снижается (по 
итогам 2022 года она составила 9,2%), текущие пока-
затели инфляции остаются там очень высокими для 
Европы. Разгон цен в еврозоне с весны прошлого года 
вынудил ЕЦБ к повышению до этого нулевой ставки. 
На февральском и мартовском заседаниях ЕЦБ повы-
шал базовую ставку на 0,5 процентного пункта, как и 
до этого на декабрь-
ском. На майском 
заседании ЕЦБ под-
нял ставку только 
на 0,25 процентно-
го пункта, на июнь-
ском и июльском 
— тоже. В сентябре 
и октябре 2022 
года ЕЦБ поднимал 
ставку на 0,75 про-
центного пункта, в 
июле — на 0,5 про-
центного пункта. 
Это было первое 
повышение с 2011 
года, ставка вырос-
ла с 0% до 0,5%.  

Комнатная 
температура

 Впрочем, в целом по 
ст р а н е  т р е н д  п о ка 
прежний, доля спроса 

(просмотра объявлений), кото-
рая приходится на однушки, за 
год увеличилась с 37% до 39%, 
подсчитали для «Российской 
газеты» в «Авито Недвижимо-
сти». На студии — с 12% до 14%. 
То есть потенциальные покупа-
тели начинают поиск все же с 
минимальных площадей. 

Возможно, небольшой тренд 
на увеличение покупок много-
комнатных квартир объясня-
ется изменением планировок 
квартир. Избыточный нефунк-
циональный метраж долгие 
годы был проблемой на пути 
развития премиум-класса, рас-
суждает основатель Группы 
«Родина» Владимир Щекин. Он 
подрывал ликвидность продук-
та и задавал неоправданно вы-
сокий чек. В последние три года, 
по его словам, девелоперы пора-
ботали над планировками, те-
перь ненужные площади устра-
няются, и покупатели вновь ста-
ли проявлять интерес к трех- и 
четырехкомнатным квартирам. 

Между тем многие экспер-
ты отмечают, что дело не толь-

ко в деньгах, спрос на компакт-
ное жилье формируется в чис-
ле прочего демографически-
ми факторами. И это касается 
не только России. Демографи-
ческие тенденции значитель-
но меняют запрос на жилье, 
рассказывает основатель градо-
строительного бюро MASTER’S 
PLAN Юлия Зубарик. К приме-
ру, в США с 1960 по 1990 год 
значительно изменилась струк-
тура домохозяйства и семей: 
увеличилось количество домо-
хозяйств, однако средний раз-
мер и количество «семейных» 
домовладений снизились. То 
есть дети стали раньше и чаще 
уезжать от родителей, увеличи-
лась социальная мобильность в 
обществе, приобрели популяр-
ность другие форматы домохо-
зяйств — студенческие, одиноч-
ные и т.д. Загородный дом в при-
городе стал менее актуальным, 
отмечает она: маленьким домо-
хозяйствам сложнее его содер-
жать, дело опять же не в деньгах, 
а, скорее, в затратах времени на 
домашние хлопоты. 

«Меняется и восприятие се-
мьи: это не такая перманентная 
ячейка общества, а ее члены мо-

гут перестать быть лояльными. 
Из-за этого более востребован-
ными форматами жилья стано-
вятся небольшие квартиры, где 
в ближайшем окружении до-
ступны все необходимые орга-
низации по оказанию бытовых 
услуг и из социальной сферы», 
— говорит Зубарик. 

Сейчас существует доста-
точно много мер господдерж-
ки семей в решении жилищно-
го вопроса, говорит директор 
Центра демографии и статисти-
ки Института экономических 
стратегий, доцент МГУ Ольга 
Золотарева. В новостройках, по 
ее данным, постепенно умень-
шается число квартир-студий. 
Однако фиксируемое Росста-
том в 2022 году сокращение ро-
ждений первых детей, низкая 
рождаемость вторых и третьих 
приведет к затуханию спроса на 
новые квартиры, считает она.  

На Дальнем Востоке теперь 
станет проще купить себе жилье 
попросторнее.

А К Ц Е Н Т

В новостройках уменьшается 
количество квартир-студий

Выгодными могут 
стать инвестиции 
в нефтеперераба-
тывающие заводы 
в Индонезии

Сбросим Сети

«Объем рынка рознич-
ной интернет-торгов-
ли, по разным оцен-

кам, составил в 2022 году от 
4,98 до 5,7 триллиона рублей, 
что более чем на 30 процентов  
превышает оценки объема роз-
ничной дистанционной торгов-
ли в 2021 году», — говорится в 
пояснительной записке.

При этом, как подчерки-
вают разработчики проекта, 
действующее нормативное ре-
гулирование дистанционной 
торговли создает правовую 
неопределенность, которой 
пользуются отдельные органи-
заторы дистанционной торгов-
ли. Они устанавливают плату за 
возврат покупателем товаров 
надлежащего качества, от при-
обретения которых покупатель 
решает отказаться до передачи 
ему этих товаров продавцом.

«Покупатель, принимая ре-
шение о приобретении товара 
и заказывая его доставку, по-
лагается на качество (полноту 
и достоверность) описания то-
вара, которое ему предлагает 
продавец, — рассказывают ав-
торы инициативы. — Если это 
описание не дало необходимо-
го покупателю представления 
о товаре и после получения то-
вара покупатель отказывает-
ся от его приобретения, прода-
вец, пользующийся правовой 
неопределенностью, взимает с 
покупателя некую произволь-
но фиксированную плату, яко-
бы за понесенные им расходы, 
не доказывая факта накладных 
расходов и не обосновывая их 
покупателю».

Внесенный в Госдуму проект 
возлагает на продавца обязан-
ность нести расходы за возврат 
суммы, уплаченной покупа-
телем в соответствии с догово-
ром розничной купли-прода-
жи товара, равно как и расхо-
ды на доставку от потребителя 
возвращенного товара. Таким 
образом, с почтальонами, сра-
ботавшими впустую, продавец 

будет рассчитываться самосто-
ятельно. 

«Принятие настоящего за-
конопроекта поставит отдель-
ных недобросовестных орга-
низаторов дистанционной тор-
говли («маркетплейс»), приме-
няющих произвольно установ-
ленную плату за возврат това-
ра, в равные рыночные условия 
с другими, добросовестными 
«маркетплейсами», которые 
допускают бесплатный воз-
врат товара надлежащего каче-
ства, по каким-либо причинам 
не подошедший покупателю», — 
говорят авторы проекта.

Поскольку в отношениях 
между покупателями и интер-
нет-продавцами не все гладко, 
суды активно формируют су-
дебную практику по данным 
спорам. Например, Верховный 
суд России в специализирован-
ном обзоре судебной практики 
по защите прав потребителей 
особо указал: законом о защи-
те прав потребителей не преду-
смотрена ответственность про-
давца в виде неустойки за нару-
шение сроков возврата денеж-
ных средств за товар надлежа-
щего качества, приобретенный 
дистанционным способом. Так 
что, если интернет-продавец 
недостаточно быстро возвра-
щает деньги, неустойки с него, 
к сожалению, не взыскать.

«По общему правилу, при 
условии сохранности товар-
ного вида и потребительских 
свойств приобретенного ди-
станционным способом това-
ра надлежащего качества по-
требитель вправе отказаться 
от такого товара в течение семи 
дней после его передачи, а про-
давец должен в течение десяти 
дней со дня предъявления по-
требителем такого требова-
ния возвратить уплаченную 
по договору денежную сумму 
за вычетом своих расходов на 
доставку возвращенного от по-
требителя товара», — сказано в 
обзоре.  

ТОРГОВЛЯ Спрос на молочные продукты 
восстанавливается

Некислый рост
Татьяна Карабут

С
прос на молочную про-
дукцию после падения в 
прошлом году понемно-

гу восстанавливается. Для уве-
личения потребления эксперты 
рынка предлагают возродить 
проект «Школьное молоко», 
ограничить торговые нацен-
ки и перестать использовать в 
производстве молочных про-
дуктов пальмовое масло.

Во втором и третьем квар-
талах 2023 года темпы приро-
ста запасов молочной продук-
ции существенно замедлились, 
рассказал «РГ» гендиректор 
«Союзмолока» Артем Белов. 
«Этому способствовало восста-
новление потребления молоч-
ных продуктов в результате ро-
ста реальных располагаемых 
доходов населения на 5%, а так-
же увеличение объемов экспор-
та», — считает он. Так, объем по-
ставок сухого обезжиренного 
молока за первое полугодие в 
полтора раза превысил объем 
экспорта за весь прошлый год. 
За полгода Россия экспортиро-
вала сыворотки столько, сколь-
ко за весь прошлый год. 

По данным «Союзмолока», в 
2022 году потребление молоч-
ной продукции снизилось на 1% 
— до 29,5 млн тонн против 29,7 
млн тонн в 2021 году. При этом 
увеличилось производство то-
варного молока — 3%, до 24,6 
млн тонн. Запасы молочной 
продукции росли весь прошлый 
год и первый квартал 2023 года, 
говорит Белов. 

Но уже по итогам первого по-
лугодия 2023 года Росстат за-
фиксировал рос потребление 
сыров на 12%, сливочного мас-
ла — 9%, сметаны — 8%, творога 
— 4%, кефира — 2%. Минималь-
ную отрицательную динамику 

показывают только йогурты и 
питьевое молоко (минус 1%).

Директор Молочного сою-
за России Людмила Маницкая, 
впрочем, говорит, что рост по-
требления пока небольшой и 
не поспевает за производством. 
«Склады забиты продукцией — 
только сухого молока лежит 12 
тыс. тонн, очень много сыра», — 
рассказала она «РГ».

По мнению Маницкой, уве-
личить потребление молочных 
продуктов и тем самым снять 
излишки молока с рынка по-
могут несколько мер. Около 1 
млн тонн молока могло бы пой-
ти на программу «Школьное 
молоко». Сейчас программа 
действует только в нескольких 
регионах, но ее нужно распро-
странить на всю Россию. Летом 
с предложением вернуть моло-
ко в рацион горячего питания 
школьников младших классов 
выступала и вице-премьер Вик-
тория Абрамченко. Это поз-
волит нарастить потребление 

молока среди детей и поможет 
производителям с реализацией 
продукции, говорила она.

Во-вторых, нужно ограни-
чить торговые наценки на мо-
лочную продукцию максимум 
30—35%, считает Маницкая. 
Крупные сети не раз заявляли, 
что на базовые молочные про-
дукты наценка составляет не бо-
лее 10%, выше — только у более 
дорогой продукции. Но Людми-
ла Маницкая считает, что это не 
так: закупают молоко у произ-
водителей по 40 руб. за литр, 
а в магазинах продают мини-
мум по 100 руб. за литр. В-тре-
тьих, нужно запретить исполь-
зование заменителей молочно-
го жира — тогда часть излишков 
пойдет на замену пальмовому 
маслу. «В молочной продукции 
по определению не должно быть 
никакого пальмового масла», — 
аргументирует Маницкая.  
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может составить средний уро-

вень инфляции в странах евро-

зоны по итогам 2023 года. Это 

все еще очень высокий рост 

цен для европейской экономи-

ки. При этом в 2022 году ин-

фляция в еврозоне достигла 

9,2%

В молочных продуктах не должно 
быть пальмового масла, уверены 
эксперты.
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— Читайте также: Как повлияет 
на ипотеку снижение субсидий 
и увеличение первого взноса 
rg.ru/art/2641788

Дальневосточная ипотека 

Минвостокразвития планирует до конца года скорректировать пара-

метры «Дальневосточной ипотеки» под 2%, подняв верхнюю планку 

кредита до 9 млн руб. для тех, кто желает приобрести жилье площадью 

более 60 кв. м. Также сотрудникам дальневосточных предприятий обо-

ронно-промышленного комплекса (ОПК) разрешат брать такую ипоте-

ку без ограничения по возрасту. 

«Это важнейшая программа для всех дальневосточников и это важная 

программа также для бизнеса. Она позволила нам удвоить темп ввода 

жилья. Чем больше жилья, тем ниже на него цены. Чем ниже цены, тем 

выше спрос. Это такая позитивная спираль. И это главное условие при-

влечения людей на Дальний Восток — доступное жилье», — рассказал 

глава минвостокразвития Алексей Чекунков.

По его словам, есть два основных инструмента для достижения этой 

планки: ипотека и арендное жилье. Арендное жилье дает возможность 

приехать и попробовать Дальний Восток, а ипотека — уже остаться и 

жить. «То, что было принято решение на 50% поднять верхнюю планку 

кредита, это, конечно, очень важно. Поэтому, пожалуй, это самый важ-

ный итог Восточного экономического форума для дальневосточников, 

для людей в краткосрочной перспективе», — отметил министр.

Подготовила Светлана Задера

ГАДЖЕТЫ 

В медицинских 
учреждениях 
ограничивают 
технику Apple

ЗАПРЕТНЫЕ 
ЯБЛОКИ
Олег Капранов

Сотрудникам медицинских 
учреждений могут запретить 
пользоваться продукцией 
Apple в служебных целях. Как 
отмечается, это делается в це-
лях сохранения медицинской 
тайны.

В частности технику Apple 
запрещают в одном из веду-
щих медицинских учрежде-
ний страны — Национальном 
медицинском исследователь-
ском центре имени В.А. Алмазо-
ва. Как отмечает издание TMT 
Channel, это касается как со-
трудников центра, так и обуча-
ющихся.

В сети также опубликован 
скриншот приказа админи-
страции Национального ме-
дико-хирургического центра 
(НМХЦ) им. Н.И. Пирогова. 
Медиков этого учреждения 
просят перейти на россий-
ские AYYA, Aquarius, F+ или ки-
тайские Huawei, Xiaomi, Honor. 
В инструкции при этом не ука-
зано, что медучреждение будет 
предоставлять подходящие га-
джеты, поэтому сотрудникам 
придется приобретать их само-
стоятельно.

Помощник министра здра-
воохранения России Алексей 
Кузнецов сообщил, что подоб-
ные рекомендации действи-
тельно существуют. «Соответ-
ствующие решения восприни-
маются с пониманием. Знаю, 
что такая работа ведется и в 
подведомственных учрежде-
ниях», — цитирует Кузнецова 
«Коммерсантъ». «Не очень по-
нятно, чем техника Apple хуже 
техники условного Samsung — 
так же из недружественной 
страны», — говорит глава ИАА 
Telecom Daily Денис Кусков. 
«На мой взгляд, должна быть 
четкая и прозрачная позиция — 
мы не используем технику из 
недружественных стран. То 
же самое касается мессендже-
ров: сейчас Telegram можно, 
а WhatsApp — нельзя. Идеоло-
гия этих запретов непонятна 
совсем», — заявил он «РГ».  

ОТЦА 
НЕ ЗАМЕНЯТ

Второй довод: в регио-
нах уже действуют раз-
личные программы 

поддержки детей. Так что бро-
шенные отцами ребятишки не 
брошены государством.

«Следует также отметить, 
что, по данным федерально-
го статистического наблюде-
ния «Сведения о назначении 
и выплате пособия на ребенка», 
меры социальной поддержки 
семей, воспитывающих детей, 
в том числе пособие на ребенка, 
родители которого уклоняют-
ся от уплаты алиментов, преду-
смотрены законодательством 
77 субъектов Российской Феде-
рации», — сказано в отзыве.

Если же создавать все-таки 
фонд на федеральном уровне, 
то расходы надо просчитывать. 
Таких расчетов представлено 
не было. Тем не менее можно 
предположить, что правовое со-
общество еще вернется к идее, 
представив дополнительные об-
основания.

Как рассказала в свое время 
член Ассоциации юристов Рос-
сии Мария Спиридонова, для 
судебных приставов головной 
болью являются алиментщики, 
с которых действительно нече-
го взыскать — это опустивши-
еся, неработающие, бомжую-
щие люди. Именно в отношении 
этой категории нужно создать 
Алиментный фонд и более ши-
роко применять исправитель-
ные работы, считает Мария 
Спиридонова. Сторонники идеи 
также предполагают, что выпла-
ченные деньги государство мог-
ло бы взыскать потом с роди-
теля. Главное в таком случае, 
что ребенку не придется ждать. 
А государство может добиться 
того, чтобы долг родителя те-
перь уже перед казной со време-
нем был погашен.

По словам юристов, суд уста-
навливает сумму алиментов 
в зависимости от размера дохо-
дов родителя: 25% на одного ре-
бенка, 33% — на двух, 50% — на 
трех и более. Если постоянных 
доходов у алиментщика нет, 
сумма алиментов, как прави-
ло, назначается фиксирован-
ная — в размере половины про-
житочного минимума, установ-
ленного в регионе на ребенка.

Сегодня система наказания 
злостных алиментщиков упро-
щена. Первый раз человека на-
казывают по КоАП. Если он 
не возьмется за ум, то накажут 
уже по УК.  

1
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РЕЗОНАНС Зачем 
в Мексике показали тела 
«пришельцев»?

Сыграли 
в ящик

Игорь Дунаевский

Рядовые слушания в парламенте Мексики перестали 
быть томными в тот миг, когда выступавший на них уфо-
лог Хайме Мауссан вдруг показал внимавшей аудито-
рии деревянные ящики, за стеклом которых, по его сло-
вам, впервые можно было лицезреть тела погибших при-
шельцев. Обошлось, правда, без ужасов в духе «Чужого»: 
хотя пропорции у мумий странноватые, но в целом — две 
ноги, две руки, голова, пара глаз, нос да рот. Но ученый, 
находившийся под присягой, настаивал, что эти останки 
имеют «нечеловеческое происхождение» и «не являют-
ся частью эволюции на Земле». Он, например, обратил 
внимание на кисти с тремя пальцами и отсутствие зу-
бов. Мауссан не в первый раз пытается убедить землян 
в существовании пришельцев, однако схожие останки, 
которые он показывал несколько лет назад, антрополо-
ги все же назвали человеческими. Другой вопрос, зачем 
вдруг парламенту Мексики потребовалось устраивать 
такое шоу? Возможно, депутаты пытаются перехватить 
повестку у северных соседей. Конгресс США в последнее 
время тоже увлекся тематикой неопознанных объектов 
в воздухе. Не так давно выступавший перед законодате-
лями экс-сотрудник разведки Дэвид Граш, не моргнув 
глазом, под присягой огорошил их словами о том, что 
власти США уже давно знают о существовании пришель-
цев, и более того — скрывают останки их трупов и кора-
блей от публики. А чиновники Пентагона показывали 
конгрессменам видео с различными неопознанными 
объектами. Зачем это американским законодателям, — 
сказать трудно, но определенно для человечества это 
не самое вредоносное из увлечений конгресса.  

ГЕОПОЛИТИКА Япония 
продолжит давление 
на Россию после отставки 
правительства

Старый курс — 
новые лица

Александр Ленин

Новый министр иностранных дел Японии Ёко Камика-
ва заявила, что официальный Токио продолжит санкци-
онное давление на Россию, но при этом будет исходить 
из национальных интересов и стремиться к заключению 
мирного договора с Москвой. Не стоит обманываться 
иллюзиями: в ближайшей перспективе на российско-
японском треке не произойдет позитивных изменений. 
Наши двусторонние отношения находятся на крайне 
низком уровне, а Япония фактически солидаризирова-
лась с линией США против России. На это, кстати, неод-
нократно указывали на Смоленской площади.

Со сменой главы дипломатического ведомства 
в японской внешней политике ничего не изменится. 
Страна восходящего солнца продолжит традиционный 
для себя курс на укрепление военно-политического со-
юза с Вашингтоном, втягивание в деятельность регио-
нальных блоков, которые были созданы и развиваются 
по инициативе американцев. Все свои решения на рос-
сийском направлении, как и раньше, японцы будут при-
нимать с оглядкой на Белый дом.

Фраза новоиспеченного руководителя МИД Японии 
Ёко Камикавы о намерении отстаивать национальные 
интересы для нас означает лишь то, что Токио и дальше 
будет демонстрировать притязания на Южные Курилы, 
требовать возобновления для японских граждан безви-
зовых поездок на эти острова, договариваться с Моск-
вой о получении квот на рыбный промысел в российской 
акватории, искать возможности не отказываться от за-
купок российского СПГ. Везде здесь, конечно, учтены 
японские национальные интересы, но проигнорирова-
ны российские. Попытки найти компромиссы и действо-
вать по принципу win-win в отношениях Токио и Моск-
вы завершились с уходом теперь уже бывшего премьера 
Синдзо Абэ, а после его убийства эти постулаты исчезли 
даже из сферы политической дискуссии. Токио как член 
«Группы семи» и основной союзник Вашингтона в Вос-
точной Азии будет безоговорочно поддерживать Украи-
ну и администрацию президента Владимира Зеленского, 
оказывать Киеву финансовую и гуманитарную поддерж-
ку, направлять в украинскую столицу своих министров 
и делегации из чиновников и бизнесменов.

Проведенные Фумио Кисидой перестановки в прави-
тельстве в большей степени нацелены на внутреннюю 
аудиторию и призваны исправить ситуацию с просев-
шими рейтингами его предыдущего кабинета. Премье-
ру важно поднять уровень поддержки своих министров. 
И он попытался сделать это за счет привлечения на 
должности новых лиц. Недаром из 19 глав японских ве-
домств 11 пришли в правительство впервые. Кисида по-
обещал реализовывать политику, которая будет делать 
жизнь граждан по принципу «завтра лучше, чем сего-
дня». Он отметил, что намерен бороться с повышением 
цен на товары и снижением рождаемости в стране.  

РАКУРС Польша ради Украины готова жертвовать всем, кроме своих интересов

Зерна врозь
Василий Федорцев

У
бедить Варшаву отказать-
ся от продления запре-
та на ввоз украинского 

зерна не смогли ни аргументы 
Брюсселя, ни звучащие из Ки-
ева обвинения в предательстве 
и угрозы подать жалобу в ВТО. 
Более того, теперь Польша хо-
чет не просто продлить эмбар-
го, а сделать его вечным, выста-
вив в качестве одного из глав-
ных условий своего согласия на 
вступление Украины в ЕС.

Сегодня заканчивается срок 
установленного в мае Евро-
комиссией запрета на ввоз 
украинского зерна в Польшу, 
Словакию, Венгрию, Румынию 
и Болгарию. В Варшаве нака-
нуне были почти уверены, что 
Брюссель эмбарго продлит. Но 
даже если этого не случится, 
то Польша намерена действо-
вать в одностороннем поряд-
ке, рассчитывая на то, что к ней 
присоединятся и остальные 
четыре восточноевропейские 
страны. «Польша не позво-
лит, чтобы нас завалило укра-
инским зерном. Независимо от 
решения брюссельских чинов-
ников, мы не откроем наших 
границ», — заявил польский 
премьер-министр Матеуш Мо-
равецкий.

Украина в ответ пообеща-
ла обратиться с иском в ВТО, 
указывая на то, что продление 
запрета нарушает не только 
правила международной тор-
говли, но и положения соглаше-
ния об ассоциации с ЕС. Одна-
ко Варшаву эти угрозы не впе-
чатлили. «Украина иногда вы-
ходит за рамки классической 
дипломатии и порой использу-
ет весьма нестандартные мето-
ды давления», — снисходитель-
но заметил в этой связи поль-
ский министр по делам Европы 
Шимон Шинковский вель Сенк, 
добавив, что никакого эффек-

та эти попытки давления иметь 
не будут.

По словам министра сельско-
го хозяйства Польши Роберта Те-
луса, если Украина подаст иск на 
Польшу в арбитраж ВТО, то ей 
одновременно придется подать 
и на Словакию, Венгрию, Румы-
нию и Болгарию, а также весь ЕС. 
Польское руководство уверено, 
что, продлевая запрет на ввоз 
зерновых, действует не вопре-
ки, а в соответствии с решени-
ями Брюсселя. Просто немного 
опережая медлительную евро-
бюрократию. «Иногда приходит-
ся действовать на национальном 

уровне, но боремся за то, чтобы 
решения принимались на уров-
не Евросоюза», — отмечает Шин-
ковский вель Сенк.

Более того в среду Роберт Те-
лус заявил, что Польша не поз-
волит Украине присоединить-
ся к ЕС, если не будут созданы 
условия и инструменты для дол-
госрочного ограничения ввоза 
украинского зерна на европей-
ский рынок. «В текущих усло-
виях польское сельское хозяй-
ство никогда не победит укра-
инское», — сказал глава польско-
го минсельхоза в интервью Radio 
Plus, указывая на то, что на Укра-

ине «сотни тысяч ферм» и со-
всем другой принцип ведения 
сельского хозяйства.

Политики в Польше уже не 
раз отмечали, что в украинском 
аграрном секторе доминируют 
крупные компании, и частные 
польские фермеры просто не мо-
гут выдержать с ними конкурен-
цию. А значит, границы для сель-
хозпродукции из Украины, так 
или иначе, надо закрывать. «Мы 
и без того много помогаем Укра-
ине, но мы не можем делать это 
за счет собственной продоволь-
ственной безопасности», — гово-
рит польский евродепутат Адам 
Белан.

Впрочем, для продления 
запрета у польского руководства 
есть и еще одна причина. Через 
месяц в стране состоятся пар-
ламентские выборы, по ито-
гам которых правящая сейчас 
в Польше партия «Право и спра-
ведливость» может потерять 
власть. Поэтому правительство 
сейчас демонстрирует крайнюю 
решительность в отстаива-
нии национальных интересов. 
И уж тем более накануне выбо-
ров польским властям не нуж-
ны массовые протесты ферме-
ров, которые в начале года уже 
выходили на улицы, требуя пре-
кращения ввоза дешевого укра-
инского зерна.  

ПРОГНОЗЫ Стоит ли ждать с наступлением холодов новой революции 
на Украине

Zima спросит строго
Павел Дульман 

У
краине снова пред-
рекают холод, го-
лод,  тьму египет-
скую, бунты и свер-
жение Владимира 
Зеленского. Поли-
тический и  соци-
альный апокалип-
сис в отдельно взя-

той стране ожидается уже бли-
жайшей зимой. А что будет, 
если всего этого, особенно по-
следних пунктов, не случится? 
Автор прогноза повторит его 
снова. Речь, конечно же, о со-
ветнике президента Кучмы 
в 1998—2000 году Олеге Соски-
не, украинском политологе. 
Опуская богатую биографию 
персонажа, скажем главное: за 
Соскиным давным-давно, еще 
после первого «майдана», за-
крепилось реноме несерьезно-
го аналитика. И все-таки, воз-
можен ли на Украине бунт из-
за перебоев с электричеством, 
отоплением и водоснабжени-
ем? Перебои возможны и, ско-
рее всего, будут, а вот народ-
ный бунт из-за этого, да еще та-
кой, что снесет действующую 
украинскую власть, — нет.

Что важно знать о грядущих 
перебоях. Во-первых, украин-
цы к ним уже привыкли. Веер-
ные отключения старшему по-
колению памятны еще из 90-х 
годов, а разъяснительная кам-
пания «Прикрути» времен 
президентства Порошенко — 
о важности экономии тепла, 
света, воды, туалетной бумаги 
и всего остального по послед-
ней европейской моде — подго-
товила к лишениям молодежь. 
Опыт прошлой зимы опять же 
не прошел даром, поэтому ге-
нераторы и запасы углеродно-
го топлива есть, без преувели-
чения, у большинства домохо-
зяйств, особенно на селе. Пост-
советский опыт некоторых со-
ветских республик — буржуй-
ки в квартирах и порубка пар-
ков в городах — тоже держится 
в уме.

Да и нынешняя власть за-
годя стелет соломку, и о гря-
дущих отключениях электри-
чества, воды и отопления на 
сутки и даже больше сообща-
ют как о деле решенном мэры 
и энергетики. Не забывая при 
этом присовокуплять, что ви-
новат будет только и исклю-
чительно «агрессор». Этот те-
зис на Украине работает, пока 
у украинцев работают телеви-
зоры. 

Во-вторых,  окончатель-
ный и бесповоротный блэкаут 
на Украине вряд ли возможен. 
Местная энергетическая си-
стема строилась «проклятыми 
коммунистами» с тройным, 
если не десятерным запасом 
прочности, и он далеко не ис-

черпан. Но главное в том, что 
нет у российских ВКС и шире, 
специальной военной опера-
ции, такой задачи — загнать 
украинцев в каменный век.

 Что важно знать об укра-
инских бунтах и бунтах вооб-
ще. Во-первых, что без вездесу-
щих посольств, ЦРУ, MI6, евро-
пейских НКО, госдепа, оли-
гархов, — список по желанию 
всякий может продолжить — 
они на Украине не происхо-
дят, и это сущая правда. Разно-
го рода заговоров, дворцовых 
и военных переворотов, о ко-
торых тоже не прочь порассу-
ждать Соскин и однокоренные 
telegram-каналы, это правило 
касается тоже.

Во-вторых, организованно-
му бунту нужен проводник — 
социальный класс, обществен-
ная страта, активное мень-
шинство. И главное — нужна ор-

ганизация, актив и собствен-
ные СМИ. Но здесь придется 
признать, что украинское об-
щество сегодня максималь-
но разобщено по поколениям, 
региону и месту проживания — 
село или город, уровню дохо-
дов, форме занятости, родно-
му языку и массе прочих фак-
торов. Скрепляет эти мелкие 
осколки, по отдельности ни 
на что не способные, как это 
ни печально, не желание мира 
и прекращения девятилетне-
го ужаса, а русофобия и Зелен-
ский, то есть идеология «укра-
инства» и украинское же госу-
дарство.

Парадокс  на  грани ши-
зофрении в том, что при всей 
героизации вольной Сечи 
и анархистов Махно украин-
цы — те еще государственни-
ки. Возможно, это осталось 
в сознании от Российской им-

перии и Советского Союза, но 
подспудно они понимают важ-
ность госинститутов. И пусть 
это государство насквозь кор-
румпировано, жестоко, кро-
вожадно и постоянно испол-
няет свои функции с точно-
стью наоборот — к общему 
вреду, а не благу, — зато оно 
свое. То, что украинское го-
сударство сегодня — это клас-
сическая фашистская дикта-
тура, украинцы в подавляю-
щей массе не осознают, а если 
у кого прозрение и происхо-
дит, то что он сделает в одиноч-
ку? Именно поэтому никакого 
бунта и свержения власти на 
Украине в ближайшем буду-
щем не предвидится. Что-что, 
а институты подавления и ре-
прессий там работают лучше 
всего. И когда вы видите ролик 
с  сопротивляющимся воен-
комам украинским мужиком, 
имейте в виду, что на один та-
кой вопиющий инцидент при-
ходится сотня случаев безро-
потного следования в окопы. 
Да и не было, кажется, в исто-
рии примеров, чтобы при фа-
шистской диктатуре, еще не 
потерпевшей военного пора-
жения, случилась революция 
или бунт.  

Граффити с Зеленским в образе каннибала, поедающего руку солдата ВСУ, появилось на одном из домов в Берлине.

А К Ц Е Н Т

Без вездесущих госдепа,
посольств, ЦРУ, MI6 и западных НКО 
бунты на Украине не происходят

ДИПЛОМАТИЯ 
Россия 
высылает 
сотрудников 
посольства 
США

СЕКРЕТАРИ 
НОН ГРАТА
Игорь Дунаевский

В МИД России заявили о вы-
сылке двух сотрудников аме-
риканской дипмиссии в Моск-
ве. Накануне посол США Линн 
Трейси была вызвана на Смо-
ленскую площадь, где ей «был 
сделан жесткий демарш» от-
носительно несовместимости 
с дипломатическим статусом 
действий первого секретаря по-
сольства США Джеффри Сил-
лина и второго секретаря Дэви-
да Бернстайна. «Указанные лица 
вели незаконную деятельность, 
поддерживая связь с обвиняе-
мым в «конфиденциальном со-
трудничестве» с иностранным 
государством росгражданином 
Р. Шоновым, которому за мате-
риальное вознаграждение дава-
лись задания, имеющие целью 
нанести ущерб национальной 
безопасности РФ», — сообщили 
в Москве. Силлину и Бернстайну 
предписано покинуть террито-
рию России в течение 7 суток.  
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МЕЖДУ ТЕМ

В аргентинской столице правоохранительные органы пресекли деятель-

ность крупнейшего в стране распространителя нацистской и антисемит-

ской литературы. Среди изъятых правоохранителями книг и материалов, 

помимо восхваляющих преступный режим Третьего рейха изданий, была 

обнаружена книга героизирующая участников украинской дивизии СС 

«Галичина».

Представители федеральной полиции Аргентины в ходе пресс-конферен-

ции сообщили, что расследование против издательства было начато еще 

в 2021 году по ходатайству адвоката местного объединения израильских 

ассоциаций. «Было проведено длительное расследование, включавшее 

прослушивание телефонных разговоров и контрольные закупки. Подо-

зреваемый действовал скрытно. Иногда для доставки товара он пользо-

вался услугами мотоциклетной курьерской службы. Таким образом, было 

установлено, что он использовал дом своих родителей в качестве места 

работы», — сообщил генеральный комиссар Алехандро Ньяманду.

Всего оперативниками было конфисковано более 200 книг на испанском 

языке, включая те, что запрещены к изданию во многих государствах 

мира. Полицейские отмечают, что организаторы этого предприятия реа-

лизовывали свою продукцию онлайн, продавая литературу не только 

в стране, но и за рубежом. Сайт издательства при этом все годы своего 

существования был оформлен в соответствии с нацистской эстетикой — 

железные кресты, руны и свастики. 

В качестве наиболее «авторитетной» и «рекомендуемой» литературы 

в каталоге на сайте фигурировали труды одного из главных идеологов 

 Третьего рейха, Альфреда Розенберга. Помимо этого, покупателям 

предлагалась и книга украинского эсэсовца Юрия Крохмалюка, служив-

шего в украинской дивизии СС «Галичина» и мигрировавшего в 1954 году 

в  Буэнос-Айрес. Несмотря на действия полиции, сайт издательства про-

должает работать до сих пор, и героизирующая пособников Гитлера ли-

тература все еще продается не только в местных онлайн-магазинах, 

но и в книжных магазинах Испании.

Подготовил Алексей Чуриков (Буэнос-Айрес)

Так и выглядят останки инопланетян, уверен уфолог Хайме 
Мауссан, показавший их в парламенте Мексики.
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Власти Польши подчеркивают, что не позволят завалить страну украинским зерном.
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СПЕЦКОМАНДИРОВКА Каким богам молятся китайцы

Рынок с портретом Маркса на входе
Владимир Снегирев*

П
рограмма моей по-
е зд к и  п о  Ки та ю 
была составлена 
любезными хозяе-
вами так, что ее до-
брая часть посвя-
щалась чаю. Я посе-
тил три чайных му-
зея, две чайные фа-

брики, одну чайную плантацию 
и не раз участвовал в чайных це-
ремониях. Так что отныне меня 
вполне можно считать экспер-
том в области производства и 
потребления этого чудного на-
питка. 

Когда мы были в юго-запад-
ной провинции Юньнань, то 
там случилось подробное зна-
комство с чаем пуэр. А для за-
крепления знаний меня повезли 
в далекую горную деревню под 
названием Хэкай, где растут са-
мые старые пуэрные деревья. 
Некоторым из них по пятьсот и 
более лет. Ехали мы долго, по 
серпантинам, через перевалы, 
потом по довольно широкой 
ровной долине, сплошь возде-
ланной, — сахарный тростник, 
рис, кукуруза, арбузы и дыни, 
«драконий фрукт». 

Заметив посреди поля буд-
дистскую ступу, я попросил 
остановить машину, чтобы сде-
лать фото. Сопровождавший 
нас местный партийный работ-
ник пояснил: «Эти крестьяне 
верят не только в буддизм и ин-
дуизм, но и в социализм». 

И ведь не было никаких осно-
ваний считать, что это не так. 

Осмотрев лес из пуэрных де-
ревьев, поехали на фабрику, где 
листья, собранные с этих дере-
вьев, превращают в знамени-
тый чай. Там за скромным обе-
дом я спросил хозяина стола, 
кто владелец этой фабрики. 

— Я, — потупившись, ответил 
он. 

— О, значит, вы настоящий 
капиталист?

Он засмущался еще больше, 
бросил взгляд на местного пар-
тработника:

— У нас предприятие негосу-
дарственного сектора экономи-
ки.

Такие или похожие ситуации 
в ходе поездки возникали не раз. 
Мне было интересно: как здесь 
коммунистическая идеология и 
социализм уживаются с рыноч-
ными, то есть вполне капитали-
стическими отношениями. Ведь 
именно такой симбиоз, как счи-
тается, и позволил Китаю за ко-
роткий срок добиться удиви-
тельного прогресса в экономи-
ке, науке, социальной сфере, из 
страны третьего мира превра-
титься в сверхдержаву.

Сказать, что местные гражда-
не охотно поддерживают дан-
ную тему, я не могу. Обычно они 
отделываются общими замеча-
ниями. Типа таких: «Мы продол-
жаем следовать идеям марксиз-
ма, но они адаптируются к ки-
тайским реалиям». Иногда вспо-
минают Дэн Сяопина и его зна-
менитое изречение: «Не важно, 
какого цвета кошка, важно, что-
бы она ловила мышей». То есть 
не надо заморачиваться насчет 
терминов — капитализм, социа-
лизм, главное, сделать жизнь на-
рода благополучной и сытой. 

Пожалуй, подробнее всего на 
сей счет высказался замести-
тель директора Академии исто-
рии Ли Гоцян. Он принял меня 
для интервью в шикарном зда-
нии академии, больше похожем 
на дворец, оно находится непо-
далеку от олимпийских объек-

тов Пекина. Правда, тут надо 
сразу пояснить, что данное уч-
реждение выполняет не только 
научные, но и идеологические 
функции, а также координирует 
работу всех других историче-
ских центров Китая. С объявле-
нием курса на социалистиче-
скую модернизацию роль исто-
рической науки сильно повыси-
ли, поскольку, как сказал мне 
замдиректора, «с помощью 
истории надо извлекать полез-
ные уроки из прошлого для но-
вых достижений в будущем». 

Выслушав его рассказ об ака-
демии, я спросил:

— На протяжении более чем 
сорока лет Китай демонстриру-
ет миру уникальную модель 

развития, сочетающую в себе 
социалистические принципы 
управления обществом и эле-
менты рыночной экономики. 
Будет ли КНР и дальше следо-
вать этим путем или государст-
во станет более жестко вмеши-
ваться в экономические про-
цессы?

Историк словно ждал этого 
вопроса и заверил, что его стра-
на и дальше будет идти путем 
углубления и расширения ры-
ночной экономики. Правда, не-
однократно подчеркнув при 
этом: у нас социализм с китай-
ской спецификой, и мы всегда 
следуем принципам марксизма. 

— Китай входит в эпоху рас-
цвета, — сказал товарищ Ли Го-
цян. — А гарантия нашего разви-
тия и стабильности — это вер-
ность социализму. При этом мы 
продолжаем политику открыто-

сти и никогда не закроем свои 
двери для внешнего мира. На-
против, они будут распахнуты 
еще шире. 

Мой собеседник не обошел 
своим вниманием и внешнюю 
политику:

— Мы не боимся задавать 
себе глобальные вопросы, на-
пример такие: что происходит с 
миром, какой миропорядок бу-
дет завтра? У человечества есть 
общие основы, и у каждого на-
рода есть свои особенности. Это 
надо учитывать. Мы никогда не 
станем навязывать свой путь 
другим государствам и наро-
дам, наш принцип — сотрудни-
чество, а не конфронтация. А по-
смотрите, что делают США и 

другие западные страны. Они 
диктуют свою волю другим, со-
здают союзы и блоки с целью ге-
гемонии.

***
Но какова же сегодня реаль-

ная роль Компартии Китая в 
жизни страны и в жизни ее от-
дельных граждан? Не претендуя 
на полное знание ответа на сей 
вопрос, поделюсь несколькими 
наблюдениями. 

Разговор с молодым парнем, 
аспирантом университета в 
Шанхае. Я спросил, состоит ли 
он в партии. Ответ: подал заяв-
ление на то, чтобы вступить. А 
какие требования предъявляют 
к желающим стать партийцем?

— Если ты студент или аспи-
рант, то надо хорошо учиться, — 
ответил он. — Заниматься обще-
ственной работой. Знать тео-
рию. 

Потом подумал-подумал и 
пояснил: 

— Здесь, в Шанхае, это не так 
почетно, как у нас на севере, от-
куда я родом. Здесь капитализм, 
царит западный дух. Деньги, 
деньги… И чем южнее, тем та-
кой дух крепче. 

Еще один разговор — с бра-
зильцем Антонио, который про-
жил в КНР три десятилетия. 

— Традиционно партия опре-
деляла здесь все основные ли-
нии жизни — где китайцу учить-
ся, лечиться, работать, отды-
хать, служить и так далее. После 
того как страна стала более от-
крытой миру, партия сосредото-
чила свои усилия в основном на 
экономическом росте. Однако в 
последнее время она опять пы-
тается контролировать всю 
жизнь своих граждан, не только 
членов КПК. Но вот вопрос: смо-
жет ли партия управлять тремя 
четвертями частного сектора 
экономики?

Антонио рассказал мне исто-
рию про некую больницу, где 
вдруг заметно выросли случаи 
смерти пациентов после прове-
дения операций. Местные жур-
налисты пытались провести 
свое расследование и вот что 
выяснили. При каждой больни-
це есть партком и любое важное 
решение, в том числе по проце-
дуре лечения, не может прини-
маться в обход партийного ко-
митета. Партия лучше врача 
знает, как и чем лечить пациен-
та. Вот там и «долечились» до 
такого абсурда, что люди стали 
умирать. 

Диктатура пролетариата, по 
мнению бразильца, здесь не пу-
стой звук, а базовая установка 
власти.

Встреча в офисе шанхайской 
компании Slamtec, которая за-
нимается изготовлением скане-
ров и других блоков для произ-
водства роботов. Кстати, робо-
ты в КНР — такая же обыден-
ность, как и люди. Они делают 
домашнюю уборку, помогают 
службам безопасности контр-

олировать территорию, разно-
сят почтовые отправления, ра-
ботают гидами, отслеживают 
наличие товара на полках в су-
пермаркетах. 

Директор этой компании по 
имени Чен Шикай с гордостью 
поведал мне, что их сканеры, ко-
торые, по сути, являются «гла-
зами» роботов, это чисто китай-
ское изобретение, оно востре-
бовано уже во многих странах, в 
том числе и в России. В этой ин-
дустрии Китай тоже претендует 
на лидирующие позиции в мире. 

Поговорив о роботах, я задал 
директору несколько вопросов 
личного характера, в том числе 
и такой: является ли он членом 
Коммунистической партии? 

— Я — нет, хотя среди моих со-
трудников числятся коммуни-
сты и у них есть партком. Но как 
руководитель фирмы я никако-
го давления с его стороны не 
ощущаю. 

Стенд наглядной агитации 
на автозаводе в Ханчжоу. На нем 
— состав заводского парткома, а 
также разъяснение тех задач, 
которыми партком занимается. 
В числе самых главных: углу-
бленное изучение идей и духа 
XX съезда КПК, основных тези-
сов доклада председателя Си. 
Подчеркивается роль партии 
как объединяющей и мотивиру-
ющей структуры,  гаранта 
успешного развития корпора-
ции. 

Рядом перечислены члены 
комиссии по надзору за произ-
водственной дисциплиной — это 
также является важной фун-
кцией в работе парткома. 

Символично, что начальным 
пунктом нашей программы пре-
бывания в Китае было посеще-
ние музея I съезда КПК. Он нахо-
дится в Шанхае, в том районе, 
где традиционные постройки 
начала века причудливо смо-
трятся на фоне современных не-
боскребов. 

Сначала посетителей при-
глашают в скромный домик, им 
показывают стол, за которым 

102 года тому назад тринадцать 
человек, попивая зеленый чай, 
решили основать компартию, а 
Мао Цзэдун был избран ее руко-
водителем. Затем вы попадаете 
в огромный выставочный ком-
плекс, который располагается 
под землей и состоит из не-
скольких залов, повествующих 
о современной истории страны 
и летописи КПК. Опиумные вой-
ны. Агрессоры против Китая 
(включая царскую Россию). Ре-

волюция 1911 года. Пробужде-
ния классового сознания и вы-
бор марксизма. Революция 
1917 года в России и цитаты Ле-
нина. Роль коммунистического 
интернационала. Главные дея-
тели партии. 

В залах много школьников, 
много семей. И подобные музеи 
сейчас создаются по всей стра-
не. В школах преподают исто-
рию марксизма, изучают рабо-
ты председателя КПК Си Цзинь-
пина. Ширится и набирает силу 
пионерское движение. 

***
А как партия относится к ре-

лигии? Первый раз я задал этот 
вопрос секретарю парткома де-
ревни Циньшаньцунь в провин-
ции Чжэцзян. Эта строгая жен-
щина средних лет, кажется, 
была не очень расположена к 
общению с прессой. Во всяком 
случае, когда я пытался ее раз-
говорить именно о партийной 
работе, Лин Хун стала отделы-
ваться общими фразами. С 
большим трудом удалось вытя-
нуть из нее скромные факты: в 
деревне проживают две с лиш-
ним тысячи человек, из них сто 
тридцать шесть являются чле-

нами КПК. Она, как освобо-
жденный партработник, полу-
чает приличную зарплату — в 
год это примерно 180 тысяч юа-
ней. 

— Может ли член партии хо-
дить в даосский храм, который 
находится на территории сель-
ского поселения? 

— Нет, не может. 

— Почему? 
— Я не готова ответить на 

этот вопрос. 
После чего Лин Хун, кажется, 

обиделась, и мы к общему удов-
летворению распрощались. 

Зато другой мой собеседник, 
местный коллега по профессии, 
оказался более разговорчивым 
и признал, что он, как обычный 
человек, вполне может прийти в 
храм и даже помолиться. Но как 
член партии не имеет права 
устраивать там какие-то меро-
приятия или участвовать в них. 
Видимо, под мероприятиями 
имелись в виду церковные 
службы. 

— Ну хорошо, — продолжал 
допытываться я. — Допустим, 
пришли вы помолиться и об 
этом узнало партийное руко-
водство. Какая будет с его сто-
роны реакция? 

— Если я просто зашел иной 
раз в храм, то ничего страшно-
го, но если я буду ходить туда ре-
гулярно, то это может вызвать 
вопросы, ибо моя религия — 
коммунизм. Скорее всего, мой 
руководитель посоветует быть 
осмотрительнее. 

Этот коллега помог и со ста-

тистикой: сегодня в Китае более 
160 млн верующих, 139 тысяч 
храмов всех религий, из них — 
33 тысячи буддистских, 9 тысяч 
даосских, 35 тысяч мечетей, 25 
тысяч христианских. 

***
Я неспроста задал историку 

вопрос о том, не станет ли госу-
дарство (читай — партия) более 
активно вмешиваться в хозяй-
ственные процессы (читай — в 
рыночные дела). Сегодня темпы 
экономического подъема КНР 
имеют тенденцию к замедле-
нию. Одни эксперты считают 
это закономерным следствием 
слишком бурного роста преды-
дущих лет. Другие связывают 
текущие проблемы с внешним 
давлением на страну и на мо-
дель ее развития, которое ока-
зывают Соединенные Штаты. И 
есть версия, что причина как 
раз в том, что бизнес стал испы-
тывать чрезмерное вмешатель-
ство властей. 

Грубо говоря, партия в угоду 
социальной справедливости все 
чаще перераспределяет ресур-
сы так, как ей кажется правиль-
ным, и при этом возникают вся-
кие неизбежные издержки. Ны-
нешнее руководство, кажется, 
решило, что дальнейшее отсту-
пление от принципов социализ-
ма в угоду рынку грозит переро-
ждением общества.

Некоторые мои собеседни-
ки, комментируя эту непро-
стую тему, делали такое замеча-
ние: это раньше не важно, како-
го цвета была кошка, лишь бы 
она ловила мышей, а теперь же-
лательно, чтобы кошка была 
красной. Понятно, что имелось 
в виду. Коммунистической иде-
ологии и социалистическим 
подходам к хозяйствованию 
опять придается большое значе-
ние. 

Сами китайцы, тем более с 
иностранцем, не станут обсу-
ждать подобные вопросы. Тут, 
как мне объяснили, сказывает-
ся менталитет: не принято ком-
ментировать дела начальства. 
Зачем, если это ничего не изме-
нит в твоей жизни. За чаем или 
за пивом — кому как нравится — 
можно поговорить о ценах на 
машины, об ипотеке, о женщи-
нах, о моде, о бизнесе, о чем 
угодно, но только не о том, что 
творится наверху. Пустое дело — 
перемалывать косточки руко-
водителям.

Мне не показалось, что суще-
ствующая модель устройства 
китайской экономики и китай-
ского общества уже исчерпала 
свой потенциал. Идея социаль-
ной справедливости, которую 
продолжает продвигать в массы 
компартия, не может не нра-
виться большинству людей. А 
это означает, что социальный 
договор народа с властью про-
должает работать. 

Также очевидно, что КПК с ее 
98 млн членов остается той ба-
зой, которая гарантирует ки-
тайскому обществу стабиль-
ность. 

Если же вернуться назад и 
опять задаться вопросом о ме-
сте компартии в жизни страны, 
то мне представляется очень 
точным мнение известного рос-
сийского ученого, директора 
Института стран Азии и Африки 
МГУ, профессора Алексея Мас-
лова. Выступая на одной из ди-
скуссий, он сказал, что главная 
роль КПК состоит в том, что она 
«формирует смыслы развития 
страны». 

Как бы там ни было, а задача, 
сформулированная партией на 
ее последнем съезде, предпола-
гает доминирование Китая в 
мире практически по всем пока-
зателям. Вот так — ни больше ни 
меньше. •

Музеи и выставки, посвященные 
истории Компартии, теперь появля-
ются повсюду.

А К Ц Е Н Т

Это раньше неважно какого цвета 
была кошка, лишь бы она ловила 
мышей, а теперь желательно, 
чтобы кошка была красной

А К Ц Е Н Т

В школах преподают историю 
марксизма, ширится и набирает силу 
пионерское движение

Так этот молодой человек отметил 102-ю годовщину основания КПК. Пионеры у статуи Мао Цзэдуна.
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* Продолжаем цикл публикаций 
обозревателя «РГ» о Китае. 
См. номера газеты от 11, 12, 13, 
14 сентября с. г.
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ТРАДИЦИИ   Яблоков-Сад 
обретает известность          
и начинает плодоносить

Открыт ветрам 
и солнцу

Александр Емельяненков,
Касимовский район, Рязанская область

Яблоков-Сад, над которым уже несколько лет шефству-
ют «Российская газета» и наши друзья-волонтеры, на-
чинает плодоносить и обретает известность в самых 
разных кругах. 

Недавно это подтвердила своим приездом в рязан-
скую деревню Петрушово экс-министр иностранных 
дел Австрии Карин Кнайсль («Визит дамы», «РГ — Неде-
ля», 19.09.2023). 

Для репортеров и блогеров, кинувшихся по ее сле-
дам, оказалось большим сюрпризом, почти сенсацией 
аскетичное пребывание известной особы в простом де-
ревянном доме на обычной деревенской улице. Аудиен-
цией госпожа Кнайсль снимающих и пишущих не удо-
стоила, пришлось 
у местных жителей 
выпытывать по-
дробности…

Тут и выясни-
лось, что в Петру-
шове есть другие до-
стопримечательно-
сти: Яблоков-Дом, 
Яблоков-Клуб и ча-
совня, построен-
ная по инициативе 
и при участии из-
вестного эколога, 
члена-корреспон-
дента РАН Алексея Яблокова. А сразу за околицей — 
Яблоков-Сад, который с отъездом мимолетной гостьи 
никуда не делся, а живет и развивается под присмотром 
местных жителей и неугомонной Дильбар Николаев-
ны Кладо. Тележурналист, ведущая, автор резонансных 
программ на центральных каналах еще советского и 
уже российского ТВ, вдова и соратница Яблокова, она 
сохраняет память о нем и защищает сад, который он за-
ложил.       

А сад особый — вольный по духу и форме. Открыт со 
всех сторон солнцу и ветрам, которые не жалуют изби-
рательно то, что на этом рязанском суглинке посажено 
и борется за жизнь. Но главное — Яблоков-Сад открыт 
неравнодушным, деятельным, щедрым на отклик серд-
цам. И такие всегда находятся — в Касимове и Рязани, в 
селе Погост, Гусь-Железном и Москве, в неблизкой от 
этих мест Кировской области и в соседних деревнях… 

В этот раз на исходе бабьего лета тут обрели про-
писку еще три де-
сятка яблонь и 
маньчжурских оре-
хов. А на тех, что по-
сажены 3—4 года на-
зад, будущей весной 
ожидают цветение и 
первые плоды. •

СУДЬБА В Уфе пенсионер 
добился компенсации за 
уголовное преследование

31 миллион 
и вся жизнь

Айгуль Камаева, «Российская газета», Уфа

Фатхуллу Исхакову — 86 лет. И сегодня он мечтает 
лишь об одном — пожить по-человечески с комфортом 
и удобствами хотя бы лет десять. Теперь для этого у 
него есть деньги — 31,6 миллиона рублей.

Фатхулла Бадрединович добивался оправдательно-
го приговора после 13 лет, проведенных в тюрьме стро-
гого режима за преступление, которое он не совершал. 
И добился! В мае этого года. На это ушло более 50 лет 
борьбы в судах.  А недавно районный суд Уфы присудил 
ему компенсацию за незаконное уголовное преследо-
вание в 31,6 млн рублей. Правда, он рассчитывал на го-
раздо большую сумму. И понятно — почему.

«Мне было 22 года, когда меня схватили за покуше-
ние на убийство трех девушек, которое я не совершал, 
— вспоминает Фатхулла Бадрединович. — Помню, как 
оскорбляли, избивали, выбивали признание. На 13 лет 
отправили в тюрьму для особо опасных преступников, 
сломав жизнь и мою, и моих родных. У меня было от-
менное здоровье. Мог бы стать летчиком, возможно, 
космонавтом. Пока был в заключении, моя беременная 
жена умерла. И родители. Сын вырос без меня».

После освобождения Фатхулла провел свое рас-
следование, нашел тех, кто его оговорил, и настояще-
го преступника, который написал явку с повинной. Но 
суд не сразу принял это во внимание.  Долгие годы не 
удавалось доказать свою невиновность. Но благодаря 
упорству 23 мая 2023 года Верховный суд России вы-
нес Исхакову оправдательный приговор. Как отметил 
его адвокат, это решение стало знаменательным для 
нашей правовой системы и для всех, кого незаконно 
осудили. Фатхулла сначала не планировал требовать  
компенсацию, но потом все-таки подал иск на 450 млн.

«Я слишком много потерял. Хочу прожить остаток 
жизни в человеческих условиях, — рассказал он «РГ». 
— Много лет снимаю с семьей квартиру в хрущевке, где 
нет даже нормальной ванны. Мечтаю приобрести особ-
няк у моря. Здоровье начало подводить — нужны по-
мощники по дому, сиделка». Подсчитал: для этого надо 
иметь 450 млн. Планирует обжаловать решение суда о 
компенсации, считая ее недостаточной. •

РАКУРС Владимир Путин исполнил желание мечтающей о космосе 
ростовской школьницы

Маша и президент
Лариса Ионова, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону 

Д
е в я т и к л а с с н и ц а  р о -
стовского классическо-
го лицея № 1 Мария Ан-

дреева сегодня станет свиде-
телем запуска на Байконуре 
космического корабля «Союз 
МС-24». Таким мощным аккор-
дом завершились встречи ак-
тивной и любознательной де-
вочки с президентом страны 
Владимиром Путиным. А кому 
еще из школьников удалось за 
две недели дважды увидеть и 
лично поговорить с главой госу-
дарства?

Начиналось все обычно. 
Первого сентября, в День 

знаний, Мария Андреева стала 
одной из участниц открытого 
урока «Разговор о важном», ко-
торый проводил президент. Там 
она рассказала, что ее лицей 
совместно с Московским инсти-
тутом электроники и математи-
ки разрабатывает первый в Рос-
сии спутник, где будет установ-

лен дата-центр (ЦОД) с исполь-
зованием блокчейна. 

Спутникостроением девоч-
ка занимается три года. И на-
столько увлечена этим делом, 
что разрабатывает и проводит 
собственные уроки на тему кос-
моса, рассказывает ребятам, 

как участвовать в конкурсах, 
с чего начать и как туда мож-
но попасть. Маша на собствен-
ном опыте знает, как это важно, 
чтобы захватить человека, сама 
участвует во многих конкурсах, 
и победив в одном из них, стала 
участницей фестиваля «Откры-
тый космос» в Москве. 

На открытом уроке Мария 
смело обратилась к главе го-
сударства с предложением. Не 
везде действует замечательный 
проект «Космические классы», 
поэтому надо организовать по-
знавательную программу для 
ребят на предприятиях «Рос-

космоса» в разных городах Рос-
сии, куда бы они могли прие-
хать, познакомиться с историей 
космоса и последними достиже-
ниями страны. 

«Когда я провожу у ребят 
уроки, я приношу свой пер-
вый спутник, с которого нача-
лась моя космическая история. 

Когда я достаю его из коробки, 
у ребят начинают гореть глаза, 
а смотреть на горящие глаза де-
тей для меня просто счастье. Я 
говорю ребятам, что если они 
прикоснутся к этому спутнику 
и загадают свою самую главную 
мечту, то она обязательно сбу-
дется», — рассказала Маша. Она 
знает это точно, ведь ее мечта 
встретиться с главным чело-
веком страны сбылась. И по-
просила президента оставить 
подпись на разработанном ею 
спутнике.

Владимир Путин оценил 
идею создания образователь-
ной платформы для школьни-
ков всей страны, пообещав об-
судить ее с руководством «Рос-
космоса». А затем, не прошло 
и двух недель, как президент 
пригласил школьницу из Росто-
ва на космодром «Восточный» 
и оставил автограф на макете 
андреевского спутника. А еще 
вручил ей символический пус-
ковой ключ. «Он пожелал при 
этом, чтобы я управляла все-
ми пусками», — вспоминает де-
вочка.

А когда президент спросил у 
Маши, какая у нее следующая 
мечта, она ответила, что хоте-
ла бы посмотреть запуск раке-
ты. И вот 15 сентября ее ждут на 
Байконуре, где она станет сви-
детелем запуска корабля «Союз 
МС-24».

— Мы такого не могли пред-
полагать даже, это невероятная 
радость для всей семьи — про-
сто чудо! — воодушевлена мама 
девочки Ольга Андреева. Она 
преподает в Ростовском РГЭУ 
(РИНХ), кандидат экономиче-
ских наук. На вопрос «РГ», как 
удалось воспитать такую ум-
ную и целеустремленную дочь, 
отец Маши, доктор юридиче-
ских наук, профессор Алек-
сандр Андреев ответил слова-
ми Эйнштейна: «Если хотите, 
чтобы ребенок был умным — чи-
тайте ему сказки. А очень ум-
ным — читайте много сказок». •Ростовская лицеистка Маша Андреева теперь точно знает, что мечты обязательно сбываются.

Фатхулла Исхаков более 50 лет боролся, чтобы восстановить 
свое честное имя. И его признали невиновным в убийстве.

А К Ц Е Н Т

Когда президент спросил у Маши, 
какая у нее следующая мечта, 
она ответила, что хотела бы посмотреть 
запуск ракеты

Яблоков-
Сад  на 
фото  —     
по этому 
QR-коду.  

Визит экс-
министра Австрии            
в Петрушово  
показал, где тут 
главная достопри-
мечательность 
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РАБОТА  

В Москве 
насчитывается 
более 
1,4 миллиона 
самозанятых

НАЛОГОВЫЙ 
МАНЕВР
Александр Мелешенко

Более 1,4 миллиона самозаня-
тых — это почти 20 процентов 
от всех самозанятых страны 
и от экономически активного 
населения столицы. Фактиче-
ски уже почти каждый пятый 
работающий москвич носит 
этот статус. Чем же он так при-
влекателен?

Заммэра по вопросам эко-
номической политики и иму-
щественно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов привел 
еще такие цифры: «С начала 
этого года число самозанятых 
в столице выросло на 183 ты-
сячи человек. А суммарный их 
доход с начала 2019 года, когда 
в городе ввели этот налоговый 
режим, превысил 781 милли-
ард рублей. В том числе более 
186 миллиардов самозанятые 
заработали с января по июль 
текущего года». 

Конечно же, часть зара-
ботка ушла в бюджет. Глава де-
партамента экономической 
политики и развития Мария 
Багреева говорит, что только 
за первые семь месяцев этого 
года самозанятые перечислили 
в казну города почти 5,5 мил-
лиарда рублей. Это, кстати, 
на 38 процентов больше, чем 
в прошлом году. А с 2019-го 
самозанятые принесли городу 
более 19 миллиардов. 

Так что выгода для столицы 
и государства в целом очевид-
на — с помощью нового налого-
вого режима удалось вывести 
из экономической тени мил-
лионы людей, раньше работав-
ших без всякого статуса. Так-
систы, строители, репетиторы, 
фотографы, дизайнеры… Спи-
сок можно продолжать беско-
нечно. В Москве статус часто 
оформляют даже курьеры и 
владельцы съемных квартир. 
Но зачем это самим людям? За-
чем им выходить из тени и пла-
тить налоги?

Резонов несколько. Во-пер-
вых, официальный статус дает 
больше возможностей. «Если 
формально вы безработный, 
то взять ипотеку или даже по-
требительский кредит практи-
чески нереально, — объясняет 
«РГ» самозанятый репетитор 
Андрей Конев. — Банк просто 
не поймет, откуда у вас деньги. 
То же самое с туристическими 
визами для поездок за грани-
цу — к безработным туристам 
везде относятся насторожен-
но, боятся, что те останутся и 
будут работать нелегально. А 
статус самозанятого не только 
позволяет показать, что у вас 
есть работа в родной стране, 
но и дает возможность отобра-
зить все доходы до рубля». 

К тому же самозанятые 
больше зарабатывают — они 
имеют возможность выпол-
нять подряды для юридиче-
ских лиц и проводить офици-
альную оплату с чеками. Это 
всегда вызывает больше дове-
рия, чем предложение запла-
тить наличными без оформ-
ления бумаг. А юрлица с людь-
ми без официального статуса 
даже не будут связываться — 
они просто не смогут провести 
платежи через бухгалтерию. 
Но и физлица, впрочем, неле-
гальных мастеров тоже часто 
сторонятся. 

Так что неудивительно, 
что самозанятых становится 
больше. Растут и их заработки. 
В январе — июле этого года они 
выдали клиентам в Москве 
52,5 миллиона чеков — на чет-
верть больше, чем годом ранее. 
Средний размер чека вырос на 
12 процентов и превысил три 
тысячи рублей, говорит Мария 
Багреева.

Еще, конечно, в статусе 
самозанятого людей привле-
кает размер налогов. Всего 
4 процента с доходов от физ-
лиц и 6 процентов с доходов 
от организаций и предприни-
мателей. То есть если вы сан-
техник и работаете по заказам 
простых горожан, то платить 
государству будете всего 4 
процента от дохода. •

За первые семь 
месяцев этого 
года самозанятые 
перечислили 
в казну города 
почти 
5,5 миллиарда 
рублей

ИНАУГУРАЦИЯ Андрей Воробьев вступил в должность 
губернатора Московской области

Трижды избранный

Ирина Рыбникова 

Т
ы можешь очень хо-
рошо работать в пре-
дыдущие годы,  но 
каждый новый срок 
нужно начинать с чи-
стого листа. Эти сло-
ва произнес Андрей 
Воробьев, в третий 
раз вступая в долж-

ность губернатора Подмо-
сковья. 

Церемония инаугурации на-
чалась с торжественной клятвы 
губернатора: «Вступая в долж-
ность губернатора Московской 
области, клянусь уважать и за-
щищать права и свободы чело-
века и гражданина, соблюдать 
Конституцию Российской Фе-
дерации и устав Московской об-
ласти, верно служить народу, 
добросовестно исполнять воз-

ложенные на меня высокие обя-
занности». 

От лица Владимира Пути-
на Андрея Воробьева поздра-
вил полномочный представи-
тель президента России в ЦФО 
Игорь Щеголев. Он подчеркнул, 
что Московская область яв-
ляется стратегически важным 
регионом с огромным челове-
ческим потенциалом, прекрас-
ными перспективами для роста 
инвестиций и социально-эко-
номического развития. «По ре-
зультатам выборов вы одержа-
ли убедительную победу и по-
лучили по-настоящему народ-
ную поддержку. Итоги губерна-
торских выборов отражают вы-
сокий уровень доверия со сто-
роны жителей области», — отме-
тил Щеголев.

Андрей Воробьев поблагода-
рил жителей за это доверие. Он, 

напомним, набрал 83,68 про-
цента голосов, в 13 с лишним 
раз обогнав ближайшего со-
перника — кандидата от КПРФ. 
«В таком большом и сложном 
регионе, каким является Под-
московье, нелепо было бы ду-
мать, что в одиночку можно 
решить то, что беспокоит жи-
телей. Голоса, которые я полу-
чил на выборах, — это оценка 
работы всей нашей команды», 

— подчеркнул губернатор, заве-
рив, что намерен и впредь нахо-
диться в постоянной коммуни-
кации с людьми. 

Глава региона также сказал, 
что старается работать так, 
чтобы не стыдно было смот-
реть людям в глаза. Того же тре-
бует и от всей своей команды. 
Воробьев вспомнил, как одна-
жды, еще в свой первый губер-
наторский срок, ехал по Под-

московью с президентом НИИ 
неотложной детской хирур-
гии и травматологии, детским 
доктором мира Леонидом Ро-
шалем и тот сказал: «Посмот-
ри, сколько у тебя в Подмоско-
вье домов. Сколько в каждом из 
них окон. И за каждым окном 
живут люди, которые ждут от 
тебя добросовестной работы, 
помни это». Губернатор заве-
рил, что помнит. 

«Каждое время имеет свои 
вызовы. Вопрос в том, насколь-
ко ты способен их принимать», 
— резюмировал Воробьев. Сего-
дня он расскажет об этом в Мо-
сковской областной Думе, где 
представит новый состав прави-
тельства Подмосковья и обозна-
чит приоритеты своей работы 
на следующие пять лет. •

Вновь избранный губернатор 
поблагодарил жителей за доверие. А К Ц Е Н Т

Андрей Воробьев набрал 83,68 процента 
голосов, в 13 с лишним раз обогнав 
своего ближайшего соперника — 
кандидата от КПРФ

ОБРАЗОВАНИЕ  
У школьников 
появились 
электронные 
органайзеры

НАШ МЭШ

Сергей Буланов

В столице у каждого школьни-
ка появился свой электронный 
органайзер. К сервису «Мо-
сковская электронная школа» 
присоединились все городские 
бюджетные учреждения с клу-
бами и секциями, рассказал 
вчера в своем Telegram-канале 
мэр Сергей Собянин.

Электронный дневник, до-
ступ к которому имеют все 
школьники и их родители, уже 
получил новый интерфейс. В 
него помимо уроков добавлены 
сведения о предстоящих вне-
классных занятиях. Выглядит 
это немного необычно, зато ин-
туитивно понятно. Например, 
четвертый урок — математи-
ка, потом 420 минут перемена 
и занятия по плаванию с 19.30 
до 20.10. Пользователи элек-
тронного дневника благодаря 
такому органайзеру могут де-
тально планировать свой день 
и не забывать о мероприятиях.

Поэтапно в МЭШ добавляют 
интерактивные учебники для 
5—9 классов. Это не просто ко-
пии книг, а мультимедийные 
упражнения. «Это, безусловно, 
делает проще подготовку ребят 
к занятиям, — рассказала «РГ» 
учитель «Цифровой школы» 
Элина Стрейкмане. — Не нужно 
возить с собой на дачу, на отдых 
к бабушке большое количество 
учебников для того, чтобы чув-
ствовать себя уверенным на 
уроке после выходных».

Добавили в МЭШ и лабора-
торные работы по физике и хи-
мии в 3D. Их делать можно будет 
в удобное время онлайн. Новые 
опции электронной школы поз-
волят детям заранее узнавать о 
датах контрольных работ и гото-
виться к ним в своем темпе. Для 
родителей в интерфейсе появит-
ся динамика детской успеваемо-
сти во 2—11 классах. •
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СИТУАЦИЯ Из бассейна 
попал в операционную

Не терять 
головы

Юлия Потапова, «Российская газета», Новокузнецк

Инвалидностью чуть не обернулся для двадцатилетне-
го жителя Новокузнецка прыжок в бассейн, установ-
ленный возле дома. Нырнув, парень ударился головой 
о дно. Шею пронзила острая боль, руки и ноги онемели. 

Все случилось вечером, а ночью «скорая» доставила 
пострадавшего в 29-ю горбольницу. В нейрохирургиче-
ском отделении назначили спирально-компьютерную 
томографию. Диагноз оказался неутешительным: ком-
прессионно-осколочный перелом шестого шейного по-
звонка с внедрением отломков в позвоночный канал и 
сдавлением спинного мозга. Очень часто такие травмы 
приводят к серьезным последствиям и развитию тяже-
лых неврологических нарушений. Потому врачи Дмит-
рий Шавров и Владимир Корчемкин, не откладывая 
дело в долгий ящик, приступили к операции. 

Она продолжалась больше трех часов: под рент-
ген-контролем и с использованием электронно-опти-
ческого преобразователя, чтобы обеспечить высокую 
точность вмешательства. Тело сломанного позвонка 
удалили, а на его место установили никелид-титано-
вый имплант. С ювелирной точностью нейрохирурги 
выполнили декомпрессию спинного мозга и между те-
лами позвонков (для их стабилизации) установили ме-
таллическую пластину. В общем, сделали все, чтобы 
юноша не остался инвалидом. 

Усилия профессионалов дали положительный ре-
зультат. После успешно проведенной операции паци-
ент принял курс массажа и ЛФК, а также инфузионную 
терапию. В результате не только восстановилась чув-
ствительность в руках и ногах, но и стала нарастать 
сила. Молодой человек уже выписался домой. У него 
хорошие шансы на полное выздоровление. 

— Каждый год с тяжелыми травмами шейного отде-
ла позвоночника к нам поступают до пятнадцати че-
ловек, больше, конечно, в летний период, — говорит за-
ведующий нейрохирургическим отделением №2 но-
вокузнецкой больницы Виталий Булгаков. — И мы не 
устаем повторять: будьте осторожны, не ныряйте вниз 
головой — это чревато серьезными травмами, а в худ-
шем варианте — летальным исходом.  

ПРАКТИКА Помогли 
появиться на свет 
тринадцатому ребенку 
в семье

Счастливое 
число Колотун

Сергей Винник, «Российская газета», Симферополь

В семье жительницы Херсонской области Татьяны Ко-
лотун радость. На днях она родила 13 ребенка — девоч-
ку. А появиться на свет ей помогли врачи  Симферо-
польского клинического родильного доме № 2.

Вообще бли-
жайший роддом Та-
тьяны находится в 
Херсоне, который 
сейчас занят укра-
инскими войсками. 
Поэтому роженице 
дали направление в 
Симферополь. Сюда 
ее привез муж. По 
словам заведующей 
акушерского отде-
ления Инны Мизи-
ной, роды прошли без каких-либо осложнений как для 
женщины, так и для ребенка.

— Состояние девочки врачи оценили в 9/10 баллов по 
шкале Апгар. Это максимальная оценка, которая озна-
чает, что ребенок абсолютно здоров, — пояснила доктор.

Малышка появилась на свет с весом 3350 грамм и 
ростом 54 сантиметра. Назвали Линой. В семье теперь 
четыре мальчика и девять девочек. Самому старше-
му восемнадцать лет. Ребята увлекаются игрой на пи-
анино и скрипке, участвуют в богослужениях. Много-
детная мама признается, что всегда хотели с мужем 
большую семью. А своего первенца Татьяна родила, 
когда ей был 21 год.

Появление на свет тринадцатого ребенка — событие 
уникальное и для роддома. Врачи поздравили рожени-
цу с таким важным днем в жизни семьи.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Уникальную операцию провели новорожденному с редкой патологией

Все исправили 
Ольга Дмитренко, 
«Российская газета», Самара 

Х
ирурги Самарской област-
ной детской клинической 
больницы имени Н.Н. Ива-

новой спасли новорожденного 
с редкой патологией. У малыша 
был врожденный порок разви-
тия передней брюшной стенки — 

омфалоцеле. Внутренние органы 
брюшной полости ребенка раз-
вивались и росли не в брюшной 
полости, а в пупочном канатике. 

Малыш родился в Тольятти — 
в полутора часах езды от Са-
мары. После того как ребенка 
осмотрел хирург перинатально-
го центра, врачи решили пере-
везти ребенка санавиацией для 

оперативного лечения в област-
ном центре. Эта патология тре-
бует экстренного лечения. Лю-
бое промедление может стоить 
жизни новорожденному. Детям 
с омфалоцеле сразу ставят же-
лудочный зонд — кормить их че-
рез рот запрещено. Такая пато-
логия редкость: один-пять слу-
чаев на 10 000 новорожденных.

 — Размер омфалоцеле был 
небольшой — 3,5 сантиметра. 
Это позволило выполнить пер-
вичную пластику брюшной по-
лости собственными тканями. 
Во время операции мы обнару-
жили, что в содержимое грыже-
вого мешка помимо петель ки-
шечника входит и мочевой пу-
зырь с очень коротким и широ-
ким свищевым каналом, — ска-
зал хирург детской больницы 
имени Н.Н. Ивановой Рамиль 
Баишев. 

 По словам оперировавше-
го детского хирурга Павла Сан-
тимова, за 17 лет работы такую 
особенность при омфалоцеле 
он встретил впервые. Во время 
операции медики переместили 
органы ребенка в брюшную по-
лость с учетом их физиологиче-
ского расположения. Свищ ис-
секли у основания, герметично 
ушили и выполнили пластику 
передней брюшной стенки соб-
ственными тканями. Теперь у 
малыша все будет хорошо.  

АКТУАЛЬНО Как лечить рак и что такое радость онколога

Вне статистики 
Ирина Краснопольская

В 
Москве проходит VI 
Международный фо-
рум онкологии и ра-
диологии «Ради жиз-
ни».  Очень точное 
название. Ведь более 
всего нас пугает ра-
ковый  диагноз. Пуга-
ет и вызывает множе-

ство вопросов. И все они ради 
спасения, ради жизни. Прези-
дент Владимир Путин в своем 
приветствии форуму отметил, 
что «мероприятие имеет важ-
ное практическое значение и 
позволяет на высоком эксперт-
ном уровне обсудить ключевые 
проблемы совершенствования 
онкологической помощи, про-
филактики, своевременной диа-
гностики заболеваний и их эф-
фективного лечения». 

Да, живем в цифровое вре-
мя. И с этим нельзя не считать-
ся. Но есть проблемы, которые 
актуальны вне времени. Вот, со-
гласно международной класси-
фикации, в мире насчитывает-
ся 20 тысяч болезней. И тут же 
оговорка той же организации: 
это далеко не самое точное чис-
ло. Каждые десять лет список 
пересматривается экспертами 
из ВОЗ, и иногда из-за количе-
ства смертельных исходов циф-
ры меняются. По разным при-
чинам. Но, пожалуй, одно неиз-
менно всегда: лидеры кардиоло-
гия и онкология. В этом лидер-
стве существует своя конкурен-
ция: то под номером один онко-
логия, то впереди болезни серд-
ца и сосудов… И никакой ковид 
тут не властен. Судя по той же 
статистике, общая заболевае-
мость новообразованиями каж-
дый год увеличивается в сред-
нем на три — пять процентов. И 
важнее важного уметь спасать, 
уметь лечить, уметь продлевать 
достойную жизнь тем, кто по-
пал в онкологическую беду. 

По предварительным подсче-
там, в нынешнем форуме «Ради 
жизни» участвуют около десяти 
тысяч человек, почти полсотни 
иностранных специалистов из 
семнадцати стран. Это данность. 
Форум вобрал в себя научные 
интересы самых разных направ-
лений. Ведущие ученые нашей 
страны, ближнего и дальнего за-
рубежья, организаторы здраво-
охранения, авторы уникальных 
методик и технологий, профес-
сионалы первичного звена, мо-
лодые ученые, общественные 
деятели и даже мы, представи-
тели СМИ, собрались в Моск-
ве, чтобы обсуждать, по сути, 
один-единственный, но такой 
важный вопрос — как лечить рак.

«Деловые завтраки», шко-
лы, мастер-классы, «живая хи-
рургия», интерактивы. Выстав-
ки и презентации, научный ки-
нотеатр… Организаторы фору-
ма каждый год внедряют новые 
форматы профессионального 
диалога. В общей сложности — 
более 50 мероприятий в рамках 
деловой программы. 

Вот написала «в рамках дело-
вой программы»… Наверное, не 
права. Участие в форуме паци-
ентских организаций за рамка-
ми? Это в наше-то время, когда 
их важность, нужность, попу-

лярность никак не сбросить со 
счетов? Их мероприятия обя-
зательная часть программы. И 
еще об одном, чего до сих пор не 
было. И если совсем откровенно, 
то это не просто новаторство, а 
некая смелость: впервые форум 
открыт для пациентов. Они мо-
гут посещать секции обществен-
ных движений, общаться со спе-

циалистами. Отвечать на самые 
замысловатые и самые обы-
денные вопросы. Да, есть мас-
са инструкций и рекомендаций, 
скажем, о том, какую выбрать 
диету или какие физические 
упражнения предпочтительнее в 
конкретном случае. Но когда на 
такой вопрос отвечает сам лично 
мэтр онкологии, радиологии… 
Это совсем другое дело!

— Рак лидирует по смертно-
сти практически во всех стра-
нах, — говорит сопредседа-
тель форума академик Андрей 
Каприн. — По данным ВОЗ, к 
2030-му количество заболев-

ших вырастет где-то на 28 про-
центов. Поэтому ради жизни 
и ради спасения наших паци-
ентов стоит проводить такие 
масштабные мероприятия, раз-
рабатывать новые пути борь-
бы с ним. Онкология междисци-
плинарная, сложная наука. Она 
привлекает к себе не только он-
кологов, но и физиков, радио-

химиков, биологов, генетиков, 
специалистов, занимающихся 
прогнозами, статистикой, ма-
тематиков — всех, кто может 
встать с нами в один ряд борь-
бы. Форум — та самая научная 
междисциплинарная площад-
ка, где мы можем встречаться, 
дискутировать, вырабатывать 
новые идеи и решения. Огром-
ная признательность прави-
тельству, Министерству здра-
воохранения РФ за поддержку, 
помощь и такое внимание к он-
кологической службе. 

Да, на форуме мэтры. Но не 
только они. Специальные номи-

нации посвящены начинающим 
ученым, химиотерапевтам, ра-
диологам, медсестрам. Кстати, 
заметен некий женский уклон 
среди номинантов Премии име-
ни великого онколога акаде-
мика А.И. Савицкого. Однако… 
Когда на сцену для получения 
премии среди сестринского со-
общества пригласили участни-
ков, то среди них был молодой 
представитель сильного пола. 
И в целом присутствие, актив-
ное участие в форуме молодых 
очень заметно, очень важно и… 
закономерно: ведь фокус вни-
мания профессионального со-
общества в этом году обращен 
в сторону искусственного ин-
теллекта, цифровизации, био-
банкинга, онкореабилитации, 
а также передовых российских 
разработок и внедрения новей-
ших технологий ядерной меди-
цины. 

Признаюсь,  обменялась 
телефонами с представителем 
искусственного интеллекта. Как 
теперь без него? Тем более что 
искусственный интеллект, как и 
болезни, как тот же рак, не име-
ет границ. Проходящий форум 
еще одно тому подтверждение. 
Грело душу активное участие 
в нем авторов, экспертов «Рос-
сийской газеты». Вот и в номи-
нации «За верность профес-
сии» один из них — доктор меди-
цинских наук Зафар Хусейнзо-
да, который двенадцать лет воз-

главляет онкологическую служ-
бу Таджикистана. Он поделился 
своим пониманием радости он-
колога. Вот оно. Видеть больно-
го спустя год после лечения — это 
радость для врача. Видеть паци-
ента живым через 2—3 года по-
сле лечения онколог очень рад. 
Встретить пациента через пять 
лет после лечения — это наше 
счастье, и от счастья он снимает 
больного с диспансерного учета. 
А если посчастливится онкологу 
встретить больного через 10, 15, 
20 лет, онколог благодарит Все-
вышнего за то, что дал ему чуд-
ный дар и возможность выле-
чить больного.

Даже столичная погода 
благоволит форуму и его участ-
никам: и москвичам, и прибыв-
шим из разных широт. Сегодня 
форум продолжается. Главный 
онколог Минздрава России, 
президент Ассоциации онколо-
гов России, академик Андрей 
Каприн — автор, эксперт нашей 
газеты. Надо быть такой удиви-
тельной личностью, таким спе-
циалистом, обладать таким да-
ром человеческого общения, та-
ким умением объединять ради 
спасения, ради жизни… 

Вне времени. Вне статисти-
ки. Просто Андрей Дмитриевич 
Каприн.  

Андрей Каприн: Ради жизни и ради 
спасения наших пациентов стоит 
проводить такие масштабные меро-
приятия. 

Идет сложная операция. На переднем плане слева Рамиль Баишев, справа — Павел Сантимов.

А К Ц Е Н Т

Такая патология редкость: один-пять 
случаев на 10 000 новорожденных 

А К Ц Е Н Т

Есть масса рекомендаций,  какую онко-
пациенту выбрать диету. Но когда 
на вопрос отвечает сам мэтр онкологии, 
радиологии… Это совсем другое дело!

ОПЫТ  

Нейрохирурги 
спасли девочку 
с инсультом

НЕДЕТСКАЯ 
ПРОБЛЕМА
Елена Мелихова, 
«Российская газета», Астрахань

Девочку-подростка госпитали-
зировали в Областную детскую 
клиническую больницу им. 
Н.Н. Силищевой после того, как 
она прямо на улице упала в об-
морок. Все оказалось очень се-
рьезно. Медики поставили диа-
гноз: геморрагический инсульт.

Как сообщил «РГ» заведу-
ющий нейрохирургическим 
отделением Илья Фадеев, из-за 
обширного кровоизлияния у 
юной астраханки нарушилась 
двигательная активность, речь. 
Бригада медиков провела эн-
доскопическую операцию, ко-
торой предшествовала томо-
графия. При помощи эндоско-
па, на конце которого была ви-
деокамера, удалось добраться 
до поврежденного сосуда. Весь 
«путь» врачи видели на мони-
торе и сами контролировали 
каждое движение.

— В результате аспирации 
внутримозговой гематомы уда-
лили 35 мл крови. После реани-
мации девочку перевели в ней-
рохирургическое отделение, 
где лечение продолжилось, — 
рассказывает доктор Фадеев.

Оказалось, что причиной 
инсульта стало врожденное за-
болевание сосудов головно-
го мозга. Хотя ранее никаких 
симптомов не было... Паци-
ентка пошла на поправку. К мо-
менту выписки из больницы 
она начала садиться и вставать. 
Вернулась речь. Теперь необхо-
дима реабилитация: занятия с 
логопедом, физиотерапия, ле-
чебная гимнастика, массаж.

Как отмечают в министер-
стве здравоохранения Астра-
ханской области, инсульт зани-
мает второе место в структуре 
смертности от заболеваний си-
стемы кровообращения после 
ишемической болезни серд-
ца. Его причинами могут быть 
различные хронические и вро-
жденные заболевания. При этом 
спусковым крючком становит-
ся стресс, переутомление, трав-
ма и другие острые состояния.

И все же инсульты у детей 
это большая редкость. За год в 
стационар поступает несколь-
ко таких пациентов. И всегда 
причина кроется во врожден-
ных сосудистых аномалиях. 
Они могут и никак не проявить-
ся. Но это, как бомба замедлен-
ного действия — непонятно, 
когда рванет. Поэтому врачи 
рекомендуют проведение диа-
гностических процедур в ка-
честве профилактики, чтобы 
знать о возможных предраспо-
ложенностях и о том, какие тай-
ны несет организм.  

ТЕХНОЛОГИИ  

У младенца 
удалили 
гигантскую 
опухоль

ЧТОБЫ ЖИЛ 
ДОЛГО
Аксинья Донская, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону 

В городской больнице № 20 Ро-
стова-на-Дону у младенца уда-
лили врожденную гигантскую 
опухоль (тератому) крестцо-
во-копчиковой области. При 
весе ребенка в 2,6 килограмма 
масса новообразования соста-
вила 1,6 килограмма. Несмот-
ря на критическую анатоми-
ческую локализацию образо-
вания с прорастанием в малый 
таз, все прошло хорошо, без по-
вреждений нервных окончаний 
спинного мозга и сосудов.  

— Ежегодно в отделении дет-
ской хирургии городской кли-
нической больницы № 20 про-
водится 8—10 операций новоро-
жденным с такой патологией. 
Решающую роль в благоприят-
ном прогнозе  играет принцип 
единого места и времени оказа-
ния высокотехнологичной ме-
дицинской помощи, — отмечает 
министр здравоохранения Ро-
стовской области Юрий Кобзев. 

Если пороки развития вы-
явлены еще внутриутробно, 
на роды будущая мама направ-
ляется в больницу, где ребенок 
сразу же переводится в реани-
мационное отделение для подго-
товки и проведения операции. 
Уточним, тератома — опухоль, 
имеющая именно врожденную 
природу. По словам специали-
стов, около трети из них — злока-
чественные. Удаление опухоли 
непосредственно после рожде-
ния является определяющим в 
прогнозе дальнейшей жизни.  

Рождение трина-
дцатого ребенка — 
событие не только 
для семьи, но и 
для роддома
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Между тем

Впервые после ковида в роддоме Пермской городской 

клинической больницы имени Гринберга вновь состоялся 

День открытых дверей. Практика проведения бесед и обу-

чающих занятий с будущими мамочками здесь существует 

давно. И сейчас эта «школа» вызвала огромный интерес.

Новый цикл встреч с беременными, а многие пришли с му-

жьями, открыла заместитель главного врача по акушерству 

и гинекологии Ирина Королева. «Каждый месяц в нашем 

роддоме появляется на свет около 400 новорожденных, в 

год рождается около 4,5 тысячи детишек. Все отделения 

работают в тесном взаимодействии, оказывая необходи-

мую помощь и малышам, и их мамам», — подчеркнула она. 

Кстати, роддому уже более тридцати лет. 30 лет. Он один из 

лучших в Прикамье, оснащен всем необходимым совре-

менным оборудованием. А коллектив отличает высо-

чайший профессионализм в решении любых клинических 

задач. Не случайно именно его выбирают родители для ро-

ждения второго и третьего ребенка.

Александр Шестаков, «Российская газета», Пермь.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

Ученые Самарского государственного медуниверситета (СамГМУ) вме-

сте с врачами Главного военного клинического госпиталя (ГВКГ) имени 

академика Н.Н. Бурденко разработали опытный образец аппарата, кото-

рый помогает извлекать металлические осколки из головного мозга па-

циентов с помощью электромагнитного устройства. В основе — первая 

российская система хирургической навигации с технологией, которую 

ранее сделали самарцы. Ее успешно применяют медики многих больниц 

страны и зарубежья. Загрузив сюда результаты КТ пациента, можно сов-

местить их с 3D-моделью его анатомической структуры и с высокой 

точностью определить расположение осколков. 

 Такой способ позволяет военным врачам делать отверстия в черепе толь-

ко по размеру осколков. Отпадает необходимость в проведении открытой 

и опасной операции. Кроме того, практически к нулю сводится влияние че-

ловеческого фактора. А значит, снижается травматичность операции. Сей-

час образец изделия используется в госпитале имени Бурденко. С его по-

мощью лечат военнослужащих с осколочными повреждениями головы.

«Честно скажу, что с одним ребенком справиться сложнее, чем 
с тринадцатью», — говорит счастливая мама Татьяна Колотун.
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СОБЫТИЕ 
В Галеев-Галерее — выставка 
Константина Чеботарева 
и  Александры Платуновой

«Следы» ведут 
в Казань

Жанна Васильева

Новая выставка «Следы» в Галеев-Галерее продолжает 
представление художников Казанской ветви русского 
авангарда. А Константин Чеботарев и его супруга Алек-
сандра Платунова — одни из ключевых мастеров казан-
ских Архитектурно-художественных мастерских, или 
АРХУМАСа.

АРХУМАС — одно из названий, которое в итоге и 
прижилось, Свободных государственных художе-
ственных мастерских в Казани. В них в 1918 году была 
преобразована знаменитая Казанская художествен-
ная школа (КХШ). В этой школе, открытой в 1895 году, 
преподавали выпускники Академии художеств. Каким 
образом в этом вполне академическом саду выросли 
бунтари-авангардисты, чьи объединения «Подсолнеч-
ник», «Всадник» вели диалог с футуристами и мюнхен-
ским «Синим всадником», отдельная загадка. Списать 
все на влияние скандального выступления в Казани 
1914 года троицы футуристов — Маяковского, Бурлю-
ка, Каменского, вряд ли удастся.

Константин Че-
ботарев, к слову, это 
явление футури-
стов пропустил, по-
скольку лето 1914-
го провел в Гурзуфе. 
Его пейзаж Гурзуфа 
с мечетью, легкий, 
воздушный, в духе 
символистов «Голу-
бой розы», никак не 
предвещает авто-
ра чеканной «Мар-
сельезы», которая 
станет центральной 
работой на первой (и единственной) выставке объеди-
нения «Подсолнечник» в мае 1918-го. Эти работы, ко-
торые можно увидеть на выставке «Следы», фиксиру-
ют не только повороты творческого пути, но и помога-
ют представить диапазон поисков и личность «стопро-
центного формалиста».

В целом персональная выставка Константина Чебо-
тарева и Александры Платуновой, которых Ильдар Га-
леев метко назвал «казанскими Ларионовым и Гонча-
ровой», выглядит местом встречи двух разных подхо-
дов к художественному наследию советского времени. 
Один был представлен проектами «неизвестного аван-
гарда», в том числе из провинциальных музеев. Другой 
заявил о себе большой двухчастной выставкой «Мо-
дернизм без модернизма» в ММОМА, где советское ис-
кусство не сводилось ни к соцреализму, ни к авангарду, 
где в картинах 1920—1930-х обнаруживались и отзву-
ки символизма, и сюрреалистические мотивы.

Конечно, и Константина Чеботарева, и Александру 
Платунову не назовешь героями «неизвестного аван-
гарда». Их работы появлялись и на выставках, в том 
числе и на выставках Государственного музея изобра-
зительных искусств Республики Татарстан, посвящен-
ных АРХУМАСу и авангарду 1920-х. Но предыдущая их 
персональная выставка была в 1964 году. Нынешняя, 
собранная почти 60 лет спустя Галеев-Галереей, фак-
тически открытие заново творчества двух замечатель-
ных художников.

Открытию способствуют не только раритеты из 
частных коллекций (например, сборники гравюр 
объединения «Всадник» начала 1920-х из собрания 
Сеславинского), но и находки сотрудников Омского 
художественного музея. В частности, речь идет о ри-
сунках Чеботарева омского периода, когда курсант во-
енного училища был мобилизован белыми и оказался в 
армии Колчака в 1919—1921 годах. Один из рисунков с 
круто накренившимся горизонтом, с кружком солнца, 
оказавшегося где-то сбоку, и залитым фиолетовым цве-
том мрачным пространством земли со скорченными 
фигурами то ли убитых, то ли раненых, то ли заснув-
ших людей, заставляет вспомнить название спекта-
кля Мейерхольда «Земля дыбом» и футуристическую 
книгу Алексея Крученых и Ольги Розановой «Война». 
Эта небольшая «Композиция с фигурами» оказывает-

ся лишь косвенным свидетельством того, что пережил 
Чеботарев за два года Гражданской войны. Во всяком 
случае в 1921-м он возвращается в Казань с манерой 
письма жесткой, тяготеющей к гротеску, экспрессио-
низму. Если сравнить его серию гравюр «Революция» 
с автопортретами 1917 года, где юный курсант больше 
похож на денди с портретов Добужинского и Серова, 
то очевидно, что исчез не только денди, но и отсылки к 
эстетике Бёрдлслея и мирискусников.

Единственный заработок, который остается у них 
после 1926 года, когда художники переберутся в Моск-
ву, — иллюстрации в советских журналах, эскизы рос-
писей посуды. И в этом больше преуспеет Платуно-
ва. Весь набор востребованных тем: от дирижаблей и 
преодоления неграмотности до стрелковых кружков 
работниц — явится в ее рисунках на страницах «Крас-
ной Панорамы». Но самое сильное впечатление остав-
ляет, конечно, ее «Азбука».

Тем поразительнее встретить ее раннюю серию 
1917 года «Мои сны», где солнце сияет почти как у Ван 
Гога, где она иллюстрирует не лозунги избы-читальни, 
а сказку Чеботарева «Две любви поэта». Это солнце и 
сны в рисунках и живописи Платуновой перекликают-
ся с картинами Чеботарева 1930-х годов, когда он в 
Москве пишет школьную мастерскую в Казани, двой-
ной автопортрет с женой… Пространство в полотнах 
Чеботарева формируется не перспективой, а тем же 
ослепительным солнечным светом, превращающим 
пространство мастерской в сияющий мир, где исчеза-
ют, растворяются и бедность, и страх, и усталость.  

БАЛЕТ Большой театр Узбекистана привез в Москву танец души и любви

Лазги в песочных барханах
Анна Галайда

Б
ольшой театр Узбекиста-
на имени Навои выступил 
в московском Большом те-

атре. На Исторической сцене он 
показал свою визитную карточ-
ку — балет «Лазги. Танец души и 
любви».

Лазги — национальный та-
нец, родившийся около трех 
тысячелетий назад в древнем 
Хорезме, территории которо-
го сегодня делят Туркменистан 
и Узбекистан. Это государство 
стояло на Великом шелковом 
пути и соединяло многие наро-
ды Средней Азии. 

Старинный хорезмский та-
нец, который сохраняют уз-
бекские танцовщики, вобрал в 
себя импульсы и ритмы разных 
культур. Несколько лет назад 
ЮНЕСКО внесла лазги в список 
нематериального наследия че-
ловечества. Сегодня он стано-
вится послом современного Уз-
бекистана.

Спектакль, привезенный в 
Москву, не пытается передать ис-
торию лазги — он стремится пере-
дать его объединяющую суть, не 
требующую перевода красоту и 
захватывающую энергию. Веро-
ятно, поэтому автор идеи проек-
та Саида Миразиёева собрала 
для его реализации большую ин-
тернациональную команду. 

Музыку, в которой сочета-
ются национальные мелодии и 
объединяющий минимализм 
Стива Райха, аранжировал жи-
вущий в Германии канадец 
Дэвидсон Джаконелло.

Сценографию, тоже мини-
малистичную, многозадачную 
и символичную, доверили япон-
ке Йоко Сеяме. Над костюмами 
работал российский художник 
Фрол Буримский. Консультан-
тами постановки стали выдаю-
щиеся узбекские мастера танца 
Гульнора Мусаева и Гавхар Матя-
кубова. Объединил их в команду 
автор либретто и хореограф Рай-
мондо Ребек, в недавнем про-
шлом известный немецкий тан-
цовщик, ныне работающий как 
балетмейстер и хореограф.

Когда занавес открывается, 
атласный покров сцены песоч-
ного цвета в сумеречном свете 
создает впечатление прокален-
ной солнцем пустыни. 

Мелодия задает строгий мо-
нотонный ритм, и танцовщики 
начинают двигаться в нем — сна-
чала одними ладонями, плеча-
ми, руками. Вместе с ними дви-
гается и ткань, словно песочные 
барханы. Сцена, обрамленная 
золотом и красным бархатом, 
обретает очертания бескрайней 
пустыни, в которой почти теря-
ются силуэты артистов. 

Эффект достигается слажен-
ными усилиями всей сцениче-
ской команды, важная роль в 
которой принадлежит худож-
нику по свету Тиму Вацлавеку и 
видео-дизайнеру Ору Сарфати.

Идеей постановщиков было 
соединить танец древний и акту-
альный, рассказать о традиции и 
истории с помощью самых совре-
менных театральных средств, 
сделав свой спектакль проводни-
ком идеи, что лазги — танцующая 

душа узбекского народа, а жизнь 
души невозможна без любви.

Либретто, со свойственным 
большинству балетных исто-
рий простодушием, пытается 
рассказать историю о том, как 
современные люди попадают 
в музей естествознания и там, 
разглядывая витрины с персо-
нажами ушедших эпох, стал-
киваются с Шаманом, который 
открывает им сущность нацио-
нального танца, а вместе с ним — 
историю всего народа.

Узбекский балет, в постсовет-
скую эпоху почти пропавший 
с театральных радаров, сего-
дня переживает новое рожде-
ние. Несколько лет с труппой 
Большого театра в Ташкенте ра-
ботал один из лучших россий-
ских педагогов, Андрис Лиепа. 
Следы его пребывания распозна-
ются в стремлении к академизму 
и точности исполнения. Но там, 
где Раймондо Ребек использует 
танцевальный язык Ханса ван 
Манена и других мастеров евро-
пейской неоклассики, труппе 
сложно угнаться за его требо-
ваниями, особенно в массовых 
сценах. Там же, где танцовщики 
вырываются на простор нацио-
нального танца, они ощущают 
свободу и естественность.

Чтобы почувствовать, что 
этот танец у них в крови, не нуж-
но быть специалистом в хорезм-
ском танце. Их стремление пол-
ностью отдаться этому движе-
нию, стать частью танцевально-
го потока и заставляет публику 
поверить, что лазги — действи-
тельно танец души и любви.  

МУЗЫКА Трэвис 
Скотт выпустил 
«Утопию» ХХI 
века

СЫГРАЙ, 
Я ВСЕ ПРОЩУ
Александр Алексеев

Каждый артист мечтает сочи-
нять и исполнять такие треки, 
которые понравились бы всем 
— поклонникам рока, рэпа, клас-
сики, фанка... Но пока никому 
не удавалось изобрести уни-
версальный стиль «музыки для 
всех». И вот теперь за дело взялся 
самый экстравагантный рэпер-
экспериментатор Трэвис Скотт.

Похоже, музыкант с сотней 
косичек и сам не особо верил 
в успех, поскольку назвал аль-
бом Utopia. Зато привлек к со-
трудничеству первых звезд — 
Бейонсе, Дрейка, Джеймса 
Блейка, группу электронного 
рока Daft Punk, Фаррелла Уи-
льямса, 21 Sаvage и других ко-
рифеев. И вместе эти 20 арти-
стов записали 19 треков, кото-
рые от них мало кто ожидал.

Почему они бросили свои 
дела ради Трэвиса? Может 
быть, чтобы утешить. Ведь пять 
лет назад этот артист пере-
стал ездить в туры ради семьи. 
Зато день за днем снимал бе-
ременную жену на видео, а по-
сле рождения дочери и сына 
смонтировал эти эпизоды в ми-
ни-фильм. Коллеги восхища-
лись невиданной нежностью от 
всегда брутального, дерзкого и 
неистового на сцене рэпера.

Но, как только дети немного 
подросли, он неожиданно ушел 
из семьи. Впал в депрессию. 
И задумал создать новую гар-
монию уже не дома, а в музы-
ке — изобрести универсальный 
музыкальный стиль. И записать 
экспериментальный альбом — 
смешать разные музыкальные 
стили, добавить звуки Вселен-
ной, внедрить в хип-хоп и вея-
ния симфонических жанров.

Первой пришла поддер-
жать «изобретателя» чувстви-
тельная Бейонсе — нежно спе-
ла с ним в композиции Delresto 
(Echoes), как давно не дела-
ла, под его приглушенные ша-
манские этнические наговоры, 
прерывающиеся яростью рэпа. 
Получилось так магически и 
непредсказуемо, что и другие 
подтянулись, может, из любо-
пытства. Да и интересно стало — 
небывалая ведь задача.

И в итоге в альбоме оказалось 
19 треков, на каждом из кото-
рых вдохновитель проекта пел 
вместе с кем-то из гостей. Каж-
дый, как водится у звезд, тянул 
одеяло на себя. Спорить со все-
ми Трэвис Скотт просто физи-
чески не мог, да и устал от лич-
ных переживаний… Но, может, 
и поэтому альбом получился. У 
каждого из гостей были свои лю-
бимые стили. Так и сшили релиз, 
как из разных лоскутов.

Самый показательный при-
мер — трек K-Pop, который с 
Трэвисом Скоттом записали 
Bad Bunny и The Weeknd: ко-
го-то тянуло в реггетон, регги, 
другого — в хип-хоп, третьего в 
фанк. В итоге и правда получил-
ся трек, который понравился по-
чти всем. Хотя не исключено, что 
иные фанаты слушали только 
«свою любимую» часть песни. 
Так же и с другими 18 треками…

Но единый стиль музыки 
для всех эти 20 звезд все-таки 
не изобрели. Может, и хорошо. 
Ведь иначе все артисты звучали 
бы почти одинаково. Стали бы 
как роботы. Ну уж нет!

Так что Трэвис Скотт 
напрасно расстроился от того, 
что универсального стиля му-
зыки у него не получилось. Зато 
жена заметила его мучения и 
они, кажется, помирились.  

Мария Бабалова

В 
Москве стартовал VIII 
Фестиваль музыкаль-
ных театров России 
«Видеть музыку», что 
проходит ежегодно 
при поддержке мини-
стерства культуры и 
гранта Президентско-
го фонда культурных 

инициатив. И уже по сложив-
шейся традиции открывающим 
выступил легендарный Донец-
кий театр оперы и балета им. 
Соловьяненко. Дончане уже по-
казали москвичам «Турандот» 
Пуччини, Carmina Burana Орфа, 
«Бал-маскарад» Верди. «Пер 
Гюнт» на музыку Грига и оперу 
Верди «Любовные похождения 
сэра Джона Фальстафа». В этом 
году привезли оперу Александра 
Бородина «Князь Игорь» и балет 
на музыку Вячеслава Овчинни-
кова «Война и мир». Оба спекта-
кля представили на Новой сцене 
Большого театра России.

Сегодня по понятным причи-
нам театр лишен своего зрите-
ля, уже полтора года «Донбасс 
Опера» закрыта. Но артисты 
мужественно сохраняют же-
лание творить, репетируя фак-
тически в прифронтовых усло-
виях, а показывают спектакли 
пока в гастрольном формате. И 

эти два прежде чем были пока-
заны на сцене Большого театра, 
сыграли в Крыму.

Свою историю Донецкий те-
атр ведет с 1932 года. Теперь на 
здании — памятнике архитекту-
ры — следы артобстрелов, зи-
яют глазницы разбитых окон. 
Внутри для тех, кто работает в 
театре, в пространстве под сце-
ной оборудовано убежище… 
Постановку «Князя Игоря» го-
товили к 90-летию театра. Эта 
опера, которая обрела теперь 
актуальное звучание, была вы-
брана не случайно: именно с 
нее началась летопись знаме-
нитого коллектива. И в теат-
ре есть мечта — представить 
эту оперу в реальных истори-
ческих декорациях под откры-
тым небом в Свято-Успенской 
Святогорской лавре на бере-
гу Северского Донца, именно 
там, где разворачивались собы-
тия «Слова о полку Игореве», 
повествующем о походе князя 

Игоря против половцев, сюжет 
которого и стал основой оперы 
Бородина. 

Композитор работал над 
этой партитурой почти 20 лет. 
Но завершить не успел. Завер-
шали труд его коллеги Глазунов 
и Римский-Корсаков. 

Но в этом спектакле волей 
режиссера-постановщика – из-
вестного баритона Мариинско-
го театра Юрия Лаптева при 
поддержке музыкального ру-
ководителя театра – дирижера 
спектакля Юрия Парамоненко 
оставили исключительно музы-
ку Бородина.

Эпический спектакль полу-
чился каноничным и эффект-
ным: объемные декорации и 
несколько сотен роскошных 
костюмов, сверкающие доспе-
хи... Солисты очень старались 
и волновались (заглавную пар-
тию исполнял баритон Влади-
слав Лысак). В труппе много от 
природы красивых голосов. Но, 

конечно, когда наступит мир-
ное время, театру понадобится 
и профессиональная кадровая 
поддержка. А оркестр испыту-
юще для певцов звучал немного 
замедленно, будто хотел про-
длить волшебные минуты пре-
бывания артистов на сцене 
Большого театра.

Впрочем, гастроли в Моск-
ве только завершились, а «Дон-
басс Опера» уже планирует 
привезти на фестиваль «Видеть 

музыку» в следующем году со-
всем новые свои масштабные 
постановки — оперу Моцарта 
«Дон Жуан» и балет Асафьева 
«Бахчисарайский фонтан».  

В балете «Война и мир» партию Андрея Болконского исполнил Даниил Росланов, а его жену, 
Лизу Болконскую, станцевала Анна Вальчик.

Заглавную партию в опере «Князь Игорь» исполнил заслуженный артист ДНР, 
баритон Владислав Лысак. В образе Ярославны — Анастасия Мельникова. 

Лазги — душа узбекского народа, а жизнь души невозможна без любви. 

А К Ц Е Н Т

«Князь Игорь» получился эффектным: 
объемные декорации и сотни роскошных 
костюмов

Предыдущая пер-
сональная выстав-
ка художников 
была в 1964 году.
Нынешняя — откры-
вает их заново

А К Ц Е Н Т

Узбекский балет, в постсоветскую эпоху 
почти пропавший с театральных радаров, 
сегодня переживает новое рождение

Трэвис Скотт собрал на новой пла-
стинке музыкантов разных жанров.

Выставка Чеботарева и Платуновой выглядит местом встречи 
двух разных подходов к наследию советского времени.
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Кстати

Звезды запланировали мировую 

онлайн-трансляцию премьеры 

Utopia возле пирамид Гизы.  Никто 

прежде не решался на столь 

масштабные шоу в знаменитых 

природных ландшафтах, да и биле-

ты достойно продавались. Но в по-

следний момент компания Live 

Nation заявила о «серьезных 

производственных сложностях», и 

эта идея тоже оказалась утопией.

ДОСЛОВНО

Гастроли «Донбасс Оперы» в Большом завершились мировой премье-

рой балета «Война и мир». Над спектаклем работали хореограф Андрей 

Петров, худрук Вадим Писарев. Участвуют в нем более 200 артистов и 

музыкантов помимо донецких из «Кремлевского балета» и Марийского 

театра. И на премьере в Большом театре был полный аншлаг. Ведущий 

солист донбасского балета Роман Белгородский, станцевавший партию 

Наполеона, рассказал «РГ»:

— У нашего театра с войной свои отношения. Театр пережил и Великую 

Отечественную, причем сразу после освобождения Донбасса у нас на-

чался подъем. Здесь было много именитых артистов не только балета, 

был очень сильный оркестр. После распада Советского Союза наблю-

дался небольшой упадок, многие артисты уезжали за границу. В нулевых 

начался очередной подъем, но в 2014-м снова война… Однако мы, как 

видите, адаптировались.

Репетиции «Войны и мира» действительно шли под обстрелами, у нас 

все фасады посечены осколками. Бывало, не могли приехать в театр из-

за обстрелов… То есть война, как ни крути, сказывается на нашей рабо-

те. И на эмоциях на сцене. В спектакле есть два сражения — Аустерлиц и 

Бородино, и это одни из самых для нас чувствительных моментов…

Подготовил Максим Васюнов

— Как победительница 
юношеского конкурса 
Чайковского скрипачка 
Мария Андреева оказалась 
в окопах Донбасса
rg.ru/art/2640857
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ГАСТРОЛИ Две премьеры из прифронтового Донецка

«Донбасс Опера»: 
Война и мир
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Фильмы и программы на ТВ, 
посвященные памяти 
Сергея Пускепалиса
Сергей Пускепалис ушел из жизни 

несправедливо рано — в 56 лет. Он 

сын литовца и болгарки, воспитан-

ник двух знаменитых мэтров — 

Юрия Киселева и Петра Фоменко. 

Как к актеру слава к нему пришла в 

2010 году после премьеры фильма 

Алексея Попогребского «Как я про-

вел этим летом». Как к кинорежис-

серу — в 2015-м, когда он снял трил-

лер «Клинч». В его фильмографии 

около 40 ролей. Он активно участ-

вовал в проектах Первого канала, за 

роль в сериале «А у нас во дворе» 

получил премию «Золотой орел» в 

номинации «Лучшая мужская роль 

на ТВ». 

При этом с театром Пускепалис не 

расставался. В последние годы жиз-

ни он руководил Академическим те-

атром драмы им. Ф. Волкова в Ярос-

лавле. История этого коллектива на-

считывает более 300 лет. У него свои 

традиции, и не всем руководителям 

со стороны удалось их понять и про-

должить. У Пускепалиса это получи-

лось. При нем искусство театра им. 

Волкова обрело новое дыхание, ре-

пертуар обновился, на спектакли 

пришел молодой зритель. 

20 сентября исполняется год со дня 

смерти Сергея Пускепалиса. В па-

мять об артисте и режиссере в эфи-
ре канала «Россия — Культура» в этот 
день в 20.50 — премьера докумен-
тального фильма «С любимыми не 
расставайтесь». О талантливом кол-

леге и наставнике расскажут дирек-

тор театра им. Ф. Волкова Герман 

Громов, актеры Валерий Кириллов, 

Мария Маврина, Олег Павлов и дру-

гие. За что Пускепалиса прозвали 

Умкой? Что заставляло его просле-

зиться на репетиции? Каков был его 

фирменный режиссерский почерк? 

Телезрители увидят фрагменты по-

следнего интервью худрука «волков-

цев», заглянут в здание легендарного 

ярославского театра.

На Первом канале к печальной дате 

— премьера: новые серии полюбив-

шегося зрителям сериала «А у нас во 
дворе… Прерванный сезон». Эфир — 
17 сентября в 21.35. Над продолжени-

ем детективного сериала «А у нас во 

дворе…», рассказывающего о 

нескучных буднях интернациональ-

ной пары: русского экс-полицейско-

го Владимира Каленого и красавицы 

из Узбекистана Мавлюды, режиссер 

Ольга Музалева начала работать в 

июне 2022 года. Съемочная группа 

успела отснять всего 14 смен… В па-

мять о Сергее Пускепалисе Ольга 

смонтировала две серии из отснято-

го с ним материала, добавив в них до-

кументальные кадры, фрагменты со 

съемочной площадки и интервью с 

актерами…

Также на Первом канале повтор до-

кументального фильма, посвящен-

ного Пускепалису «Когда меня не бу-
дет». Эфир — 23 сентября в 16.50.
На канале НТВ ко дню памяти актера 

и режиссера — остросюжетный де-

тектив «Напарники». Эфир — с 18 сен-
тября в 22.15. Главный герой Иван Ти-

тов — лучший оперативник в городе. 

Он всегда работал без напарников, 

но в один момент ему навязывают 

сразу двоих — генеральского сына 

Влада и недавнюю выпускницу уни-

верситета, «вечную отличницу» Леру. 

В ролях: Сергей Пускепалис, Андрей 

Багиров, Маруся Климова, Максим 

Литовченко и другие. Режиссер-по-

становщик — Михаил Кабанов. 

Александр Пушной. 
Большой осенний концерт. 
Москва, клуб Base, 16 сентября
Модный телеведущий, музыкант и 

любитель едких пародий Александр 

Пушной даст большой сольный кон-

церт в самом вместительном мо-

сковском клубе. Билеты на концерты 

этого гитариста, сатирика и пароди-

ста всегда продаются очень быстро: 

многое из того, что делает на сцене 

телеведущий, не умеет сегодня, ка-

жется, никто. Хотя и от критиков ему 

достается...

Александра Пушного — ироничного, 

улыбчивого, азартного, имеющего о 

многом свое интересное и ориги-

нальное мнение — знают все, даже те, 

кто об этом и не догадывается. Ведь 

актер-музыкант успевает сниматься 

и в рекламе бренда техники и аппа-

ратуры, делая и ее не скучной, отча-

сти — скоморошьей и ярмарочной.

Но несколько раз в году Александр 

Пушной делает то, что, возможно, 

ему нравится больше всего — берет в 

руки гитару и вместе со своей груп-

пой записывает альбомы или выхо-

дит на сцену. Вот и теперь в столич-

ном Base Club (бывшем «Главклубе», 

вмещающем почти 3 тысячи зрите-

лей), состоится его большой соль-

ный концерт.

Конечно, в нем будет то, что у Пушно-

го не отнять. То, что он в прошлом ка-

вээнщик из Новосибирска, балагур, 

сатирик, пародист, эксперимента-

тор — всегда будет чувствоваться. И 

тоже манить зрителей. В этой роли 

Пушной пришелся по душе телеви-

дению начала нулевых: приходил на 

эфиры с электрогитарой — то помо-

гая запеть участникам программ, то 

делая кавер-версии, задающие им 

тон. «Хорошие шутки», 

«О.С.П.-студия», «Слава Богу, ты при-

шел!», потом «Апож»… Едкие паро-

дии тоже его конек. Есть более удач-

ные кавера, есть менее. Но все это 

делает ныне только он один. Нет кон-

курентов.

Да, трудный жанр. Да, кто-то может 

обидеться. Да, сейчас у Пушного в 

основном другие программы. Были 

даже «Умный дом» и «Эксперимен-

ты». Сейчас — телешоу талантов 

«Удивительные люди» и «Обратный 

отсчет». Но многие помнят и любят 

Александра Пушного в основном по 

«О.С.П.» и «Хорошим шуткам». И поэ-

тому, конечно, не дадут пропасть ни 

ему на сцене, ни одному месту в зри-

тельном зале. Ценят этого актера, 

ведущего, музыканта и рокеры. Те, 

кто любит рок-н-ролл, юмор и, пожа-

луй, ска-панк. То есть люди серьез-

ные, в жестких риффах, как и он, под-

наторевшие. Пушной ныне даже от-

крыл свой YouTube-канал «Рок жив», 

в котором рассказывает о наиболее 

значимых, с его точки зрения, музы-

кантах, иногда и с гитарой в руках.

Но на концерте в Base будут и песни с 

его альбома «Каверы» с ностальгией 

по 80—90-м — его юмористические, 

громкие, веселые и часто очень све-

жо переделанные под танцы. Оче-

видно, прозвучат и «Улыбаемся и ма-

шем», и «Все идет по плану». С азар-

том, гримасами, на которые он тоже 

актер-мастер. Будут и его собствен-

ные песни. 

Кстати, в начале года у Александра 

Пушного появилась и совсем другая 

премьера, абсолютно серьезная. Он 

записал свою любимую песню Вла-

димира Высоцкого «Вершина». От-

правил трек его сыну Никите Влади-

мировичу. И тот дал добро на испол-

нение. 

Фестиваль «Протагонист», 
16 сентября, 12.00—20.30, 
МХТ имени А.П. Чехова
Как проявляют себя литературные 

герои в прозе и жизни — об этом пой-

дет разговор на фестивале «Протаго-

нист» в МХТ имени А.П. Чехова, кото-

рый представит современную лите-

ратуру в разных аспектах: театр, 

кино, образование, искусство.  

Название фестиваля неслучайно — 

одноименный роман Аси Володи-

ной, психологическая драма из девя-

ти историй, где сквозь узнаваемые 

реалии современной жизни просту-

пает скелет античной трагедии, был 

отмечен первой Премией Художест-

венного театра имени А.П. Чехова в 

области искусств в номинации «Ли-

тература». Театр не стал терять вре-

мени и продолжил поддержку совре-

менной отечественной прозы вот та-

ким вот однодневным фестивалем, 

который предложит дискуссии в те-

чение дня в режиме нон-стоп с самы-

ми актуальными авторами. 

Кто в программе? Писатели, худож-

ники, поэты, издатели и актеры. 

Правда ли, что художники и писатели 

видят мир по разному? Какие точки 

пересечения есть у современной 

прозы и актуального художествен-

ного процесса? На встрече писатели 

и художники, Рома Декабрев, Ольга 

Лишина, Игорь Белодед, Игорь 

Олейников, обсудят сходства и раз-

личия искусства и литературы.

Как замысел писателя трансформи-

руется в руках режиссера? Какие 

возможности для киноязыка откры-

вает современная проза? Об этом 

пойдет речь в беседе писателей 

Сергея Шаргунова, Ивана Шипниго-

ва, Арсения Гончукова с генераль-

ным продюсером Кинокомпании 

«РУССКОЕ» Ириной Смирновой. 

Кстати, фильм «1993» по одноимен-

ному роману Сергея Шаргунова и 

снятый Александром Велединским 

выйдет в прокат уже в конце сентя-

бря.  

Писатели-преподаватели Леонид 

Юзефович, Ася Володина, Ольга 

Брейнингер, Алексей Варламов об-

судят, как книги авторов-современ-

ников представлены в академиче-

ском образовании и насколько науч-

ная и исследовательская работа по-

могает в литературном творчестве. 

Сегодня современная проза все 

чаще становится основой для теа-

тральных постановок. Как текст пи-

сателя раскрывается в пространст-

ве театральной сцены и какие новые 

грани приобретает? Участники ди-

скуссии писатель Михаил Турбин 

(спектакль по его роману «Выше 

ноги от земли» вот-вот откроет юби-

лейный сезон в Новгородском теа-

тре драмы), режиссер Андрей Циса-

рук, актер Григорий Служитель, дра-

матург Дмитрий Данилов и режис-

сер и актриса Алина Насибуллина 

поделятся своими взглядами на дра-

матургию отношений литературы и 

театра.

Завершится театральная дискуссия, 

да и вечер в целом показом перфо-

манса по мотивам романа Аси Воло-

диной «Протагонист» с участием 

Алины Насибуллиной. Поставил 

спектакль режиссер Малого театра 

Андрей Цисарук.

Вход на фестиваль свободный, но 

требуется регистрация на каждое 

мероприятие в программе. Ее мож-

но пройти на странице фестиваля на 

сайте издательства АСТ «Редакции 

Елены Шубиной», которое выступи-

ло соорганизатором проекта.  

Выставка «Век спорта». Новая 
Третьяковка на Крымском Валу, 
с 14 сентября по 14 января 2024 
года
На месте Новой Третьяковки когда-

то был стадион, чуть ли не первый в 

СССР: летом тут играло московское 

«Торпедо», зимой заливался каток. 

Сейчас конькобежцы, футболисты, 

пловцы, гимнасты обосновались на 

третьем этаже Западного крыла 

Новой Третьяковки, где открылся 

«Век спорта» — проект, посвящен-

ный 100-летию московской спор-

тивной организации, созданной в 

1923-м решением Президиума 

ВЦИК. 

«Мы собрали что-то вроде неболь-

ших рассказов о командах и болель-

щиках, о крутых виражах, об искус-

стве поединков, о том, как все начи-

налось», -  рассказала, открывая вы-

ставку, заместитель  гендиректора 

ГТГ Татьяна Карпова.

И эти истории, собранные из шедев-

ров российских художников, хочет-

ся на выставке читать и читать. Глава 

«Поединок»: уверенный в своей силе 

могучий бронзовый  «Борец дзюдо» 

Ашота Гаспаряна, трепетная девуш-

ка с ракеткой с полотна «Теннис» 

Александра Самохвалова, «Тир ДО-

СААФ» Сергея Базилева — стрелки в 

наушниках, вглядываясь в цели, под-

нимают винтовки. В центре «Грации 

и пластики» растянувшая шпагат на 

всю длину полотна Владимира Гаври-

лова «Мастер спорта Елена Тяжело-

ва», а вот масштабная история на од-

ном полотне — «Эстафета на Садо-

вом кольце» Александра Дейнеки.

Художники, писавшие спорт, знали о 

нем не понаслышке, у многих были 

пропуска на спортивные арены, они 

днями просиживали на стадионах, 

наблюдая спортсменов в движении, 

ловя динамику, экспрессию, эмоции, 

наполняющие спорт и вдохновляю-

щие художников, как мало что еще. И 

со многих полотен и скульптур эти 

эмоции просто выплескиваются на 

зрителя, как брызги воды с полотна 

Анатолия Мельникова «Ватерполи-

сты. Острый момент». Рядом схожая 

по динамике «Велосипедисты» Пет-

ра Оссовского из Орловского музея: 

лидер гонки переводит дух, опер-

шись ногой о придорожный столб и 

оглядываясь на преследователей. 

Эта работа, как и несколько других, 

поступили из музеев России в непод-

ходящем для экспонирования состо-

янии, и в должный вид их к выставке 

привели реставраторы Третьяковки.

Экспозиция готовилась совместны-

ми усилиями, в том числе бывших 

спортсменов, с которыми по прось-

бе кураторов общались сотрудники 

Москомспорта, и так рождались 

профессиональные комментарии 

под картинами. «Вратарь у Дейнеки 

летит за мячом животом вниз, это 

чревато отбитыми ребрами», прос-

вещает зрителя и критикует класси-

ка бывший вратарь сборной России 

Руслан Нигматуллин.  

На выставке нашлось место даже 

шахматам: вот расслабляются над 

доской комбайнеры («На отдыхе» 

Виктора Попкова). Среди праздника 

энергии и красоты с удивлением об-

наруживаешь в разделе «На лыжне и 

ледовых дорожках» с детства знако-

мый сюжет — «Опять двойка» Федора 

Решетникова: расстроенная мама, с 

укором смотрящая сестра, винова-

тый взгляд пацана. Но из драного 

портфеля торчат... коньки, а уши и 

щеки горят от мороза. Да, он снова 

выбрал не класс, а каток. А вдруг это 

будущий Борис Михайлов? Может, 

простим его в этот раз? 

КИНО Комедия о победном свете и посрамленном мраке

Тарзан в Париже
ПРЕМЬЕРА РАМТ Брусникиной: в новом документальном спектакле 
артисты вспоминают о сложившемся и несбывшемся

Таблетка для памяти
Валерий Кичин

Ф
ильмы бывают хорошие 
и плохие. И еще бывают 
— милашки. Совершенно 

независимо от художественно-
го качества. Смотреть их време-
нами неловко, но в целом — даже 
приятно.

Французская комедия-мело-
драма, выходящая у нас под на-
званием «Париж. Все включе-
но», из третьей категории. Она 
не блещет талантливым сцена-
рием или оригинальной режис-
сурой, она полна и штампов, и 
нестыковок, но если бы наша 
публика не впала в оцепенение, 
у нее вполне мог бы быть замет-
ный успех.

Когда-то, в 30-е годы, в мире 
шумела серия фильмов о Тарза-
не — мальчике, воспитанном в 
джунглях стаей обезьян. Маль-
чик вырос, стал атлетом, ловко 
прыгал по лианам, и в одной из 
серий судьба забросила его, ди-
кого, в Нью-Йорк. Даже не видев 
фильм, легко представить, ка-
кое впечатление на него произ-
вели впервые увиденные небо-
скребы, автомобили, радио, во-
допровод и другие привычные 
нам утехи цивилизации. 

Примерно в таком же поло-
жении оказался герой француз-
ского фильма пятидесятилет-
ний Тридан. Он с младенчества 
не покидал территорию мекси-
канского курортного отеля, ра-
ботающего по системе «все 
включено». На его глазах вечно 
менялась толпа отдыхающих, и 
не успеет он подружиться с ро-
весниками — их уже куда-то уво-
зит автобус. С той поры он стал 
смертельно бояться этих гро-
мыхающих монстров — автобу-
сов. Там же к нему, восьмилет-
нему, пришла и первая любовь в 
лице маленькой Виктории, с ко-
торой они мечтали о совмест-
ном счастье. Она тоже уехала, 
но запала ему в душу на всю 
жизнь. И вот, перевалив за пол-
века, он решил впервые сесть на 
самолет, впервые увидеть Па-
риж и найти там свою люби-
мую, которая, он уверен, его 
терпеливо ждет.

Там и возникнут в изобилии 
комические ситуации, когда че-
ловек не умеет взять такси или 
купить ботинки и никак не мо-
жет привыкнуть, что все эти не-
улыбчивые люди в метро сидят 

отчужденно и не рады друг дру-
гу. Зато в своем отеле «все вклю-
чено» он привык, что можно 
бесплатно съесть со стола все 
что угодно — из этой его привыч-
ки фильм высекает много, даже 
слишком много забавных при-
колов. 

Тридана играет актер-ре-
жиссер Дэни Бун, он же написал 
сценарий и поставил картину. 
Сценарий вышел неровным — 
рядом с забавными поворотами 
сюжета колют глаз логические 
несообразности, и не все харак-
теры героев психологически 
убедительны. Впрочем, психо-
логическая достоверность для 
таких фильмов-милашек — тон-
кость лишняя, она чаще всего за 
пределами авторской задачи. 
Но интрига выглядит занятной: 
рассчитывая на оставленную 
отцом парижскую квартиру, 
Тридан обнаруживает в ней сво-
его сводного брата Луи (Кад Ме-
рад), который считает себя ее 
хозяином. Чтобы избавиться от 
свалившегося на голову конку-

рента, Луи решает помочь ему 
найти свою Викторию и, сделав 
человеку добро, вынудить рас-
троганного братца в ответ отка-
заться от квартиры. Если кто по-
чувствует здесь натяжку, будет 
прав, но приходится закрывать 
на ляпы глаза — фильм спешит 
дальше, и следовать за ним не-
безынтересно.

Штормовая качка начнется с 
появлением нового персонажа — 
любовницы Луи Роксаны (Шар-
лотта Генсбур). Луи уговорит ее 
включиться в задуманную игру 
и сыграть искомую Викторию. 
Того, что произойдет дальше, 
он, в отличие от зрителей филь-
ма, не ожидал…

Несмотря на мастерство 
главной звезды фильма Шарлот-
ты Генсбур, образ Роксаны рас-
падается: то она предстает по-
хотливой нимфоманкой и бес-
стыжей бестией, то вдруг ока-
зывается ценительницей изящ-
ных искусств, натурой тонкой, 
проницательной и трепетно не-
жной.

По двум полюсам разброса-
ны характеры сводных братьев. 
Луи вечно мрачен, раздражите-
лен, озабочен проблемами, с не-
жданным своим братцем груб. 
Зато неотесанный провинциал 
Тридан обезоруживающе наи-
вен и вызывает общие симпатии 
своей открытостью, умением 
всех развеселить и подружить, 
будь то пассажиры метро или 
гости ресторана, куда он устро-
ится официантом. Он вносит в 
суету большого равнодушного 
города толику человечности, 
открывая замордованным буд-
нями людям красоту окружаю-
щего мира. Этот спор позитива 
с негативом составит главную 
тему фильма и, конечно, чело-
век позитивный одержит без-
условную, убедительную и за-
служенную победу.

В картине будут все элемен-
ты бурлескной комедии — от 
качка-монстра до водевильных 
путаниц, от приблудного голубя 
до автомобильной гонки по те-
сным парижским улицам. И 
хотя режиссеру довольно часто 
отказывают вкус и чувство 
меры, можно выйти из зала с за-
светившейся лампочкой в сер-
дце: наивное добро все-таки не-
пременно разотрет злые издер-
жки цивилизации в пыль. 

Ольга Штраус

П
ервый спектакль Мари-
ны Брусникиной в каче-
стве недавно назначен-

ного главного режиссера Рос-
сийского академического  моло-
дежного театра — точный и бес-
спорный выбор. Видимо, автор 
идеи и продюсер Виктор Пан-
ченко подсказал этот беспроиг-
рышный ход: вербатим, то есть 
документальные воспоминания 
возрастных артистов о себе и 
выборе профессии, о детстве, 
родителях, несыгранных (или 
сыгранных) ролях… Получи-
лось своего рода приношение 
памяти, признание в любви к 
призванию.

Драматург Андрей Стадни-
ков оформил мемуары артистов 
в трехчастное действие. В ре-
зультате спектакль «Здесь дом 
стоял» обрел стройность и внят-
ность. В прологе зрителей рас-
саживают в интерьере как бы 
коммунальной квартиры: «ба-
бушкин» шифоньер, устарев-
шие игрушки, радиотарелка… 
Из репродуктора звучат позыв-
н ы е  п е р е дач и  « С  д о б р ы м 
утром!» и бодрый голос дикто-
ра. Ах, мало кто знает, что этот 
диктор — Галина Новожилова — 
тоже была актрисой РАМТа. 

Актеры наперебой принима-
ются вспоминать приметы (точ-
нее, предметы) своего детства и 
юности: как смотрели первый 
телевизор КВН, как доставали 
дефицит, какими игрушками иг-
рали. Все это напоминает кадры 
популярнейшей когда-то теле-
передачи «Старая квартира», с 
ее восстановлением коллектив-
ной памяти поколения.

Но второй акт спектакля — 
совсем иной. Затянутые белыми 
чехлами фрагменты декорации 
— как бледные призраки былого. 
Артисты по очереди появляют-
ся среди них и рассказывают о 
себе. Как причудливо вились их 
биографии, прежде чем время 
собрало этих людей в одну твор-
ческую труппу!

Киевлянин Владимир Васи-
ленко познал первую кинославу 
в 13 лет: его пригласили участ-
вовать в фильме «Сказка о 
Мальчише-Кибальчише». В род-
ном городе шустрого артистич-
ного пацана вообще не обходи-

ли вниманием — скольким силь-
ным мира сего он вручал на три-
бунах букеты: от генерала де 
Голля до Никиты Хрущева!

С видом на Трубную пло-
щадь прошло детство коренного 
москвича Алексея Блохина. По 
его собственному признанию, 
он, «маменькин сынок, рос, как 
кактус, на подоконнике»: ба-
бушка сшила тюфячок, и вот на 
этом тюфячке мальчишка на-
блюдал такую разнообразную 
заоконную жизнь.

Дети высокопоставленных 
чиновников и интернатские по-
лусироты, сыновья и дочери 
очень разных родителей, с раз-
ным стартовым капиталом и 
принципами воспитания, они 
вспоминают свой путь в про-
фессию одинаково отчетливо.

Для Ларисы Гребенщиковой 
это были книги: живя в интер-

нате, она могла даже заночевать 
в библиотеке, чтобы не отры-
ваться от запойного чтения. 
Ольга Гришова помнит, как вся 
ее многочисленная родня, со-
бравшись в бабушкином доме 
на праздниках, пела, плясала и 
представляла какие-то сценки. 
Именно тогда девочка поняла: 
для того, чтобы быть счастли-
вой, надо все время петь, танце-
вать и переодеваться в разные 
персонажи. А Юрий Григорьев, 
знакомый многим зрителям как 
один из ведущих передачи 
«Спокойной ночи, малыши!», 
вспоминает, как любил после 
спектакля в опустевшем театре 
выйти на темную сцену и, глядя 
в бездну зрительного зала, са-
мому себе читать вслух люби-
мые стихи… Из этих лоскути-
ков, из этих обрывков автобиог-
рафий, курьезных и трагиче-

ских историй, и сшито полотно 
творческих поисков. 

Впрочем, эти истории, на-
верное, так и остались бы милы-
ми актерскими посиделками, 
если бы не финал спектакля.

Чехлы с декораций сброше-
ны, перед нами — обнаженные 
фрагменты сценографии раз-
ных спектаклей: башни и зве-
зды, кресты и памятники, вы-
сотки, профиль Пушкина, ка-
кое-то колесо… А артисты, пере-
одевшись в сценические костю-
мы, играют перед нами сцены 
из спектаклей — это роли, кото-
рые им так хотелось, но не дове-
лось сыграть, или любимые, иг-
ранные когда-то, или забытые, 
ушедшие из репертуара…

И становится очевидным: 
детские мечтания и слезы, упо-
вания и надежды, и даже мягкая 
алма-атинская пыль под босы-
ми ногами — все было не зря, 
все, перекипая, питало это та-
инство — искусство. 

Шарлотта Генсбур в роли страстной 
Роксаны и Дэни Бун в роли впервые 
увидевшего большой мир Тридана.

А К Ц Е Н Т

Фильмы бывают хорошие и плохие. 
И еще бывают — милашки. Независимо 
от их художественного качества

Спектакль «Здесь дом стоял» — документальные воспоминания возрастных артистов о себе и выборе профессии, 
о детстве, несыгранных или сыгранных ролях... 

Картины на спортивные темы всегда интересны зрителю.

Название фестиваля неслучайно: одноименный роман Аси Володиной 
«Протагонист» был отмечен первой Премией Художественного театра 
имени А.П. Чехова в области искусств в номинации «Литература». 

На концерте Александр Пушной исполнит песни с альбома «Каверы» 
с ностальгией по 80—90-м, под которые отлично танцуется. 

В память о Сергее Пускепалисе Первый канал покажет два эпизода сериала 
«А у нас во дворе... Прерванный сезон», который не смогли закончить 
из-за гибели актера. 

КСТАТИ

Спектакль Марины Брусникиной 

«Здесь дом стоял» можно увидеть 

в Российском академическом мо-

лодежном театре 21 и 25 сентября.

с Сусанной Альпериной

КИНО И ТВ

с Александром Алексеевым
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Из этих лоскутиков, курьезных 
и трагических историй, 
и сшито полотно творческих поисков
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ХОККЕЙ Матч звезд 
КХЛ-2023 пройдет 
на новой 20-тысячной 
«СКА-Арене»

Шоу в другом 
масштабе

Илья Соболев

Континентальная хоккейная лига объявила о месте 
проведения звездного уик-энда в 2023 году. Второй раз 
Матч звезд примет Санкт-Петербург. Только на этот 
раз шоу, запланированное на 9—10 декабря, пройдет на 
новой «СКА-Арене».

В 2011 году статусное мероприятие состоялось в 
«Ледовом дворце», когда «СКА-Арены» не было еще 
даже в проекте. На 12-тысячных трибунах был аншлаг, 
и тем не менее Матч звезд-2023 будет событием прин-
ципиально иного масштаба. Напомним, «СКА-Арена» 
должна была принять игры чемпионата мира-2023, 
но по политическим причинам турнир был перенесен 
из России. Несмотря на это, стройка продолжилась в 
прежнем темпе. И Матч звезд КХЛ станет первым ме-
роприятием такого уровня в новом ледовом дворце. 
Уникальность «СКА-Арены» в ее вместимости. Еди-
новременно арена сможет принять 21,5 тысячи зри-
телей. И нет никаких сомнений, что чаша будет запол-
нена до отказа.

 Вообще Санкт-Петербургу не впервой бить рекор-
ды. В 2018 году здесь прошел самый посещаемый матч 
КХЛ: СКА сыграл с московским ЦСКА на футбольной 
арене при 66 700 болельщиках.

 Место проведения Матча звезд КХЛ сезона 
2023/2024 было утверждено на заседании совета ди-
ректоров лиги, состоявшемся накануне. Помимо этого 
на заседании был избран состав совета на ближайший 
сезон. Во главе его остался Геннадий Тимченко. Кроме 
того, совет директоров утвердил порядок выплат клу-
бам по итогам сезона 2022/2023. Речь шла о 603 878 
928 рублях, что является рекордной выплатой за де-
сять лет.

По итогам распределения доходов от ТВ и коммер-
ческих прав, а также по спортивному принципу наи-
большие выплаты получил действующий обладатель 
Кубка Гагарина ЦСКА — 56 838 346 рублей.  

ПЯТЬ КОЛЕЦ Комиссия 
спортсменов выработает 
позицию по возможному 
участию в летних Играх

В раздумьях 
о Париже

Илья Трисвятский

В Москве в пятницу завершится двухдневное  расши-
ренное заседание Комиссии спортсменов Олимпий-
ского комитета России (ОКР) с участием более двух со-
тен наших атлетов и представителей Беларуси. 

Заседание комиссии началось с пленарной сессии. 
Мероприятие открыли глава ОКР Станислав Поздня-
ков, помощник президента РФ первый вице-президент 
ОКР Игорь Левитин, замминистра спорта Алексей Мо-
розов и президент НОК Беларуси Виктор Лукашенко.

Один из основных пунктов повестки — обсуждение 
правовых вопросов потенциального участия спорт-
сменов РФ и Беларуси на Играх-2024 в Париже. Сей-
час ситуация тако-
ва: Международ-
ный олимпийский 
комитет (МОК) до 
сих пор не принял 
конкретного реше-
ния о допуске на-
ших спортсменов 
на Игры, но уже по-
нятно, что если и 
дадут возможность 
выступить, то толь-
ко в нейтральном 
статусе, без флага и 
гимна, и только ин-
дивидуальным атлетам. Парам и командам пути нет.

— Пока мы как руководители отвечаем на многие 
вопросы спортсменов относительно условий выступ-
ления на Играх, — сказал президент ОКР Станислав 
Поздняков. — Однозначно можно утверждать: Россия 
точно не будет бойкотировать Олимпиаду. Бойкот — 
это путь в никуда. Ни в 1980 году США и странам Запа-
да, ни в 1984-м Советскому Союзу и государствам Вос-
точной Европы бойкот Игр не принес никаких диви-
дендов, атлеты же лишились возможности стартовать 
на главном спортивном форуме четырехлетия.

Также Поздняков объяснил, как будет выстраивать-
ся наша окончательная позиция, если МОК все-таки 
примет решение о допуске россиян на Игры, пусть и на 
очень жестких условиях. 

— Мы живем в свободной стране, каждый спортсмен 
волен сделать свой конкретный выбор, — подчеркнул 
Поздняков. — Атлет может проявить солидарность с  то-
варищами по сборной, которым по надуманным при-
чинам путь на Олимпиаду закрыт, либо принять реше-
ние  выйти на старт в нейтральном статусе. Нельзя за-
бывать: нейтральный статус может нести за собой раз-
личные долговременные и неприятные последствия.

Поясним слова Позднякова: по условиям МОК ней-
тральный атлет не должен никак ассоциироваться со 
своим государством, его спортивными  организация-
ми. Дело может дойти даже до невозможности затем 
выступать в чемпионатах страны.  Плюс спортсмен не 
имеет права получать финансирование своего участия 
на Олимпиаде от государственных структур. Ехать 
придется за свой счет или ждать милостыни от МОК.  

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Наши сильнейшие спортсмены откроют новый сезон на контрольных прокатах 
в Москве

Встанут на коньки
Анна Козина

Р
оссийские фигуристы 
представят новые про-
граммы на контрольных 

прокатах сборной России, кото-
рые пройдут в Москве на арене 
«Мегаспорт» 16—17 сентября.

Хедлайнерами шоу по тради-
ции будут одиночницы — люби-
мицы публики 17-летняя Камила 
Валиева и Елизавета Туктамыше-
ва, для которой это будет 13-й (!) 
спортивный сезон. Лиза, кстати, 
в прекрасной форме. Накануне 
чемпионка мира и Европы 2015 
года, серебряный призер чемпи-
оната мира-2021 публиковала в 
социальных сетях видео с трени-
ровки, на котором чисто испол-
няет свой фирменный прыжок — 
аксель в 3,5 оборота. Фигуристка 
восстановила его после летнего 
отдыха и межсезонья.

Камила не так давно высту-
пала на арене в Красногорске 
перед матчем Молодежной хок-
кейной лиги между команда-
ми «СКА-Юниор» — «СКА-Ка-
релия», катала сразу ставший 
культовым показательный но-
мер «Уэнсдей». Но именно на 
прошлогодних контрольных 
прокатах она всех удивила сво-
ей программой про пережитое 
на Олимпиаде. Интересно, что 
Валиева приготовила для со-
ревнований на этот раз. 

Конечно, в «Мегаспорте» бу-
дет чемпионка страны Софья 
Акатьева, обыгравшая Камилу 
в Красноярске. Также дебюти-
руют юниорки Вероника Жили-

на и Алина Горба-
чева, наделавшая 
много шума из-за 
своего исчезно-
вения.

В составе участ-
ниц нет, и вполне 
предсказуемо, ни 
олимпийской чем-
пионки Анны Щерба-
ковой, ни серебряной 
медалистки Игр в Пе-
кине Александры Тру-
совой. Аня из-за опе-
рации на колене про-
пустила и прошлый се-
зон. Саша снималась со 
стартов то из-за травмы 
спины, то из-за болезни. 

Пока в планах у девушек — толь-
ко шоу.

— Если честно, я не отвечаю 
на вопросы о продолжении ка-
рьеры. Я живу сегодняшним 
днем. Катаюсь в шоу, трени-
руюсь, выступаю с какими-то 
показательными, даю мастер-

классы. А насчет соревно-
ваний уже будет вид-
но позже, — сообщила 

Александра в интервью мек-
сиканскому телеканалу Claro 
Sports. В Мексике она как раз 
проводила мастер-класс.

В отличие от Трусовой ее 
молодой человек Марк Кон-
дратюк, у которого тоже были 
проблемы со спиной, соревно-
вательный режим не бросил. 
Марк заставил о себе говорить 
еще во время шоу в межсезонье. 
Он поспорил с Евгением Плю-

щенко, что исполнит 10 трой-
ных акселей подряд, и выиграл 
у двукратного олимпийско-
го чемпиона десять тысяч дол-
ларов. Впрочем, на прокатах 
считать уже будем четвертные 
прыжки.

 В танцах на льду, пожалуй, 
самые интересные события от-
гремели еще до первого офици-
ального смотра. Не очень кра-
сиво распались два дуэта, в том 
числе и перспективный Васили-
са Кагановская —  Валерий Анге-
лопол. Ребята тренировались у 
призера Игр Анжелики Крыло-
вой. Но поклонники фигурного 
катания точно будут следить за 
возвращением Александры Сте-
пановой и Ивана Букина. Саша 
снова на льду после рождения 
ребенка. К тому же пара сме-
нила тренеров и в марте начала 
тренироваться в группе Алек-
сандра Жулина.

В спортивных парах тоже 
произошли рокировки. Алек-
сандра Бойкова и Дмитрий Коз-
ловский впервые выступят после 
перехода от Тамары Москвиной к 
Этери Тутберидзе, но исполнят 

программы, поставленные еще 
в прошлом штабе. А чемпионка 
Европы, титулованная одиноч-
ница Алена Косторная офици-
ально дебютирует в парном ка-
тании, да еще и сразу с супругом 
Георгием Куницей.  

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Знаменитый голкипер Игорь Акинфеев — 
о последних результатах сборной и амбициях ЦСКА

Исповедь легенды

Артур Нанян, Илья Соболев 

Н
акануне в редакции 
«Российской газе-
ты» побывал осо-
бенный гость — ле-
гендарный вратарь 
м о с к о в с к о г о 
ЦСКА, экс-голки-
пер сборной, один 
из самых знамени-

тых футболистов страны Игорь 
Акинфеев. Полтора часа откро-
венного разговора с Акинфее-
вым пролетели на одном дыха-
нии. Начали мы с насущных тем 
— последних результатов нацио-
нальной команды. 

Как оцениваете товарищеский 
матч сборной с Катаром (1:1)?

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Когда уже не игра-
ешь за национальную команду, 
то взгляд не самый присталь-
ный. Одно дело, когда находишь-
ся там, варишься в этой каше где-
то рядышком, другое — если уже 
5—6 лет ты далеко от сборной. Я 
уже не один живу: у меня трое 
детей. Честно признаюсь — смот-
рел первые 15—20 минут. Потом 
мы пошли гулять на площадку. 
Думаю, абсолютно нормально 
на данном этапе для меня вы-
брать прогулку с 2,5-летним ре-
бенком вместо просмотра мат-

ча Катар — Россия. Что касается 
результатов, то не мне судить, не 
мне лезть в головы людей, кото-
рые сейчас там работают. Конеч-
но, всем хорошо, если сборная 
побеждает. Но бывают и непри-
ятные моменты. 

Помнится, как националь-
ную команду критиковали 
перед домашним чемпиона-
том мира.

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Я тогда прошел 
этап негатива, ненависти к 
сборной. Мы не выигрывали 
в товарищеских матчах. Хотя 
в соперниках тогда были Бра-
зилия, Аргентина, Испания, 
Франция — самые слабые сбор-
ные мира (улыбается). По-мое-
му, мы победили только Южную 
Корею на арене ЦСКА со счетом 
4:2. С этой точки зрения могу 
оценить состояние ребят, тре-
нерского штаба. Все это печаль-
но, грустно. Но, наверное, сей-

час драматизировать ситуацию 
в плане результатов не стоит. То, 
что мы не участвуем в междуна-
родных турнирах, встречах, — 
это да, большая проблема. 

В целом следите за матчами 
сборной?

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Слежу, конечно. 
Если не удастся понаблюдать в 
прямом эфире, обязательно по-
смотрю обзор. Я должен знать 
результат. Все-таки на протя-
жении 15 лет играл в нацио-
нальной команде и для меня это 
не чужое дело. Хочется, чтобы 
сборная побеждала. Но на дан-
ном этапе трудно делать ка-
кие-то выводы. И неправильно. 

Давайте — о ЦСКА. На каком 
этапе развития находится 
клуб? Перестройка идет по 
ходу сезона.

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Она давно идет. 
Когда в 2018 году ушли братья 

Березуцкие, Сергей Игнашевич, 
Бибрас Натхо, Понтус Верн-
блум, Ахмед Муса. Они все вме-
сте стоили под 50 миллионов, 
хотя уже и были немолодыми. 
Мы потеряли тогда практиче-
ски весь основной состав, были 
куплены ребята на перспекти-
ву. Но на дистанции оказалось, 
что большинство из тех ребят, 
по большому счету, не заигра-
ло здесь. Их просто даже нет в 
команде. Так что перестройка 
длится и по сей день. Каждый 
год, каждое трансферное окно 
болельщики требуют нович-
ков, однако не все так просто. 
Не хватает стабильности, что-
бы ты 2—3 года поиграл с одни-
ми и теми же ребятами. Даже 
если брать тренерскую пози-
цию — в последние годы у нас 
были Ивица Олич, Алексей Бе-
резуцкий, Владимир Валенти-
нович Федотов. А вообще такие 
вопросы лучше задавать руко-
водству клуба, а не игрокам. Мы 
же не сидим в офисе и можем не 
владеть всей картиной. 

А сами игроки думают толь-
ко о «золоте» или доволь-
ствуются меньшим? Из 
чемпионского состава оста-
лись только вы и Кирилл На-
бабкин.

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Наверное, мы аде-
кватно смотрим на вещи. Нуж-
но включать голову и понимать, 
на что ты способен. Я в том году 
говорил, что было за счастье за-
нять второе место. Начало се-
зона выдалось неплохим, затем 
осенью был спад, но после зим-
них сборов все поменялось. Мы 
выстрелили и взяли серебряные 
медали. Для меня тот сезон стал 
самым успешным в команде за 
5—6 лет, потому что есть «сере-
бро» и трофей — Кубок. 

Да, вы признавались, что меч-
тали выиграть Кубок.

ИГОРЬ АКИНФЕЕВ: Что для футболи-
ста и команды самое важное? 
Трофей. Ты не можешь играть 
за деньги, красивые глазки и за 
то, чтобы тебя носили на руках. 
Те люди, которые восторгают-
ся тобой, они тоже хотят сфото-
графироваться с Кубком, при-
коснуться к этим победам. По-
рой шутим в клубе, что сейчас 
уже не то время, когда мы каж-
дый год сидели и рассказывали 
о необходимости выиграть чем-
пионство. Если бы все команды 
так говорили, может быть, кто-
то и взял бы титул за прошед-
шие пять лет. Но у нас пока один 
чемпион за этот промежуток, 
который делает все для того, 

чтобы завоевать трофей, по-
купает игроков, с финансами у 
них все хорошо. Берут футболи-
стов на те позиции, на которые 
уже есть по 2—3 человека. Тяже-
ло бороться. При этом у нас есть 
амбициозная молодежь. Разго-
вариваю с ними на базе и гово-
рю: ребят, свои амбиции надо 
показывать на поле. Все что ка-
сается личной жизни — это ваша 
история. Надо ставить цели вы-
играть. Хотя бы медальку, не 
кубок. Еще раз повторю — даже 
второе место в прошлом сезо-
не было счастьем. Я уже забыл, 
сколько она весит, эта медаль-
ка (улыбается). А когда кто-то 
начинает в интервью рассказы-
вать, что мы вот начнем исправ-
лять ситуацию и все такое… А 
дальше что? На поле надо дока-
зывать все.    

Полную версию интервью 
с Игорем Акинфеевым 
читайте в одном 
из ближайших номеров «РГ»

Игорь Акинфеев не только отлич-
ный вратарь, но и прекрасный 
собеседник. Он откровенно отвечал 
на все вопросы, причем не только 
о спорте, но и о жизни.

Елизавета Туктамышева уже 
восстановила после отдыха 
свой коронный аксель 
в 3,5 оборота.

Глава ОКР Станислав Поздняков дал четко понять: решение об 
участии ли неучастии в Играх должны принять сами атлеты.  

А К Ц Е Н Т

По итогам выступлений в «Мегаспорте» 
будут распределены участники серии 
Гран-при, которая стартует 13 октября 
и пройдет в шести городах страны

А К Ц Е Н Т

«Я провел 15 лет в национальной 
команде и слежу за ней, смотрю матчи. 
Хочу, чтобы Россия всегда побеждала»

Станислав 
Поздняков: Россия 
точно не будет 
объявлять бойкот 
Олимпиаде. Это 
путь в никуда
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

16 сентября, суббота, 
Первый канал
15.55. «Горячий лед». 

Фигурное катание. 

Открытие сезона. 

Короткая программа. Женщины. 

Прямая трансляция.

17 сентября, воскресенье, 
Первый канал
16.40. «Горячий лед». 

Фигурное катание. 

Открытие сезона. 

Произвольная программа. 

Женщины. 

Прямая трансляция.

Календарь
По итогам контрольных прокатов будут распределены участники рос-

сийской серии Гран-при, которая стартует 13 октября и пройдет в 

разных городах России:

Первый этап — 13—16 октября, Уфа. 

Второй этап — 20—23 октября, Омск. 

Третий этап — 27—30 октября, Красноярск. 

Четвертый этап — 10—13 ноября, Казань. 

Пятый этап — 17—20 ноября, Самара. 

Шестой этап — 24—27 ноября, Москва.

Федерация фигурного катания России (ФФККР) также еще летом опуб-

ликовала календарь всех национальных соревнований на се-

зон-2023/2024. Когда же пройдут другие важные старты? 

Чемпионат России по прыжкам — 1—4 декабря, Санкт-Петербург.

Чемпионат России-2024 — 20—25 декабря, Челябинск.

Турнир шоу-программ «Русский вызов» — 19—22 января, Москва.

Первенство России среди юниоров — 5—9 февраля, Саранск.

Спартакиада сильнейших спортсменов — 14—18 февраля, Магнито-

горск.

Командный турнир «Кубок Первого канала» —  7—11 марта, Санкт-Петер-

бург.

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2642392
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